




感谢主的恩典，《第六期

橄榄树》和大家见面了!

回想我们当初，因着神极

大的怜悯和恩典，和祂所赐给

我们的信心，使我们得以重生

得救，得着神儿子的生命，

在耶稣基督里成为一个新造的

人，并且有圣灵内住在我们

里面。因着这生命的本能和要

求，并圣灵的引导，我们的里

面就有了一个要亲近神、事奉

神、认识神的心思意念。但是

许多的时候，对这位我们所相

信和所事奉的主耶稣的认识，

仅停留在圣经道理知识的认识

上、以及別人的见证和前辈榜样等的学习上。

当然，这些学习是有帮助的，是有需要的，也

是有用的，但是我们自己的主观经历所得的认

识，却更为必需和重要。藉着圣灵在我们里面

对主耶稣的身位和主权的启示；藉着我们每天

与主的亲近、和遵从祂旨意的主观属灵经历，

我们对主耶稣就会得着更多、更深、更丰富、

更真实的认识。

本期期刊的主题信息是“基督是我们的

主”，目的正是为了让我们更多地认识耶稣基

督和祂的主权。内中收录了好几篇主曾大用的

仆人和使女们所释放的、关于此主题的宝贵信

息。但愿弟兄姊妹都有一颗愿意追求属灵生命

的实际和长进的心，因着主的怜悯，肯仔细阅

读这几篇主题信息，而能从中得着属灵上的

帮助，并有圣灵的启示，得着更多属灵上的认

识，真正知道我们所事奉和敬拜的主，从而在

我们身上带出祂所要的和所喜悦的事

奉来。

这几篇的讲台信息，指出了我们

基督徒生活中的几种不同情况和需

要，帮助我们来认识自己，鼓励我们

来依靠和顺服那位大能的主。在我们

失败的时候，在教育儿女的事情上，

学习感谢和赞美。倪弟兄所释放的那

篇“行在神的旨意中”的信息，虽然

已年日长久，但现在有机会阅读，仍

觉掷地有声，深深激励着我们

要有爱慕主的心和遵行神旨意

的志向。

本期三篇的见证，使我们能

够感受到作者们所经历的神，

是又真又活的神，是乐意听祷

告的神。两篇关于英文组服事

的历史回顾及青年聚会的事

奉，使我们对英文组和青年聚

会的事奉、追求和需要有更新

和更多的认识，也提醒我们要

更多地为他们代祷。 

在创刊之时，我们就有一个

心愿，盼望这本期刊每期都登

载有福音信息的文章, 好让慕道

的朋友们也能够接触到福音，得着主耶稣宝贵

的救恩。“两种生命，两种生活”这篇信息正

描述了一般还未得着救恩的人，在日光之下，那

种道德败坏，心灵得不着满足喜乐，前途无盼

望、无把握、万般无奈的生活景况。也展示了

另一种因信主耶稣得救恩，得新生命后的、永

远蒙福的生活。愿圣灵在人心深处作感动的工

作，不但发人深省和悔悟，更使人有智慧和及

时做出选择。

祈求主怜悯我们，藉着智慧启示的灵帮助

我们，使我们能真正知道衪---基督是我们每一

个基督徒的主，也是我们一切的主。让我们真

实地、甘心乐意地站在奴仆的地位上，来顺从

和事奉衪，让祂从我们身上得着衪该得的主权

和荣耀。这是我们蒙福和能活出属灵实际的要

诀，正如封面主题经文所显示的真理一样。

橄榄树编辑组    

编

者

的

话

“主啊！我当作什么？”  徒 22 : 10 

“当拜 主你的 神, 单要事奉衪。”   太 4 : 10

“我 心 尊 主 为 大 ; 我 灵 以 神 我 救 主    

为乐。”                   路 1 : 46 - 47
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「只见耶穌。」(可九8)

诗：惟有基督是我一切，一切私念全了

结； 

我心满足不再多求，唯我主基督常存至永

久。

基督是打开宇宙之谜的钥匙。

但愿神使我们成为满有祂的成分，或一无

所有。好让基督作我们的一切。

磁铁总是朝向北方的，磁针在暴风雨时，

可能发生轻微的震动，但它的方向总是不变。

基督徒的心中的磁针，也永远是向著基督的。

我们对於弟兄，是何等宝贵！因为我们是

相互属于主的。而唯一能叫我们及弟兄们真

正得蒙祝福的，就是从我们中间活出的那位基

督。

我们所有的意念，只有在基督里得到判

断，改正，审判和洁净。由于人心是那么渺

小，所以人若没有基督那肯定的支持，神本身

的无限，就使他的渺小全然站立不住。虽然这

样，却一点没有减轻他在神里面的丰满；反而

我们因著在祂里面，才能认识祂的至圣至善，

全知和全能。

祂既然是我们的生命，那么我们生命中所

活出来的，必定是以祂为目标和目的，……凡

事都是与祂有关系的，我们不能离开祂而吃，

也不能离开祂而喝，(怎么能够呢？因祂是我们

的生命。)我们所说所作，都是奉主耶穌的名而

作。

那最超等的基督徒，可能是从来没有被人

称说或听闻过的人，也许是一个穷苦工人或仆

婢。为主劳苦的仆人，既贫穷而又不为人知，

然而他们拥有的却是基督自己。他的一切就是

基督，他所作的事，都是行在主面前，并全是

祂的。

主耶穌是万福之源，受差遣来到贫弱可怜

的罪人中间，叫他们得著多而又多的安慰，平

安和喜乐。

我们必须认定万事都是空，唯有基督才不

空。

以基督为一切的人，没有一个试炼能够摸

着他，他可能失掉这个或那个，只要他有基

督，他就不会失去在基督里的一切。

属灵的程度，不是在工作数量的多寡，乃

在所彰显的基督有多少。在这与神相背的世界

中，这个才算是我们工作的真价值。

那些使人不喜乐的根源，不一定是因著我

们能够纠正许多的失败，就得到医治，当人在

基督里吸取丰富的营养时，这些根源才会消灭

无遗。我们应当思想这事，一方面自己先要吃

喝而享用基督，(祂把自己作为食物，无限量的

赐给我们)另一方面，我们还得让别人能呼吸到

有基督同在那新鲜的空气。

“祂赎我们……，特作自己的子民，热心

為善。”祂已经带你们归祂自己，要你们全心

以祂和祂的事为念，连你们的思想行动，以及

一切，都圣别的归于祂，……我们的生活，是

否已经脱净世界？(不只脱离属世的享乐，也脱

离所有属世的掛虑)是否充分与基督同在，让祂

在我们里面及心思中，有丰满优越的地位呢？

自早晨起来，以至晚间就寝，心里有没有都是

与基督同在的感觉，就是祂在我们里头，与我

们完全合一的感觉？       

摘自：基督是我们的满足

基 督 是 一 切                                        
達 秘
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耶稣是主！“主”这一字表明权柄，就是

管治者的意思。

一．基督降生时的好消息

  “今天……为你们生了救主，就是主基

督。”(路2：11)

二．祂死和复活的目的

 “因此基督死了，又活了，为要作死人并

活人的主。”(罗14：9)

三．五旬节时藉彼得所传的信息

“你们钉在十字架上的这位耶稣，神已经

立祂为主为基督了。”（徒2：36）

四．圣灵的工作

“若不是被圣灵感动的，也没有能说耶稣

是主的。”(林前12：3)

五．得救之法

“你若口里认耶稣为主，心里信神叫祂从

死里复活（就是祂成全救赎的工夫的凭据），

就必得救。”(罗10：9)

注意：祂在地上时，凡到来要得祂帮助的

人，都承认祂为主，巧辩者称祂为“夫子”（太

22：16、24、36）；并主的话在马太福音第廿

三章10节。

六．圣洁之法(或称“继续的得救”)

“心里以基督为主，尊祂为圣。”(彼前

3:15另译)

七．从心里顺服就是尊祂为主的证据

“许多人对我说，主啊，主啊！”（太

7:22）

“凡称呼我主啊，主啊的人，不能都进天

国；惟独遵行我天父旨意的人。”(太7：21)

“你们为什么称呼我主啊，主啊！却不遵

我的话行呢？”（路6：46）

八．基督为主之地位所包括的是什么

1，走祂的道路

“仆人和主人一样，也就罢了。”（太

10:25）

2，以祂为榜样

“我是你们的主，……尚且洗你们的

脚。”(约13：14)

3，在祂面前交账

“主人来了，和他们算账。”（太25:19）

4，顺服祂有随意而行的主权

“园主……说……我的东西难道不可随我

的意思用么？”(太20：8、15)

5，承认祂的主权断定一切工作

“……仆人，为主人所派，管理家里的

人。”(太24：45)

注意：彼前5：3；林后1：24；并对照可

10:42。

九，一个忠心仆人的喜乐

“我们原不是传自己，乃是传基督耶稣为

主。”(林后4：5)

十．神永远的旨意对于祂的儿子

“一切……无不口称耶稣基督为主。”(腓

2：11)

“祂是你的主；你当敬拜祂。”(诗45:11)

耶稣是主
宾路易师母
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“王啊，我在路上，晌午的时候，看见从

天发光，比日头还亮，四面照着我,并与我同

行的人。我们都仆倒在地，我就听见有声音用

希伯来话向我说:‘扫罗、扫罗！为什么逼迫

我？你用脚踢刺是难的！’我说:‘主啊！祢是

谁？’主说:‘我就是你所逼迫的耶稣。你起来

站着，我特意向你显现，要派你作执事，作见

证，将你所看见的事和我将要指示你的事证明

出来。我也要救你脱离百姓和外邦人的手。我

差你到他们那里去，要叫他们的眼睛得开，从

黑暗中归向光明，从撒但权下归向神；又因信

我，得蒙赦罪，和一切成圣的人同得基业。’

亚基帕王啊，我故此没有违背那从天上来的异

象，先在大马色，后在耶路撒冷，和犹太全

地，以及外邦，劝勉他们应当悔改归向神，行

事与悔改的心相称。”（徒26:13-20）

使徒保罗的秘诀异象的意义

圣经中，最令我们注意的人物，除了我们

的主耶稣之外，就是主的仆人使徒保罗了。新

约二十七卷中，差不多有一半是神藉着保罗写

的。除了保罗自己写了十三卷书信之外，路加

福音和使徒行传，也是受保罗的影响而写的。

此外还有一卷“希伯来书”，我们今天还不能

确定它的作者是谁，但许多人都相信，这也是

保罗写的，至少是受到保罗影响的人写的。从

这里我们知道，保罗的职事是何等的大。我们

读他书信的时候，不能不有一个感觉说：这是

一个深知基督奥秘的人。他自己也说:“你们念

了，就能晓得我深知基督的奥秘。”(弗3:4)保

罗这个人，实在是一个多有启示、多有智慧、

多有知识的人。

不但这样，他在地上一生的年日，也实在

是被主大大的使用。他的脚踪所至，或在亚

洲、或到欧洲，神都藉着他在各地兴起教会

来。他为着主工作的缘故，受了许许多多的

苦。他所写的书信，特别是“哥林多前后书”，

很清楚地告诉我们：他比众使徒格外的劳苦。这

不是他自夸的话，乃是他实在的述说。

他在神面前的生活，更是十分美丽。他

说:“你们该效法我，像我效法基督一样。”我

想今天在地上，不可能还有一个人能说这样的

话了。保罗是个活在神面前的人，在他的生活

中，实在叫我们看见，处处有基督的显出。他

能说:“我活着就是基督。”他不但以基督为他

的生命，作他的追求、作他的目标，而且他能

够说:“我在这里活着就是基督，是基督在我里

面活着，是基督作我外面的流露。”所以我们

看见保罗这个人，无论就着他的智慧和知识来

说，或是就着他的工作和行动来说，他在神的

仆人中，实在有他特别的地位。

我们说这话，没有一个意思是来称赞保

罗。保罗自己也没有这样的盼望。他在书信中

耶 稣 是 主

江守道
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提到自己的事，都是为着盼望别人藉此看见在

他身上的基督。我们今天所以这样的提起他，

也是为着来看一件事。我们要问说，为什么保

罗有这样的智慧和启示？为什么保罗有这样的

工作和劳苦呢？为什么保罗有这样的生活和见

证？使保罗成为这样的人的秘诀在什么地方

呢？那个解说在哪里？我们怎样来解说保罗的

那种生活？我们怎样来解说保罗的那种工作？

我们怎样来解说保罗所有的智慧和知识呢？如

果我们在神面前能找出那个秘诀和那个解说

来，我们就会藉此得蒙神的恩典。这就是我今

天早晨所要和弟兄姐妹交通的问题。

当我观察一些属灵的人，读他们传记的时

候，我最喜欢作的一件事，就是要追问说，这

个人在神面前蒙恩的理由究竟在哪里呢？这个

人生活和工作的秘诀在什么地方？我读历代属

灵人传记的时候，固然喜欢作这样的事，就是

当我与当代一些属灵人谈话的时候，也喜欢这

样作。前此一年在中国，有一个很有名的传福

音的人，我想是神在中国所兴起的仆人中，难

得的一位传福音有能力的人。他和我是很好的

朋友，我们彼此常常有来往。

有一次，我在他家中和他谈话，我就问他

说:“你传福音有能力的秘诀在什么地方呢？”

这个弟兄就告诉我说:“弟兄！我传福音只有一

个秘诀，就是在没有传信息之前，先把自己关

在屋子里，用最少半小时的时间，与主亲近。

我在那里默想主的爱，让主的爱充满我的心。

经过了这样的亲近，主的爱实在是摸着了我的

心，叫我的里面完全被激励了起来。到了这一

个时候，我就完全忘了自己，能够很有力的传

福音。”这是一个例子。在我个人的经历里

面，我很喜欢察看神在这些属灵的人身上显出

祂特别的荣耀来，原因究竟在哪里？

我每次读保罗所写的书信，观察他的生

活、工作和职事，我好像是用显微镜来看的，

我要看看他的身上究竟有没有毛病，他的工作

有没有错误，他的生活有没有瑕疵。但是当我

这样仔细来察看保罗的时候，我只能承认说，

我是越看越感觉到，在他身上只有神的荣耀。

我里面自然也愿意知道说，那个秘诀究竟在什

么地方。

对于使徒保罗的生活、工作和职事，我想

我们可以找到一个秘诀，这个秘诀就是在我们

刚才所读的使徒行传第二十六章，保罗自己所

作的见证里面。他说:“亚基帕王啊！我故此没

有违背那从天上来的异象。”这话告诉我们，

他一生都是根据那从天上来的异象，没有违

背。我信这就是他一生的秘诀。

我们知道，在使徒行传里面，说到保罗看

见异象的见证共有三次。第一次是记载在使徒

行传第九章，说到他看见异象的经过，那必定

是保罗告诉路加的。如果保罗不告诉路加，他

就无法写出来。所以我们也可以说：第一次的

记载就是保罗自己所作的见证。然后在使徒行

传第二十二章，记载保罗又有一次见证，是在

犹太人面前作的。他见证他如何在大马色的路

上，看见了天上的异象。然后到了使徒行传第

二十六章。他虽然是对亚基帕王分诉，但也就

是向着罗马政权作见证。

他再一次说：他看见了天上的异象。根据

圣经的原则，如果有两三个见证，那个见证就

定准了。所以在使徒行传这一卷短短的书中，

既有三次提到保罗的这个见证，我们就能确定

的说：这就是他的秘诀、这就是他的解说。

异象的意义

一，是灵里的一个看见

什么叫作“异象”？我承认，在圣经中，

关乎“异象”的解说是有许多方面的。但我

们若是用比较严格的说法，就可以这样说：异

象乃是神把隐藏在祂里面的奥秘，向人开启，

叫人看见。这里所说的看见，不是指着肉体的

眼睛所看见的，也不重在心思的眼睛所看见，

乃重在灵里面的看见。我请问弟兄姐妹，保罗

在大马色的路上，看见了天上的异象，是用他

肉体的眼睛看见的吗？是用他心思的眼睛看见

的吗？都不是，乃是用他灵里的眼睛看见的。

他自己告诉我们说：“当他在大马色路上的时

候，忽然从天上发光，四面照着他。”这个比

太阳还亮。因着这光的荣耀，就叫保罗的眼睛

瞎了。

假若你碰到一个大光照着你，请问你：你
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昧不明的意味，而奥秘不是。圣经告诉我们

说：在神里面有一个奥秘，这个奥秘并没有一

点暗味不明的意味在内。它所以是奥秘，因为

这是藏在神里面的，还没有打开给人知道。

这“奥秘”是什么呢？就是神自己在永世

里所有的那一个旨意。当神把祂的这个旨意，

藉着启示向人打开的时候，那个开启就变作一

个异象。这件事就着神来说，是一个启示，就

着我们领受的人来说，是一个异象。当神把祂

里面的心意，把祂永世的心意，把祂隐藏的奥

秘，启示出来的时候，就着接受的人说，就是

接受了一个异象。

三，在于神的怜悯

所以弟兄姐妹！人若要看见神的异象，就

需要神的怜悯，需要神的启示。看见异象，

并不在于人自己的追求。这不是说，人不应当

追求。人应当追求，不可停止追求。但不要以

为，因着我们的追求，我们就能看见异象。如

果我们以为说，我能看见异象，是因为我的定

意，是因为我奔跑，那么我们必定不明白什么

是启示。圣经告诉我们说:“不在乎人的定意，

也不在乎人的奔跑，只在乎发怜悯的神。”亲

爱的弟兄姐妹！我们在神面前只该有一个态

度，就是俯伏在祂面前。我们的定意没有用，

我们的奔跑也没有用，我们在神面前所必需的

一个态度，就是谦卑俯伏。人如果俯伏在神的

脚下，有一个谦卑的心，神就必赐恩给他。

我自己也是这样的经历。在我初信主的时

候，一切都是我在那里定意，一切都是我在

那里打算，我以为属灵的事都在于我的自己。

但是慢慢地，我在神的面前，因着多少次的失

败，因着多少次的受打击，我只有承认说:“不

在乎人的定意，不在乎人的奔跑，只在乎发怜

悯的神。”所以我说:“我们虽然应当追求、应

当定意，但是我们的重点还是在于那位发怜悯

的神。”亲爱的弟兄姐妹！如果我们能在神面

前有一个谦卑的态度和一个虚空的心，完全放

下自己，俯伏下来，神就要怜悯我们。当神怜

悯我们的时候，祂就给我们启示。当神启示我

们的时候，我们就要看见异象。我们就要在灵

里，看见神在永远里所定规的旨意。

的眼睛要怎样反应呢？你睁开你的眼睛看这个

光吗？你不能这样作！你很自然的把眼睛闭

了起来。但是那次当保罗要把眼睛闭起来的时

候，他来不及了，他的眼睛已经被那大光照瞎

了。所以保罗在大马色的路上，他肉身的眼睛

是被光照瞎了的，他根本不能在肉身的眼睛中

看见什么。他曾告诉我们说:“我从前曾凭着肉

体认过基督。”也许这是指着主耶稣在地上的

时候，保罗见过主。无论如何，当保罗在大马

色的路上看见异象的时候，他定规没有凭肉体

的眼睛看见过基督。

那么保罗是不是用心思的眼睛看见了异

象？我们可以肯定的说：也不是。因为在他的

心思里，这件事是他想不到的。你知道在那个

时候，他的心里原来打算些什么。他心里就是

思想说：我到了大马色之后，怎样着手去抓这

些基督徒。我应当用什么方法，我应当用什么

手段，我应当怎样进行这件事。那一个天上来

的异象，根本是他的心思所没有想到的。所以

他看见异象的时候，还在那里发问。

我们知道，当一个人在那里发问的时候，

就说明他有所不懂；如果懂了，就不必发问

了。这些都证明，保罗并不是以心思的眼睛来

看异象。他那一天看见了天上的异象完全是在

灵里看见的。神是在那一天怜悯了他，开了他

灵里的眼睛，叫他在灵里看见那义者，叫他在

灵里看见神的荣耀。所以弟兄姐妹！我们这里

所提的看见异象，不是指着肉身眼睛的看见，

也不重在心思的看见、明白和领会。我们今天

说到异象的时候，乃是重在灵的深处看见了一

个人所不容易看见的异象。

二，是看见了神永远的旨意

我们要问说：异象本身的意义，究竟是什

么呢？圣经给我们看见说，人看见了异象，

就是看见了神在永世里所有的旨意。在神的

心里，有一个旨意；在神的心里，有一个奥

秘。圣经中的奥秘，与我们普通所说的神秘

不同。我们平常所说的神秘，是带有一点特

别的感觉。你知道在英文中“神秘”是叫作

Mysterious，“奥秘”是叫Mystery。这两个

字乍看很相像，其实意义并不同。神秘含有暗
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将来所是的一切，在那次异象中都种在他的里

面了。我们很难找出保罗的知识、智慧、生活

和工作，有什么是他在大马色的路上所没有看

见的东西。我们只能说，他以后越看越清楚，

他以后对那个异象越过越明亮。所以我们可以

说：保罗一生的秘诀，就是产生在那次大马色

的路上。

亲爱的弟兄姐妹！我们是要一直进步的。

我们不要以为有一天看见了什么，就是登峰造

极了，不是的，我们要在神面前不断的长进。

不过另外一面我们也承认，如果我们今天能看

见保罗所看见的异象，一切属灵之事的种子，

就得以在我们的心里种下了。

保罗的背景与观念

在我们还未说到，保罗在大马色的路上所

看见的异象之前，我想先简单的提一点那事的

背景。保罗曾告诉我们说:“我是一个希伯来人

所生的希伯来人。”这在当时是一件很值得夸

口的事。因为当时不光是有正统的希伯来人，

还有一班混杂的希伯来人。但是保罗却是一个

希伯来人所生的希伯来人。并且他从小就住在

耶路撒冷，在著名律法师迦玛列的门下受教，

作一个严紧的法利赛人。他告诉我们:“我在同

辈的人中，是更热心的。”所以他这个人按天

然来说:“我有许多可夸口的地方。”

他照着法利赛人的教训，认定基督教是应

当被铲除的。在犹太教中，他们相信神只有一

位，但是今天来了耶稣这一个人，却自称是神

的儿子，所以他们断定说:“这个人是一个亵

渎神的人，是犹太教的败类，是应当加以逼迫

的。”当时扫罗这一班人就是这样的逼迫基督

徒，他们以为逼迫基督徒，就是事奉神。他们

就着法利赛人的教训看来，好像耶稣与神是势

不两立的，好像耶稣是侵夺神的地位，好像耶

稣是来拆毁犹太教的。扫罗因着受到这一种的

教育，所以他极力来逼迫基督徒。他不但在耶

路撒冷捉拿基督徒，欢喜看到司提反被石头打

死，并且向祭司长领了文书，一直逼迫基督徒

到外邦的境界。

保罗仆倒在主的光中

神的作为，常常是奇妙的。许多时候，神

四，是有功效的

我们还要看见，那从天上来的异象是有功

效的。我们的神是非常讲究效率的，祂从来不

作一件浪费的事情。神所以把异象赐给我们，

乃是要这个异象在我们身上产生果效。那从天

上来的异象，虽然的确是从天上来的，是属灵

的，也能救拔我们，叫我们脱离，叫我们能升

到天上的境界里，但是那从天上来的异象，还

是要落到地上，而不是留在天上。如果一个异

象光是留在天上，而在地上并没有果效，这就

不是神作的事。神叫我们看见了异象，一面固

然是把我们提拔到天上，叫我们脱离了地上

的一切，但是另一面，这异象也是要落到地上

来，影响我们的工作，改变我们的生活，叫我

们活在这个异象的里面，也叫这个异象活在我

们的里面。

我们知道，这个异象对于扫罗就是产生这

个果效的。当扫罗在大马色路上看见了异象

以后，那个异象不但影响了他的职事和他的工

作，也影响了他的生活，把他整个人完全转变

了。那次的异象，把扫罗变成保罗，叫一个逼

迫主的人变成一个为主殉道的人。所以我们看

见说，天上来的异象，都是要在地上发生功效

的，并不是等到将来到天上才发生功效的。

保罗一生受大马色异象的影响

现在我们来看：保罗在大马色路上所看见

的异象是如何。我们不能说，保罗一生只见过

在大马色路上所看见的那一点异象。（当然，

这个“一点”，乃是比较的说法；就我们来

说：这一点仍是很大的。）我们不能说：保罗

事奉主、跟随主，几十年之间没有进步。保罗

无论在对主的认识上，为主的工作上，在个

人的生活上，都是一直进步的。一直到他一生

的末了，他还说:“我不是以为自己已经得着

了。我是忘记背后，努力面前的，向着标竿直

跑。”所以我们知道，在保罗的一生中，他是

一直长进的，不论在职事上，在工作上、在生

活上，都在那里长进。

虽然是这样，我们还是能说，他的职事、

工作、生活的种子，都是在大马色的路上，

那次的异象里种下去的。在大马色的路上，他
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任凭人走极端的道路，并且让他走一段很长的

道路。如果我们是神的话，我想，不等到扫罗

出耶路撒冷城门，就去照倒他了。但是我们的

神作事和我们不同。祂一点不着急，直等扫罗

走了那么长的一段路，从耶路撒冷一直走到大

马色，在这一个时候，才忽然从天上发光，四

面照着他，叫他仆倒在地。当扫罗被光照倒的

时候，他就看见了那义者耶稣基督。可是保罗

当时并不认识主。他不知道这个人是谁，更不

知道这个人有什么来历。他只知道这个人是奇

妙的，是超乎一切之上的，是他所没有办法抵

挡的。他清楚知道，这个人乃是他的主。

亲爱的弟兄姐妹！所有碰见主的人都知

道，这是一件很希奇的事。当你碰到主的时

候，祂就给你一个清楚的感觉，叫你不能不承

认说，这位是超过一切之上的，这一位是荣耀

的，这一位是我没有办法抵挡的。在这个人的

面前，你只有屈膝，你只有敬拜。这就是当初

扫罗看见主的光景。

你知道要扫罗这样的人屈膝承认别人是

主，不是一件简单的事。如果我们真正知道扫

罗这一个人的话，就知道他是一个多么刚强的

人。他的意志是刚强的，当他还是少年人的时

候，亲眼看见司提反被石头打死，还欢喜他的

被害。当他在那里逼迫基督徒的时候，他不光

把男的捉去，也把女的拖出来，叫他们说亵渎

的话，而在他里面并没有恻隐的感觉。所以就

着扫罗这个人的天然来说：是一个非常强，非

常硬的人。

保罗不仅是个性格刚硬的人，而且还是一

个很有学问的人。他把那个时代的学问，都

学会了，就像旧约的摩西一样。你知道保罗生

长在大数城，那是当时希腊文化非常兴盛的大

城。以后他到了耶路撒冷，那又是希伯来文化

的中心。所以在他一个人身上，汇通了希伯来

和希腊两面的文化。因此连罗马的巡抚也称誉

他说：“保罗！你的学问太大了。”

像这样的一个人，意志刚强、满有学问、

年纪又轻，在去大马色之前的年日中，可以

说还没有碰到一个敌手。只有他在人上，人在

他下，从来没有一个人能作他的主。但就在这

时，他作梦也没有想到，在大马色的路上，荣

耀的主向他显现，那一个荣耀把他折服了。他

是在还不十分清楚认识主之前，就折服了。他

折服的时候，还不认识主是谁。不过在这里有

一个人向他显现，这一个人太荣耀了，这个人

太尊贵了，这一个人太高超了，这一个人是超

过一切的，在这一个人的面前，他仆倒在地。

保罗认识耶稣是主

扫罗问说:“主啊！祢是谁？”虽然扫罗还

不认识主是谁，但是他毫无疑问的知道，这一

位是主，这一位是万有的主。主说:“我就是你

所逼迫的拿撒勒人耶稣。”这话叫扫罗非常地

惊奇。

在扫罗的意念里，一向对拿撒勒的耶稣是

轻看的。拿撒勒是犹大地一个偏僻的山地，是

一个不开化的地方，从来没有出过先知，出过

教师，所以连拿但业都说:“拿撒勒还能出什

么好的吗！”扫罗原来就是这样的轻看主。他

看我们的主耶稣不过是一个拿撒勒人，是微小

的、是卑贱的、是该被轻看，该受逼迫的！

亲爱的弟兄姐妹！虽然我们是属于主的

人，但是我们对主的态度如何呢？我们是否看

祂也不过是拿撒勒人耶稣，是可以得罪的，甚

至可以定罪的？或者神开了我们的眼睛，叫我

们看见这一位卑微的耶稣，今天已经在荣耀

里？亲爱的弟兄姐妹！如果我们今天看见，这

一位卑微的耶稣就是在荣耀里的基督，我们就

要伏在祂的脚前，说:“主啊！祢是主！”

主又对扫罗说:“扫罗！你用脚踢刺是难

的。”你知道这句话是有背景的。犹太人在当

时是用牛来耕田的，他们在牛的颈项上放一个

轭，叫牛拉着犁来翻土。但是有的时候，牛不

愿意拖犁，它要自由，它喜欢走自己的道路，

不肯听主人的话。还有的时候，它不肯往前

走，或者要往旁边去。在那个时候，农夫怎么

办呢？他们的手里就拿着一根铁刺，等到牛不

听话的时候，就用这根刺在牛的腿上扎一下。

你知道牛的性情又是笨、又是倔强，当农夫扎

它的时候，它有时反倒用脚来踢这一个刺。但

是这样的踢刺，只有叫它受到更大的痛苦。

我想我们人也是这样，就着神的旨意来

说：在我们没有得救以前，神就在我们身上定
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规了一条道路，神所以创造我们，让我们活在

这个世界上，就是为着叫我们走祂的道路。神

要用我们每一个人来完成祂自己的旨意，成就

祂自己的工作。神在这地上有一个工作要作，

有一个旨意要完成，就像农夫有田要犁一样。

但是我们人的天性，却像一只倔强的牛一样，

是非常不驯良的。多少时候，我们并不顺服我

们的主，我们要走自己的道路。因此我们的主

就藉着环境，用一根刺来扎我们一下。但是多

少弟兄姐妹，被这根刺扎上的时候，不但不屈

服，还要用脚踢这根刺。我们知道，那种挣

扎，那种反抗，只有叫我们更加痛苦。

主在这里提到踢刺的事上，意思就是对保

罗说:“你要走自己的道路，但是你的道路和

我的道路是相反的，你在地上的工作和我的工

作也是相反的。我是要你在我的农场上作我的

工作，所以我今天在这里用刺把你刺一下。你

虽然用脚多次踢我，但是你用脚踢刺究竟是难

的。扫罗！现在你服气了吗？你痛了吗？你够

了没有？你愿意从今天起，服在我大能的手

下，让我来支配你，让我来管理你，好叫我的

旨意能成全在你的身上么？”

弟兄姐妹！不管我们在信主之前，或者在

信主之后，我们的一生都是在主的手里。也

不管我们在奉献之前，或者在奉献之后，我们

这一个人都是在神的手中。神在我们每一个人

的身上都有祂的旨意，祂要用我们每一个人来

完成祂荣耀的旨意。我们如果仍要走自己的道

路，仍不肯与神合作，这不过叫我们多受一点

苦就是了。老实说，逃是逃不了的，在这一点

上我们是逃不掉的。如果我们在这里学了一点

肯放下倔强的自己，在神的面前服下来说：“

主啊！我应当作什么？”亲爱的弟兄姐妹！那

我们就学了应当学的功课。

所以保罗在大马色路上所看见异象的第一

点，就是认识耶稣是主。保罗在哥林多前书第

十二章也告诉我们说:“若不是被圣灵感动，就

没有能说耶稣是主的”。哦！弟兄姐妹！虽然

我们的口里常常说“耶稣是主”，常常叫“主

啊！主啊！”但是主耶稣说:“凡称呼我主啊，

主啊的人，不能都进天国，惟独遵行我天父旨

意的人，才能进去。”我们常是一面称耶稣是

主，一面又作耶稣的主。但是保罗说:“若不是

被圣灵感动的，没有能说耶稣是主。”亲爱的

弟兄姐妹！我们需要被圣灵感动，我们需要看

见耶稣实在是主。祂不但是宇宙的主，祂也在

我们的里面作我们的主。

保罗让主作主

那天保罗向主问了两个问题，第一个问题

是问说:“主啊！祢是谁？”；第二个问题是

说:“主啊！我当作什么？”你知道保罗说这样

的话是不容易的。如果你是一个很能干、很精

明的人，意志坚刚，对任何事情都很有办法，

就只会别人来问你:“我当作什么？”不会你

去问别人：“我应当作什么？”保罗向来都是

告诉别人说，这一个是你该作的，那一个是你

该作的。他一向是一个支配人的人、管理人的

人。但是到了那一天，当他看见耶稣是主的时

候，他把自己完全交在主的手中。他说:“主

啊！我当作什么？”他的意思就是:“从今天

以后，祢可以支配我；从今以后，你可以调度

我；从今以后，祢可以管理我。”

哦！亲爱的弟兄姐妹！你看这一个异象，

是多么的宝贵！如果人真的从灵里看见耶稣是

主的话，这样的看见就要叫人一生失去了他自

己。他不能自己再出主张了，他没有办法再支

配自己的事了，他只好让主来支配他，让主来

管理他。弟兄姐妹！请问这是不是你今天的道

路呢？你有没有被圣灵感动，承认耶稣是主？

你有没有把自己放在祂的脚前，仆倒在祂的脚

前，说:“主啊！我应当作什么？不再是我自已

的选择，不再是我自己的道路，乃是祢要我作

什么。”

保罗看见耶稣是神的儿子

保罗在大马色的路上，不但看见这位耶稣

是主，是超乎一切之上，管理一切的主，而且

他也看见耶稣是神的儿子。在加拉太书第一章

里，他告诉我们说:“神乐意将祂儿子启示在他

心里。”他从前逼迫耶稣，以为耶稣是应当逼

迫的。但是那一天他看见了，这位荣耀的耶稣

基督就是神的儿子。在圣经中，儿子有它特别

的意义。圣经里“儿子”的意思就是说:“他
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所以我们可以看到，多少基督徒是过着一

个挣扎的生活，他们爱主是挣扎的，答应主是

挣扎的，跟从主也是挣扎的。我们若是走世界

的路，倒是有自由的、快乐的，但现在要跟从

主，觉得真是苦。要爱主爱不上，要答应主的

要求，又觉得要求太厉害。但是亲爱的弟兄姐

妹！我们的主不只坐在宝座上，今天祂也在你

的里面。祂这个作儿子的生命在你里面，要供

应你一切的需要。神一切的要求，在祂儿子身

上都已经得着满足了。今天这一个供应一切的

儿子，就在你我的里面，作我们的生命、作我

们的供应。如果你肯放下自己，享受这儿子的

生命，你就不必挣扎，你就可以安息。在你里

面儿子的生命，要答应在天上主的要求。

我们还要记得一件事：保罗在大马色路上

所看见的异象，不是一个道理，也不是什么教

训，他是看见一个活的人。祂原是拿撒勒人，

但现在是在荣耀里面，一位超过一切的主。这

一位主也是儿子，是承受父亲所有产业的，今

天也在我们里面作我们的生命，作我们一切的

供应。感谢赞美神，我们有这样的一位主。我

们实在愿意说:“我们的心要完全归给祂！”

是承受父亲一切产业的。”歌罗西书说：“神

本性一切的丰盛，都有形有体地居住在基督里

面。”这就是儿子的意思。所以他认识耶稣基

督是神的儿子，就是认识说:“父神一切的丰

盛，都有形有体地居住在祂里面。”保罗在大

马色的路上，不但看见了耶稣是主，是高过一

切的，他也看见耶稣是神的儿子，是在他里面

作他一切的供应的。一面耶稣是他的主，在宝

座上向他要求；另外一面，耶稣是神的儿子，

在他里面供应他，叫他能够答应天上一切的要

求。要求的是主，答应要求的乃是儿子。

多少时候，我们觉得作基督徒实在不容

易，这条十字架的道路实在难走。多少时候，

我们要认主耶稣作主，心里是满了痛苦，很有

挣扎。我们觉得说，这件事我不能答应祂，那

件事我也不能答应祂；这一个要求太厉害，那

一个要求太严格。我们说：“主啊！祢这一条

道路实在难走，祢的要求实在太多，祢作主

作得太厉害。”难怪在主的比喻里，提到有一

个仆人对主人说:“主啊，我知道你是忍心的

人，没有种的地方要收割，没有散的地方要聚

敛。”虽然我们今天不敢明说这样的话，但是

里头实在有同样的感觉。

亲爱的弟兄姐妹！如果我们能在神面前

有一个谦卑的态度和一个虚空的心，完全

放下自己，俯伏下来，神就要怜悯我们。

当神怜悯我们的时候，祂就给我们启示。

当神启示我们的时候，我们就要看见异

象。我们就要在灵里，看见神在永远里所

定规的旨意。
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读经 约翰福音14:16-24,“我要求父，父就

另外赐给你们一位保惠师（或作“训慰师”。

下同），叫祂永远与你们同在，就是真理的圣

灵，乃世人不能接受的；因为不见祂，也不认

识祂。你们却认识祂，因祂常与你们同在，

也要在你们里面。我不撇下你们为孤儿，我必

到你们这里来。还有不多的时候，世人不再看

见我，你们却看见我；因为我活着，你们也要

活着。到那日，你们就知道我在父里面，你们

在我里面，我也在你们里面。有了我的命令又

遵守的，这人就是爱我的；爱我的必蒙我父爱

他，我也要爱他，并且要向他显现。犹大（不

是加略人犹大）问耶稣说：主啊，为什么要向

我们显现，不向世人显现呢？耶稣回答说：人

若爱我，就必遵守我的道，我父也必爱他，并

且我们要到他那里去，与他同住。不爱我的人

就不遵守我的道。你们所听见的道不是我的，

乃是差我来之父的道。”

罗马书8:1-4，“如今那些在基督耶稣里的

就不定罪了。因为赐生命圣灵的律，在基督耶

稣里释放了我，使我脱离罪和死的律了。律法

既因肉体软弱，有所不能行的，神就差遣自己

的儿子，成为罪身的形状，作了赎罪祭，在肉

体中定了罪案，使律法的义成就在我们这不随

从肉体，只随从圣灵的人身上。”

主要我们尊祂为大，怎么尊主为大呢？主

要成为我们的一切！祂要在我们心里成为最

高的那一位。正如诗歌说：愿祢为大，哦主耶

稣！信条、话语、虚仪、属人的会、属世的

爱，都不能与祢相比。每个主日，我们聚在一

起敬拜主，因为有主的同在，我们就能够得到

安息。

但是有弟兄说，主日我们得了安息，可是

到了礼拜一，我们跑到世界里去，忙忙碌碌工

作，在哪里都找不到主，我们就没有喜乐和安

息。在我们生活中，如果只有一天能够得到安

息，那其余的六天里，在你里面有没有主的地

位呢？你和主的关系又是怎么样呢？

信从主的话，生活中天天有主同在

我们所传的只有一个题目，就是高举主的

名，并要荣耀祂。主是不改变的主，祂永远

与我们同在。主耶稣在天上父神的右边做大祭

司，天天为我们祈求，祂在看着我们，等着我

们，祂在为我们预备地方，还要接我们到祂那

里去。我们上班、工作或开车的时候，主耶

稣并没有离开我们。我们好像没有看见神，神

却一直看着我们。我们的一举一动，或起来或

躺下，或进或出，神都看着我们。我们整天想

着什么，神都知道。我们在这里敬拜神，但是

当我们出去了，主是否在我们的思想、行为、

和身上有权柄呢？祂是不是仍旧在作我们的主

呢？

主要我们按照祂的旨意生活，是要常常喜

乐。这〔喜乐〕是里面满足的喜乐。我们会把

主忘记，主却在所有的事上一直看顾着我们，

祂永远可以和我们亲近谈话。

主说，不要为明天忧虑，一天的难处一天

丁荣施

尊 主 为 大
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当就可以了。可是青年人、成年人、老年人，

各人都有各人的忧虑。我自己最忧虑的就是不

知是否哪一天会变成一个老年痴呆，这一想就

没有喜乐了。主耶稣说，麻雀那么不值钱，但

父如果不允许，没有一个会掉下来的。我们的

头发有几根，我们的父不光是数过，而且都编

上了号。如果父不允许，一根头发都不会掉下

来。

主说的话我们都信吗？我们都要信。因为

祂说，天地要废去，祂的话也不会废去。主

说，如果神不允许，我们一根头发也不会掉。

那何况人的性命呢？有的弟兄坐飞机，怕他坐

的飞机从上空摔下来。如果我们信神可以不允

许一根头发掉下来，就可以相信神不会随便让

这飞机掉下来。你要相信神是多么爱我们，

祂不要我们忧虑，祂要我们相信祂。真正有信

心的人，是满了感谢赞美的，就是在受神管教

时，他也会说，这是神的爱。因为神爱我们，

才管教我们。 

认识圣灵，熟悉主的声音，辨别邪灵

主耶稣爱祂的门徒，祂既爱他们，就爱他

们到底。当祂要离开世界的时候必须钉十字

架，为了我们的缘故作了赎罪祭。而且祂已经

从死里复活，升到天上得了荣耀，然后神赐

下了圣灵。真的接受耶稣做救主的人，主耶

稣就把从父那里受的所应许的圣灵赐下来(徒

2:33),使我们能够住在祂里面。有一天我里面

感到很软弱，我就祷告主让圣灵充满我。主却

对我说:“圣灵已经住在你里面”。保罗说“你

们 总要自己省察有信心没有，也要自己试验。

岂 不知你们若不是可弃绝的，就有耶稣基督在

你们心里么？（林后13:5）”而且主耶稣说，

这个圣灵，就是从父那里差来的圣灵，是世界

上的人不能接受的，因为不能见祂，也不认识

祂。但我们认识祂，祂要住在我们里面，永远

与我们同在。

弟兄姊妹，圣灵是看不见的，因为祂是

灵。圣灵是主应许给我们的。主说，有另外一

位保惠师。头一个中保就是主耶稣，另外一位

来做保惠师的，是圣灵，祂要保护你，教导

你，爱你，对你像主耶稣对你一样的好。你一

点不用怕祂，而要爱祂，听祂的话，并且顺从

祂。

的确，邪灵也会来冒充圣灵。有弟兄说，

他曾经历过那个灵冒充圣灵进来对他说:“我是

圣灵，你要绝对听我的。如果不听我的话，得

罪圣灵是今世来世都不得赦免的。”这弟兄很

害怕，只能听了。那灵要他闭了眼睛，从楼上

走到楼下，从楼下走到楼上。在自己家里闭着

眼睛走还可以。这弟兄真照着做了，第二步要

他出去开车，也要闭着眼睛。你想如果真的闭

着眼睛开车，结果不就是把他杀死了？这样的

灵引导他做这事情，乃是强盗，乃是贼，是一

个杀害人的。邪灵来就是做破坏的工作，要杀

害人。

圣灵所结的果子是仁爱、喜乐、和平、忍

耐、恩慈、良善、信实、温柔、节制。圣灵教

导你,使你的品格里有神的爱、喜乐、忍耐等，

都是教导你做个完全人，圣灵不会叫你做没有

意义的事，圣灵的工作是叫你得好处，是叫你

得着建造。

初期教会使徒们被圣灵充满后，都是为耶

稣作见证。彼得作见证时，就有三千人、五千

人信了主。看见瘸腿的人有信心，就奉主耶稣

的名叫他起来行走。

在大陆听说有人有灵恩能治病，有两位姊

妹长期头痛听说被他按手治好了。后来仔细

问她们，她们说其实并没有治好。她说:“我

跪着，他给我按手，要我祷告求主治好我的头

痛。如果头还痛，再要跪着祷告不能动，我跪

得膝盖比头还痛，所以只能说不痛了。”这样

的灵恩医治是冒牌货。

神能不能真治好人呢？能！有位姊妹没有

信主以前，失眠不能睡觉，吃安眠药也没有

用。有人说信耶稣能够医好，她就去信耶稣，

二年了还是睡不着觉。后来她把安眠药积起

来，打算吃了就永远睡觉吧。有弟兄介绍她到

我这里来，我问她是怎么信耶稣的？她说信耶

稣能够治好我的病，我就这么信了。我说:“这

样不行，你要诚心承认自己是一个罪人，先接

受耶稣做你的救主，要真心的祷告，不要看你

的病能不能好，而是先要你的灵魂得救了。接
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受耶稣以后，圣灵就要进到我们里面。”以后

她真的祷告，而且每次祷告要两三个钟点，其

它的东西她都没有兴趣，她也爱读圣经，喜欢

和弟兄姊妹交通。她认真地祷告，有些问题她

不太理解，就在祷告中求问主。她说:“我现在

不但睡得很好，而且以前经常感冒的症状也好

了。”

主把圣灵放在我们里面，我们怎么知道这

灵是圣灵而不是邪灵呢？主耶稣说，我是好

牧人，好牧人为羊舍命，我来了是要叫羊得生

命。我认识我的羊，我的羊也认识我的声音。

弟兄姊妹，如果你是主的羊，你就要认识主耶

稣的声音，听清楚这牧人的声音。圣灵来了，

祂叫我们想起主耶稣说过的一切话，圣灵只

为主耶稣作见证，祂所有的教训都不会越过基

督。主耶稣被父差遣到地上来时，父叫祂做什

么，说什么，祂就做什么，说什么。所以主耶

稣说的话，就是父神说的话。

主耶稣说，爱我的人，必遵守我的道，

我的道也不是我的,乃是差我来之父的道(约

14:23-24)。所以圣灵所说的话，都是主要祂说

的话。你只要一听这个声音很熟悉，这就是我

们主说的话。有一姊妹看了一本台湾出的书，

说他是新以利亚，讲了些新奇的道，她看了以

后感到怕，因为她从来没有听到过这个声音。

因为不是好牧人的声音。

所以，如果我们常常与主亲近的话，主的

话真是柔和谦卑。祂会责备你，但祂总是要挽

救你。不管你怎么得罪祂,你只要认罪，祂总

是饶恕你。但撒但却会控告人,牠不是引导你悔

改，叫你得安慰，而对你说，你永远没有希望

了。圣灵跟邪灵是完全不一样的。

刚解放时有人说,中国这样弱小和贫穷,是

帝国主义用大炮和圣经侵略我们的结果。有位

小姊妹爱国热情沸腾起来，把圣经撕了。以后

就有声音对她说,“你亵渎圣灵，今世来世不得

赦免。”她很着急,亵渎了圣灵是不得了的事

情，她来找我。我说，撒但真是坏,牠教唆你把

圣经撕掉,牠又来控告你。要叫你绝望，把你毁

了。你根本没有心要亵渎圣灵,你是恨这个帝国

主义，你做了糊涂事，应该到主面前去认罪。

只要你回到主面前，主一定赦免你。记住,圣灵

用爱来责备你，是要你悔改回到主耶稣那里得

赦免，得拯救；而撒但的控告,是使你绝望,为

的是毁灭你。所以我们务必住在主里面，祂是

我们的磐石，是我们坚固的保障，在祂里面撒

但是毫无作为的。

顺服主－听从圣灵的话，要好好读经祷告

圣灵是保惠师，住在我们里面，教导我们

按着主的旨意行事。我们的肉体软弱，对神的

律法无法遵行，所以神差遣祂的儿子来到地上

做赎罪祭，在祂的肉身中定了罪案。我们的罪

都归给主了。神将圣灵给了我们，使律法的义

能够成就在只顺从圣灵不顺从肉体的人身上。

主要我们尊重祂，爱慕祂，相信祂，顺服祂。

启示录第二、三章，主对七个教会说话，

最后主说，圣灵对众教会所说的话，凡有耳

的，都应当听。圣灵说的话就是主耶稣说的

话。圣灵来了以后，主住在父里面，我们住在

主里面，在圣灵里面我们是合一的。所以听从

圣灵的话，就是听从主的话。

今天神有要求，圣灵有话说，今天你们若

听祂的话，就不可硬着心。圣经都是神所默示

的，于教训、督责、使人归正、教导人学义，

都是有益的。我们不要把圣经藏起来，更不要

当作偶像一样，以为能保护我们，有人把圣经

用来镇邪，这都是不对的。圣经是神的话，现

在有许多的灵在那里乱说话，你要用圣经来查

对。神的道是两刃的利剑，你不好好读圣经，

你会吃亏的，你没有智慧，只是个很贫穷的基

督徒。主是等着我们向祂要，祂每天要给我们

新的粮食，但我们不去要，所以很多人饥饿。

圣经说，人饥饿不是因为没有饼，干渴不是因

为没有水，是因为没有神的话。

主给我们特权，无论什么时候都可以靠着

主耶稣到父神面前向祂祷告。求主怜悯我们，

让我们真能好好亲近祂。我们有没有把一天最

好的时间来亲近神？如果有的话，主一定祝福

你，你一定能够茁壮成长，不至于过一个可怜

的生活。
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经文:创世记 5: 21-24 

今天交通的主题是“一个与神同行的人”。

今天我们要看一个人，交通一个人，透过这个

人看见神的心意，看见今天——这个末世的时

代，神向我们所要的是什么？记得在1月15日，

我们在这里交通“要爱惜光阴”。这是以弗所

书5:16的上半句“要爱惜光阴”,下半句说“

因为现今的世代邪恶”。上一次，我们主要交

通前半句，我们晓得为什么要爱惜光阴，怎么

来爱惜光阴。至于“现今的世代邪恶”只是略

略带过。但是，今天我们要思想，当我们晓得

现今的世代邪恶的时候，我们就想到挪亚的日

子，罗得的日子。路加福音17:26-30“挪亚的

日子怎样，人子的日子也要怎样。那时候的人

又吃又喝，又娶又嫁，到挪亚进方舟的那日，

洪水就来，把他们全都灭了。”我们看见，

挪亚的日子，神藉着洪水审判那个世代。“又

好像罗得的日子；人又吃又喝，又买又卖，又

耕种又盖造。”人照样吃喝玩乐，只是他们对

婚嫁这件事不在乎了。他们所重视的是做生

意，“又买又卖，又耕种又盖造”，今天在我

们的周围比比皆是、到处可见。直到神藉着硫

磺与火审判了所多玛和蛾摩拉。最后一节，

主说:“人子显现的日子，也要这样。”今天

当我们看见我们所处的这个世代，有过之而无

不及。显然，我们的主一定要来。祂来之前，

这个世界一定要受审判。然后今天神看我们的

反应如何呢？感谢主，今天有一位与神同行

的人，当他知道在他那个世代，神要藉着洪水

审判的时候，他改变了，他起首与神同行。他

不仅与神同行，他还起来传审判的道。这是今

天神向我们所要的。所以，当我们今天要来思

想、交通这一个人的时候，我们要从圣经中找

这个人的踪迹和事迹。然后，稀奇的很，整本

圣经31173节，关于以诺的只有九节。5节在旧

约，4节在新约。创世记5:21-24中，1节讲到他

的出生，4节讲到他的一生。希伯来书11:5-6，

告诉我们以诺因着信被神接去，不至于见死。

他在被接去之先，已经得了神喜悦的明证。犹

大书14-15节告诉我们“亚当的七世孙以诺曾

预言这些人说:‘看哪，主带着祂的千万圣者降

临，要在众人身上行审判，证实那一切不敬虔

的人所妄行一切不敬虔的事，又证实不敬虔之

罪人所说顶撞祂的刚愎话’”。在不多的经文

里面，我们看见三个方面：

1）以诺与神同行300年。

2）以诺没有见死，活着被提之先，已经得

着神喜悦的明证。

3）他是一位先知，曾经预言和警告，他也

是一位传道人，要向那一个世代传审判的道。

下面我们花一点时间读他的一生。创世记 

一 个 与 神 同 行 的 人                                        

金肖罕
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5:21- 24讲到他的出生。

我们从三个方面看以诺：

第一，以诺是个独特的人

1.从人类历史以及圣经来看，以诺的儿子

和父亲是最长寿的两位。一位是玛土撒拉，活

到969岁；一位是雅列，活到962岁。在整个创

世纪5章，我们看见有10位人类先祖，从亚当到

挪亚。其中7位人类先祖的年龄超过了900岁。

还有三位，以诺的祖父玛勒列活到895岁，以

诺的孙子拉麦活到777岁。稀奇的很，唯有以

诺只活了365岁，好像在整个第五章以诺在世的

日子是最少的，连他孙子拉麦一半的年龄都不

到。其他先祖活了这么久，唯独这个与神同行

的人，他只活了365年就过了。但我们仔细一

看，以诺活了365岁，有300年与神同行，差不

多有5/6的时间与神同行。5/6是什么概念呢？

如果一个人活到一百岁，83年是与神同行的，

而且17岁就要起首与神同行。可能一百岁对我

们是有些奢望。那如果活到80岁，也就是说有

67年是与神同行的，13岁从少年开始就要起首

与神同行,那有点难。一个人的一生若要有5/6

与神同行对我们来说已经是望尘莫及。但我们

看见以诺只活了365岁，300年与神同行。而且

在与神同行的同时，被神接走了。如果他仍然

在地上，他还是一个与神同行的人。他虽然比

不过两位最长寿的，但他是在地上与神同行最

久的。显然，今天神叫我们看见，我们已经不

在乎，不考究，不追求在地上活的长久，却要

追求活着的时候讨神喜悦，能够与神同行。

2.他是整本圣经中两位与神同行中的其中

一位，除了他，还有挪亚。创6：9“挪亚是个

义人，在当时的世代是个完全人。挪亚与神同

行。”圣经没有提到挪亚与神同行多少年。只

有提到以诺与神同行300年。300年对我们今天

来讲，是一个天文数字。创世纪6-9章都是讲挪

亚的事。10-11章讲到挪亚后代：闪、含、雅

弗。11章，挪亚的大儿子闪活到600岁，他的子

孙们差不多400-500岁，最后一段亚伯拉罕的

父亲他拉只活到200出头一点。12章开始记载

亚伯兰的事件。他活到175岁，他的儿子以撒活

到180岁，他的孙子雅各活到147岁。雅各最喜

爱的儿子约瑟活到110岁，摩西活到120岁。显

然，这个300年，我们是望尘莫及。时间推移到

今天，正如摩西所说,“我们一生的年日是七十

岁，若是强壮可到八十岁。”（诗篇90:10）

在人类历史上，这一位以诺，他的300年与神同

行是没有一个人可以越过的。今天我们的人生

从出生到离世不可能达到300年。这是一个独特

的人，与神同行300年的人。今天他活在我们当

中，使我们思想这个与神同行的人。

3.他是圣经中记载的两位名叫“以诺”

的其中一位。还有一位以诺。以诺的意思是

奉献。创世记4章，该隐的长子也叫以诺。创

4:16节，“该隐离开耶和华的面，去住在伊甸

东边挪得之地。”这一节圣经叫我们看见两个

问题。第一，该隐离开神的面。神是光，神是

众光之父。耶稣也告诉我们：祂是世界的光，

跟从祂的就不在黑暗里走（约8：12）。当该隐

离开神的面，他走的是一条黑暗之路。我们今

天每一天都要活在神的面前。我们每一天都要

跟从主，就不在黑暗里走。该隐离开耶和华的

面，他已经走向黑暗之路，他已经走向灭亡之

路。不仅他一个人，他要带着他的家庭、家族

都走向灭亡之路。第二,“挪得”并不是地方的

名字，是流放、游荡、漂流的意思。该隐离开

神的面，走黑暗之路的时候，他走的是一个漂

流、流放的生活，没有目标，没有方向。以至

于我们看该隐的后代记录在4：17-18节，整个

家谱只有2节圣经。一个走在黑暗之路的人，带

着他的家庭和家族，在世上的年日是不被神记

念的。很稀奇，同样是5章，塞特的后代，所有

从亚当到挪亚，他们的年代是被神记下的。但

是第4章，该隐的后代，17-18节概括了他们家

庭、家族所有的家谱。很稀奇，只有2节。说明

一个走在黑暗之路，离开神面的人，他们在世

上的年日是不被神记念的。这使我们看见，以

诺是名副其实的人，他过着一个奉献的生活。

另外一个以诺名存实亡，走在一个黑暗、悖逆

的道路。一个不被神记念的。每个神的儿女每

一天要小心地活在神的面前，活在光中，要活

出神的光，我们既然是光明之子，走在光中，

行在光中，好像明光照耀，叫主生命的道表明

出来。这是神今天向我们所要的。

4.他是两位亚当的七世孙的其中一位。

犹大书14节说道:“亚当的七世孙以诺”。还



讲
台
信
息

1 6

有一位亚当的七世孙，那就是该隐这条线，在

创4:17-18节的最后一位，叫拉麦。很显然，

他们走的是两条截然不同的路。我们今天交通

的以诺走的是一条永生之路，是一条蒙神喜悦

的路，是一条与神同行的路；另一条是走向黑

暗、灭亡之路。尤其是拉麦在创4：23-24做了

一首仇恨歌。以诺因为与神同行，所以一定是

行公义、好怜悯、存谦卑的心活在神的面前，

满有神的慈爱和怜悯。可是拉麦做了仇恨歌，

看见他的凶狠、残暴，心里满了仇恨和报复之

心。两条截然不同的路，结局也都不一样。一

个是走向永生之路，一个是走向灭亡之路。感

谢主，我们可以透过这两个虽然同是亚当的七

世孙，看见他们不一样的结局。

5.他是圣经中记载的不至于见死，活着

被提的其中一位。还有另一位是以利亚。王下

2:11，神用火车、火马将以利亚和以利沙分

开。以利亚乘旋风升天而去。我们不知道以利

亚几岁被神接走，生于何时。我们知道以利亚

代表先知，是一个大能的勇士。我们更知道以

诺是一位与神同行300年的人，也是在洪水之前

唯一被提到神那里去的人。在被提之先，他已

经得了神喜悦的明证。

6.他是洪水之前的两位先知、传道人的其

中一位。还有一位是挪亚。洪水之前，第一位

先知是以诺，第一位传道人也是以诺。

以诺的独特虽然在圣经里的章节不多，但

我们看见这实在是一个与神同行的人。神让我

们看见，他今天仍然向我们说话。这是以诺的

独特之处。

第二，以诺是怎么改变的。什么时候改变？什

么时候起首与神同行的?他的生活怎么样？

以诺65岁生了玛土撒拉，他65岁之前的情

形我们不知道，他65岁之前什么时候悔改的，

我们也不清楚，他的生命光景、生活情形，我

们不了解。但我们感谢主，65岁之后是以诺

改变的情形，以诺65岁生了玛土撒拉之后，与

神同行300年。一个儿子竟然能够改变一个父

亲，65岁之后以诺起首与神同行了。这一个儿

子的名字一定有它的含义。我们知道每一个人

的名字都有意思。亚当是“红土”，夏娃是“众

生之母”，以诺是“奉献”，挪亚是“安慰”

，亚伯拉罕是“多国之父”，以色列是“神的

王子”。我们自己的名字都有意思。创4:26“

塞特也生了一个儿子，起名以挪士。那时，人

才求告耶和华的名”。可见，从塞特这条线下

来一直求告神的名。当以诺的父亲雅列得了这

个儿子，愿意将他奉献给主。他的一生中，大

部分是奉献给主的，他与神同行，过了一个完

全奉献的生活。然后，当以诺得了这个儿子的

时候，他给他儿子起名叫玛土撒拉，于是我们

去思想、查考玛土撒拉是什么意思。许多资料

告诉我们，玛土撒拉死的那年，将要发生大

事，或者说玛土撒拉死后有洪水等等诸如此类

的解释，也就是说玛土撒拉死的那年或者玛土

撒拉死后，神要藉着洪水审判那个世代。于

是，以诺起来与神同行。他看见他所处的那个

时代，神要藉着洪水审判，虽然他不知道他这

个儿子什么时候死，但他知道当他的儿子死的

那一年，神要藉着洪水来审判那一个世代。他

处的那一个世代，在神的面前已经败坏了，于

是他天天起来与神同行。不仅如此，他看见这

一个世代不敬虔、顶撞神，于是起来警告、呼

吁、传审判的道，劝人悔改。这是我们今天要

学习的。今天我们也没有看见我们的主什么时

候来。以诺300年他天天、月月、年年与神同

行，看见玛土撒拉好好地活着，没有任何的迹

象表明他的儿子会离开世界。很稀奇，以诺被

提之后669年，神才藉着洪水来审判。

为什么玛土撒拉要活到那么久呢？要活到

969岁以致今天的人望尘莫及？因为我们的主

宽容，我们的主等候再等候，不愿意一个人沉

沦，乃愿人人都悔改。今天我们不知道我们的

主什么时候回来，今天我们的主仍然宽容，仍

然等候世人的悔改。所以，在人类历史上，圣

经记载了一个活得这么长久的老人，活到969

岁。因为我们的神等候世人的悔改。在等候

的同时，祂藉着祂的仆人传审判的道，警告、

警示那一个世代的人起来悔改。我们不知道以

诺传审判的道，有多少人悔改，若是悔改，生

命册上一定记下他的名字，可以免去将来的审

判。然而我们稀奇，神一直等到以诺被神接去

之后669年，神一等，就等了969年，将近一

千年。今天我们的神仍然在等候。稀奇的是，
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以诺被提669年的最后的120年，神仍然给人出

路。在最后的120年，神藉着祂的仆人挪亚造方

舟，给人出路。

方舟预表主的救恩。当时的时代没有造船

业，当时的时代有人造方舟是一大奇观。我们

不知道有没有新闻媒体追踪报道：有一个人不

得了，要造一个大船。许多人都会过来看。挪

亚在众目睽睽之下造方舟。挪亚照着神指示的

样式造方舟。这是一个庞然大物，照着当时的

尺寸，它的排水量可达45000吨。这是个大油

轮，它的容量可以装上500个车皮的货物。挪

亚在当时的时代造了一个大奇观。许多人来围

观，议论的多，怀疑的多，不信的更多。当挪

亚进方舟的时候，除了天上的飞鸟，地上的走

兽和昆虫，一公一母，洁净的有七公七母进

入方舟之外，只有挪亚一家八口。那一个世代

的人，明明看见有方舟，却不愿意进去。他们

不仅不信，可能还要嗤笑挪亚。挪亚一定在这

个时候向他们传救恩的道，因为挪亚是传道

人，“你们既然问方舟有什么用，我一定要告

诉你们时间不多了，神要藉着洪水审判了。悔

改吧！进入方舟就可以得救。”可是那个时代

的人好像今天许多的人不信一样。纵然耶稣基

督救恩的门天天敞开，教会的门天天敞开，你

只要进去认罪悔改就可以得救，真的盼望今天

如果有福音朋友在我们中间，不要迟疑，不要

胆怯，不要怀疑，主的爱天天在等你。主若来

了，你怎么办？今天叫我们看见神爱世界上每

一个人，不愿意任何一个人沉沦。今天我们显

然看见，神在当时的时代，一等就等了将近一

千年。创世记6章，世界实在在神的面前败坏

了。

显然，今天我们的主仍然在等候世人的悔

改。我们看见耶稣再来的日子越来越近。马太

福音24章讲到主再来之前的预兆和应许已有许

多已经经应验了。以色列复国到明年5月14日正

好70周年，这是我们要关注的。启示录，从七

印、七号到七碗，七个神忿怒的碗倒在地上，

审判临到这个世界，但这些人仍然不悔改，仍

然去拜偶像、偷窃、作恶。这就是一个败坏的

世界。神叫我们看见，我们今天处在一个邪恶

的时代。我们的主一定要来，祂来之时一定要

审判，只是我们今天该如何有个反应？以诺的

反应就是起首与神同行，起来传审判的道。挪

亚也是如此，他知道神启示他，还有120年，于

是他造方舟给人出路，给人看得见，摸得着，

但他们仍不悔改。这就是世人的光景。但愿神

今天怜悯我们。当我们晓得我们的主要来，我

们晓得主一定要审判，我们该如何反应呢？我

们该如何照着神的要求天天活在神面前呢？这

里有一位以诺，他做到了。他的改变叫我们

看见因为一个儿子，因为神的启示，他才有改

变。

我们要看看以诺的生活。有人以为因为以

诺是传道人，他与神同行很方便，他每一天活

在教会中，他每一天在礼拜堂有许多的事工：

交通、讲道和弟兄姊妹有许多的往来。他一定

过的是一个很自然的与神同行的生活。不然。

我们看见那个时候还没有教会，那个时候也

没有礼拜堂，我们不知道他那个时候有没有同

工。但是他确实是一个与神同行的人。那么他

是不是因为与神同行，去住在深山老林里呢？

他是不是因为与神同行，住在修道院与世隔绝

呢？那个时候还没有修道院。我们读到“以诺

生玛土撒拉之后，与神同行三百年，并且生儿

养女”（创5：22）。在这里叫我们看见，以诺

与神同行的同时照样生儿养女，天天和他的家

人住在一起。他并没有与世隔绝，住在深山老

林里面。以诺是一个敬畏神，与神同行的人，

他是个照着神的话、神的吩咐去行的人。

创世记1:28神吩咐在当时那个时代要“生

养众多，遍满地面，治理这地”。300年间，

我们不知道以诺生了多少儿女，300年每年一

个就有300个儿女，不得了；两年一个，150

个。3年一个，也要有100个儿女。300年来，

他与神同行的同时，照样生儿养女，如果有100

个儿女，他有多少负担？今天在国内，我们生

一个孩子，六个大人忙得团团转。在国内，小

夫妻两个人产假用完了，必须赶回去上班，恐

怕那个工作的位置保不住了。所以，两个礼拜

交给爷爷、奶奶，两个礼拜交给外公、外婆。

老人都忙得不得了。可见在这里好一些，生三

个、四个还是自己带，老人帮着看一下。但是

今天如果有100个儿女，如果有几十个儿女我们

怎么去面对？还要与神同行，还要起来传神叫

他传的审判的道。怎么去面对呢？感谢主，这
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是一个与神同行的人。他一定有责任，有一个

家庭的责任，担当起家庭所需用的一切。他是

一个负责任的父亲，负责任的家长，负责任的

丈夫，他要供养这一个家庭的需要。我们不知

道他做什么工作。但愿他像路得记里面的波阿

斯，波阿斯不仅是一个大地主，也是一个有许

多田地的富人。他有许多的仆人和使女，到了

收割的时候，他要去场地观看、看管。但是我

们实在不知道，以诺他到底做什么工作，但是

他有将近100个儿女或者超过100个儿女，他要

怎么承担？生儿养女，他肯定不是生下来之后

就不管了，他至少要把这些孩子们抚养成人。

他要让他们吃得饱，穿得暖，不至于露宿街

头。我们不知道以诺做什么，是牧养牲畜，还

是一位教授，但是他要承担一个家。如果他是

打工的，他一定非常的辛苦。100个儿女，有多

少房子也住不下那么多的孩子。可是这所有工

作的忙碌，家庭的负担，都不能使他不能与神

同行。他仍然与神同行，这就叫我们看见，他

不仅把儿女抚养成人，我们不知道那个时代是

否要把儿女培养成才，我们却知道他教养他的

儿女们带到神的面前，并且把一个敬畏神，与

神同行、敬拜、事奉神的接力棒传给他们的下

一代。虽然以诺被神接走之后69年，挪亚才出

生。然而，他把那个接力棒传给了玛土撒拉，

玛土撒拉传给拉麦，又传给了是挪亚，玛土撒

拉的孙子是挪亚。以诺与玛土撒拉至少可以一

同生活600年。于是我们看见，以诺的教养和传

承是成功的。他把神的爱，敬畏神，侍奉神和

与神同行的接力棒传下去了。

今天也是如此。教会中一半以上的基督徒

是由基督徒的家庭出来的。所以，我们作为

基督徒父母，我们有责任把神的救恩一代一代

地传下去。以诺做到了。他把那个接力棒传给

了他的儿子，儿子传给孙子，所以才有挪亚起

来。挪亚知道他爷爷的父亲以诺是一个与神同

行的人，他起首与神同行。他知道他爷爷的

父亲是一个传道人，他起来传救恩的道。今天

教会和家庭需要接班人。正如约书亚说“至于

我和我家，我们必定侍奉耶和华。”但是我们

把那一个棒传下去，需要有人接上来。挪亚接

上了，挪亚紧紧地、牢牢地抓住了那一个接力

棒，起来与神同行，起来传义道。这叫我们看

见，什么叫生儿养女，我们不仅抚养、培养，

更重要的是，要教养儿孙们起来敬畏神，侍奉

神，敬拜神。但愿神今天叫我们看见，一个以

诺，他的改变，他的生活所带给我们的启示和

帮助。这是我们看见的第二方面。

第三，以诺的生活环境如何，和我们一样吗？

今天我们关注的是环境问题。没错，以诺

的生活环境一定比我们好得多。二氧化碳的

排放还没有起头，今天我们提倡低碳生活，低

碳经济。那个时候还没有二氧化碳的排放。所

以，以诺当时生活的环境一定比我们干净许

多。环境污染会影响我们身体的健康。但是今

天，有多少人去关注心灵的污染呢？心灵污染

的结果是罪恶之身。以诺被神接去之后五、六

百年，到了挪亚那个时代，罪恶已经很深了。

人终日所思想的尽都是恶，地上满了强暴，世

界在神的面前败坏了。今天我们可能太多关注

环境污染，而忽略了人心灵的污染。

我们要看一看以诺的环境如何呢？创世纪

第6章，是以诺被神接走后五、六百年的光景，

是挪亚时代的。创世记第5章都是家谱，还好我

们发现和以诺同一辈的，亚当的七世孙拉麦的

出生远远早于以诺。拉麦是该隐的后代，以诺

是塞特的后代。塞特是代替亚伯的。所以以诺

出生的年代也是拉麦的子孙出生的年代。我们

在创世记4：19-22，我们可以找到拉麦子孙的

年代，他们当时生活情形是怎样的，正是以诺

生活的环境。四节圣经讲到四种情况。

首先，拉麦娶了两个妻子，一个叫亚大，

一个叫洗拉，拉麦是人类历史上第一个破坏神

设立的一夫一妻制的人。神造男造女，设立的

婚姻是一男一女，一夫一妻。然而，拉麦走的

是一条黑暗之路，于是多妻的风俗开始蔓延。

洪水之前，已经有了多妻的风俗。到了封建社

会，有娶三妻四妾的。到了我们国家改革开放

之后，有钱有权的人起来，开始养“金丝鸟”

，包二奶，于是法律上出现了重婚罪、婚外

情、婚外恋。多妻的风俗开始蔓延。有一个宗

教，一个男子要娶四个太太，他们的教主要娶

十个妻，两个妾。多妻的风俗愈演愈烈，在我

们周围比比皆是。可见，以诺的环境并不好。

其次，畜牧业开始了，有了生财牟利之道。人

们开始关注生财之道，搞畜牧业。第三，犹八
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是一个音乐天才，他会制作许多的音乐器材，

而且还会演奏。我们看见以诺那个时代的社会

文明程度相当高了，有了音乐乐器，有了音乐

就有了娱乐，许多人会关注娱乐，追随娱乐。

第四,“铜铁利器”不仅是锄头、斧头、镰刀，

还是兵器，那个时候已经造兵器了，要用于防

御、进攻。纷争已经起头，战争已经开始。

今天四种情形在我们周围都有：放纵情

欲，生财牟利，关注娱乐，制造兵器。我们现

在的情形是愈演愈烈，有过之而无不及。所以

基督徒要非常小心。今天周围放纵情欲的场所

比比皆是，设计生财常常会引诱许多的老人进

去，出不来，血本无归。注重娱乐的场所有雅

与不雅之分，基督徒要非常的小心，要逃避和

远离。制造兵器更加厉害，许多并不发达的国

家现在要制造核武器。08年全球金融危机，

许多的银行倒闭，企业关门，唯有兵工厂的员

工永远不会下岗。因为主再来之前，民要攻打

民，国要攻打国。我们必要听见打仗的呼声。

于是军火商们永远是赢家。

今天我们的周围处处可以看见以诺当时的

情形。但是感谢主，以诺并没有因此受影响。

我们如何呢？以诺在这样一个并不干净的环境

中，仍然持守他的信仰，与神同行300年，并且

起来传审判的道，劝人悔改、归向主。今天我

们也是如此。神把我们放在这个弯曲悖逆邪恶

的时代，就是要我们分别为圣，归向主，要我

们敬拜、侍奉主，传扬主的爱。每个主日我们

都有擘饼记念主，看见主的爱。我们盼望福音

朋友们和我们一样，得着这个爱，不要拒绝。

我们看见以诺没有因此受影响，反而起来改变

自己。

最后我们要读两处圣经。第一要看神的要

求，第二看哪一些人是真正与神同行的人。

弥迦书6:8“世人哪，耶和华已指示你何为

善，祂向你所要的是什么呢？只要你行公义，

好怜悯，存谦卑的心，与你的神同行。”但愿

我们能背出来这一节圣经。很显然，这是神

对我们的要求。公义和圣洁连在一起，慈爱和

怜悯连在一起，柔和和谦卑连在一起。神向我

们所要的：行公义、圣洁、慈爱和怜悯，存柔

和、谦卑的心与我们的神同行。这是今天神要

藉着以诺来向我们提醒的。

启示录14:4“这些人未曾沾染妇女，他

们原是童身。羔羊无论往哪里去，他们都跟随

祂。他们是从人间买来的，作初熟的果子归与

神和羔羊。”今天神已经让我们看见什么叫与

神同行。在末世的时代有一班人他们愿意起来

全然归向神，完全地委身于基督，全心地倾向

神，他们不顾一切地起来追随主的步伐，他们

是从人间买来的作初熟的果子归与神和羔羊。

但愿神怜悯我们，让我们起来作这一班羔羊中

的一员，无论往哪里去都跟随主。因为这是神

的要求，祂要我们与祂同行。祂也叫我们看见

在末世的时候有一班人，羔羊无论往哪里去，

他们都跟随祂。但愿神祝福祂自己的话语，藉

着这一位神所喜悦的仆人以诺，带给我们看见

和学习。

羔羊无论往哪里去，

他们都跟随祂。 启示录14:4
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经文：箴言22：6 

“教养孩童，使他走当行的道，就是到老

他也不偏离”。               

我们生活在一个非常邪恶的世代，所以

保罗在以弗所书5:16节告诉我们:“要爱惜光

阴，因为现今的世代邪恶”。你是否觉得这个

世界越来越朝着悖逆神的方向走，推崇自我?那

么我们怎样才能在这个弯曲悖谬的世界站立得

住呢？你们的孩子在学校里听到学到的是什么

呢？这是一件非常严肃的事情。今天早上我要

跟大家分享的题目就是如何教导你的孩子走在

正道上。我们该怎样来教养我们的下一代呢？

首先，这里的重点不是怎样让我们的孩子

变得更优秀。让我们以神为中心，从神的角度

来看事情，不管做什么都是为着耶稣，这才是

我们基督徒做人做事的动机。保罗在提摩太前书

3:5说到“人若不知道管理自己的家，焉能照管

神的教会呢？”这应当成为我们的存心，我们

不单只为自己的家来祷告，也同时为神的家祷

告，因为知道我们的家影响神的家，这是每一

个人都需要把握的。诗篇127:3“儿女是耶和华

所赐的产业；所怀的胎是祂所给的赏赐”。这里

有两个意思：儿女是耶和华所赐的礼物；同时

我们的儿女也是属于神的。这对我们来说是一

个很重大的责任，不再是我想我的孩子要成为

怎样的人，而是神想让他成为怎样的人。我们

都应该一直问这样一个问题：你想要你的孩子

成为一个好孩子呢，还是一个敬畏神的孩子。 

在玛拉基书2:15，神告诉我们，祂赐给我

们孩子的目的:“虽然神有灵的余力能造多人，

他不是单造一人吗？为何只造一人呢？乃是他

愿人得虔诚的后裔…”神的心意是要得着敬畏

祂的后裔。培养儿女不是单单为着你自己的益

处，我们要改变养儿防老的心态。神的目的是

当你在负担起家庭责任的时候，想到怎样让自

己的家成为一个敬畏神的家。神在哈该书里面

责备那些以色列人，哈该书1:4“这殿仍然荒

凉，你们自己还住天花板的房屋吗？”我们是

不是只注意自己的家庭而忽略了神的家呢？你

在家中有为主作见证吗？你把孩子送到学校接

受良好的教育，还有其他动机吗?神拣选我们基

督徒成为这个世界的盐和光，如果神赐给我们

儿女，是要我们的家作为一个单元来为祂在地

上发光。腓立比书2:15-16“使你们无可指摘，

诚实无伪，在这弯曲悖谬的世代作神无瑕疵的

儿女。你们显在这世代中，好像明光照耀,将生

命的道表明出来…”所以我们在这个世界上有

一个使命,也有一个责任。如果我们站立不住，

这个弯曲悖逆的世代便很容易会把我们吞灭。  

我们知道旧约以赛亚的妻子是一位女先

知，以赛亚也有儿女。以赛亚8:18说:“看哪，

吕广安

教 养 孩 童 ，

使 他 行 当 行 的 道
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我与耶和华所给我的儿女，就是从住在锡安山

万军之耶和华来的，在以色列中作为预兆和奇

迹。”这就像保罗所说，神的儿女在这个悖逆

的世代，好像明光照耀。这里我们看到一个很

好的榜样，不单单是以赛亚本人，他的全家都

在服侍，成为神的见证。我们有没有这样一个

热情在我们里头，尤其是作为父亲，代表着一

个家庭之首的，神已经呼召了你，你要带领着

全家来为主发光，你不能把这个责任推给别

人。作妻子的也需要扶持丈夫，使你的家也可

以像以赛亚的家一样，成为神的预兆和奇迹 。 

我们要怎样来教养我们的孩子呢？最重要

的一点是要敬畏神。箴言9:10“敬畏耶和华是

智慧的开端；认识至圣者便是聪明。”我们都

希望孩子有智慧和聪明。但是智慧到底从哪里

来呢？知识又在哪里呢？如果你在你的孩子心

里建立起对神的敬畏，那你已经成功了一半。

我们每个人所走的路是不一样的，我们为孩子

所预备的将来，极有可能跟他自己真正的未来

是不一样，孩子们也不一定会照着你的计划来

走。重要的是你所分享给他们的能够留在他们

的心里，我们也许不能把我们所学到的学问，

技术传授给他们，但是敬畏神的心实在是智慧

的开端。请不要以为敬畏耶和华会有损失，很

多人都有这样的误解，以为基督徒是一群愚蠢

的人。事实绝非如此，因为在我们里头有一个

智慧和能力的源头，所以在基督徒中有许多伟

大的科学家和发明家，成就卓越。一切智慧的

源头都在基督里面，祂会指引我们。不一定是

照着你所要的来指引，乃是预备了一条最美好

的路。我们怎样来帮助我们的孩子们呢？以赛

亚书8:20“人当以训诲和法度为标准；他们所

说的，若不与此相符，必不得见晨光。”神藉

着以赛亚告诉我们，神的标准应当成为我们的

标准，所以我们要以神的话语来教养孩子。地

上一切的理论都会改变，唯有神的话要存到永

远。

如果你有这样一个确信，那么你个人每天

在神的话语上花了多少时间，你对神的话语

有多熟悉呢？还是你把教导孩子的工作留给主

日学的老师。我可以肯定地说，如果你的孩子

一个星期当中只是在主日学的一个半小时读主

的话，那么，他们不可能稳固地站在神的根基

上。保罗在以弗所书6：4说:“你们作父亲的，

不要惹儿女的气，只要照着主的教训和警戒养

育他们。”如果我们不是照着主的教训来警戒

和养育他们的话，那么这个世界就会把他们所

有的一切灌输在孩子心中。提摩太后书3:16“

圣经都是神所默示的，于教训、督责、使人归

正、教导人学义，都是有益的。”我们活在这

个世代，实在没有理由不对神的话认真。你读

神的话花了多少的时间？多少时候你让圣灵来

教导和警戒你呢？ 神的话对你来说是否活的？

在旧约里我们清楚看见，神是何等愿意把

祂的话，祂的教导传到祂的百姓当中。申命记

6:1“这是耶和华你们神所吩咐教训你们的诫

命、律例、典章，使你们在所要过去得为业的

地上遵行。”我们要注意的是神所吩咐教训的

诫命、律例、典章，我们要教导人来遵守，我

们要用神的话来教导我们的孩子。孩子就像一

块海绵，他们能够吸收你教导的东西。我们慢

慢地按步就班的照他们所能够接受,了解的教导

他们，向他们解释神的原则。申命记6：7“也

要殷勤教训你的儿女。无论你坐在家里，行在

路上，躺下，起来，都要谈论。”其实，当你

在教导孩子圣经的时候，你不仅是教导经文的

内容，你也给他们留下一个印象。这个关乎你

整个人怎样的行事为人的印象，在孩子的心中

是非常重要的。特别现今的时代，人人生活紧

张，我们非常的忙碌。我们作父母的随时随地

都要准备好给孩子们留下一个敬畏神的印象，

因为你不知道机会什么时候来。孩子还年幼的

时候， 应该跟他们保持紧密的沟通，你不一

定要买教材，或是书本来教育你的孩子，你可

以藉着天气，藉着平凡的生活随意的沟通来教

导，影响你的孩子。孩子忙碌了一整天，在晚

上睡觉之前，他们是否还带着一天的焦虑？你

能否花一点时间跟他们一起祷告，卸下各样的

重担。 

有一次，我的女儿为着是否要参选学生会

会长而焦虑，她为着不能区分个人成就和骄傲

自大而苦恼。对基督徒来说，我们可否朝着一

个目标去争取成功？有些家长一直盲目地鼓励

孩子力争上游，不计一切后果。这个世界也常

常鼓吹自我和自信，虽然这不是坏事，却忘记

了在一切事上学习服在神的管理底下。我和女
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儿就那一次的参选有一次交通，我鼓励她为着

那事情来祷告。我对她说:“参选学生领袖这件

事情在你心里已经有一段时间了，如果神给你

平安，你就把整件事情交托神，并求祂引导。

如果你真的被选上作为学生长的话，那么你就

要以敬畏神的态度来做，把荣耀归给神。”最

后感谢主，她被选上了成为当年的学生会会

长，对她来说这是一个很美好的经历，不单让

她的名刻在礼堂里，更重要的是在这整件事的

过程中，我所说尊主为大的态度，可以在孩子

心中留下一个深刻的印象。  

当保罗在写提摩太书信的时候，除了在真

理的教导上非常清楚,也注重个人品格的操练。

提摩太后书3:10“但你已经服从了我的教训、

品行、志向、信心、宽容、爱心、忍耐。”不

单单只是教导，也有个人的品行和志向。弟兄

姊妹们，你的生活品行是怎样的？每个礼拜从

星期一到星期六，你每天生活的目标是什么？

孩子还小的时候，也许你可以告诉或者命令

他们应当怎么做，但是当他们长大之后，会继

续对他们产生影响的是你的品行和志向。哥

林多前书4:1 7“因此我已打发提摩太到你们

那里去。他在主里面，是我所亲爱，有忠心的

儿子。他必提醒你们，记念我在基督里怎样行

事，在各处各教会中怎样教导人。”保罗在英

文NIV版本的翻译是说:“你们可以去查看，我

的生活与我的教导是一致的。”这对我们每个

人来说都是非常严肃的事。你的家人，妻子，

丈夫 或是孩子是最了解你的人，你不能够假冒

为善，你的生活与你的教导是否是一致的呢？ 

弟兄们，神把丈夫和妻子放在一起，神给

妻子一些不同的特质，我们需要谦卑学习，也

要互相扶持。夫妻在每一个家庭面对的都不一

样，但是我们学到一个功课：在任何的情形， 

不管是大事还是小事，夫妻总能够一起祷告，

我们能向主求智慧。在雅各书1:5“你们中间若

有缺少智慧的，应当求那厚赐与众人、也不斥

责人的神，主就必赐给他。”你是不是觉得教

养孩子非常困难呢？当危机来临的时候，你该

怎么做呢？如果你觉得自己缺少智慧，那么就

向神求，祂能够指引赐你智慧。有几件重要的

事情我愿意提醒大家：

第一，丈夫和妻子要立场一致。尤其在孩

子们面前，你们要有同一套的标准，一致的态

度。如果孩子看见你们有两套不同的标准，那

他该怎么选择呢？

第二，不要在孩子的面前随意地发脾气。

虽然我们教养孩子需要牵涉到管教，但管教孩

子不是你发泄愤怒的机会。当你想要向孩子发

脾气的时候，你需要先冷静下来，因为如果你

向孩子说了刻薄的话，会影响他们的一生。所

以父母要把孩子们带到神的面前，让他们有一

个敬畏神的心，我们需要说话谨慎。 

第三，我们应当培养孩子良好的习惯。习

惯是很难培养成的，但是一旦养成了，也是

很难改掉的。所以我们需要努力培养孩子好的

习惯，不是机械地培养，乃是用心地培育。举

例：培养孩子对别人的同情心是非常重要的， 

如果在你的心里盘算的都是事业，生意，交

易，收益，而忽略了人与人之间的关系，同情

和怜悯，那么你还能期待当你年老的时候，你

的孩子会对你有同情怜悯的心吗？

第四，如果你有两个或以上孩子的话，你

要小心你的倾会偏向其中一个。作父亲的常常

偏坦女儿，母亲偏坦儿子，这好像是很自然的

事。正因为这种偏向是很自然，我们就必须要

有超自然的力量来克服。我们感谢神，因为神

是超自然的，我们需要向神祷告，好叫我们能

够意识到，并克服这样的偏向。我们是照着神

的形象被造的，神是没有偏待人的。

马太福音6：33“你们要先求祂的国和祂的

义，这些东西都要加给你们了。”你要把这句

话牢牢的记在心里，也要把这句话种在你儿女

的心中。作为孩子他们会有很多的需要，成年

人也如是，但是我们要先求神的国和神的义。

箴言3:5-6“你要专心仰赖耶和华，不可倚靠自

己的聪明，在你一切所行的事上都要认定祂，

祂必指引你的路。”你有没有这样的信靠？你

愿意在凡事上认定祂吗？你有没有教导孩子在

一切的事上认定主。养育孩子是一件非常神圣

的任务，需要付出很多的努力，有时候也是非

常艰难的。但是如果我们能够谦卑自己，信靠

神，以神的方法来教育我们的孩子，神会祝福

我们的家。这不单单只是为了你的家，而是

神的家，让你的家也可以成为这个世上的盐和

光，在这个弯曲悖谬的世代成为明光照耀。 
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1 Corinthians 13:1-13

The city of Corinth became 

eminent among all ancient cities 

for wealth through trade from all 

quarters of the Mediterranean world.

Luxury, amusement,and dissipation, 

were the natural consequents. It 

was also distinguished for its 

refinement and learning.

Corinth was devoted, or 

dedicated thus to the goddess of 

love, or licentious passion; and the 

effect may be easily conceived. The 

morals of the city can be easily 

understood. It became the most 

frivolous, dissipated, corrupt, and 

ultimately the most effeminate and 

feeble portion of Greece.

It is necessary to make these 

statements, because they go to 

show the exceeding grace of God in 

collecting a Church in such a city. 

It reveals the power of the gospel 

in overcoming the strongest and most 

polluted passions of our nature. 

(Adapted from A Barnes notes)

The Apostle Paul had spent 

18 months in the city of Corinth 

planting, and establishing the 

Church. He wrote a letter to them 

sometime later, as he had heard that 

there were contentions, arguing, 

bickering, and power struggles, 

resulting in splinter groups within 

the Church. Though they were gifted 

in public speaking yet he found 

that a fundamental change in their 

behaviour toward one another had 

greatly lacked.

He spoke of being sent to preach 

the gospel: not with wisdom of 

words, lest the cross of Christ 

should be made of none effect. As 

the letter commends them of their 

being enriched in Christ in all 

speech and all knowledge, yet it 

laments the fact that there is 

little effect of the work of Christ 

upon the hearts.

The illustration of the rubber 

ball seems to apply here. When you 

put pressure you can change the 

shape of the ball but when the 

pressure is released it returns 

to its old position. So it was 

with many of those who Paul was 

addressing. Their lives had not been 

changed in a permanent manner, only 

temporally affected. They seem to 

slip back into their old ways.

Paul desired to show them a more 

T h e  S e c r e t  t o  a 

D i v i n e l y  C h a n g e d  H e a r t
Ian Robb
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excellent way (12:31), which would 

permanently change their attitudes 

of how they interacted with others, 

whether they were inside or outside 

of the Church. Paul knew that the 

only way the world would experience 

the love of Christ; would be through 

the Churches' life and attitude. 

As Corinth was a city that was 

multicultural, it gave the Church 

the opportunity to show the world 

a society of human life lived 

according to the will of God. For 

that it needed a deep and permanent 

change of heart.

In 1 Corinthians 13:1-2 The 

Apostle Paul showed how he could 

have had the gift of speaking in 

foreign languages; yet without love 

it really amounted to nothing. 

Though he had preaching and teaching 

gifts without love it made him 

nothing, and his ministry totalled 

zero. If he had the extra ordinary 

gift of faith, to move mountains but 

no love all summed up to nothing.

Also he mentions in verse 3 of 

a morally committed life in service 

to others. He speaks of giving 

all his goods to feed the poor; he 

was willing to go into voluntary 

poverty, this is a notable quality, 

yet without the motivation of God's 

love it amounted to nothing. He 

spoke of the supreme sacrifice of 

giving his body to be burnt, yet 

without a real changed heart of 

God's love motivating his service, 

it amounted to nothing.

Paul spoke in verse 1 without 

God's dynamic love changing his 

heart he would be a noisy gong or 

a clanging cymbal. It would just 

amount to an outward show attracting 

attention to myself and gain 

acceptance from God and those around 

me. This amounted to a self-centred 

attitude for our own glory.

A very spectacular busy active 

life of ministry and service to 

others without love, care, and 

respect for his fellow mankind, 

meant his ministry was of no 

account to God. He knew that if 

he did not take heed to his fallen 

sinful nature, and neglected to 

practise the characteristics of love 

describes in this chapter verse 

4-7, his ministry and labour, would 

amount to nothing. If his attitudes 

and interaction with others resulted 

in bitter anger, contentions, and 

judgemental attitudes; his ministry 

in God's estimation would be as 

nothing. 

The Corinthian Church were rich 

in gifts, their character defects 

were blighting their efforts 

in ministry, and rendering it 

ineffective by their lack of love. 

It had been plagued with envy, 

strife, rival faction, competing 

with one another, causing division, 

disunity and irreparable damage to 

others.

Dynamic power of love

1 Corinthians 13:4-7. Love is 

patient and kind; love does not 

envy or boast; it is not arrogant 

or rude. It does not insist on 

its own way; it is not irritable 

or resentful; it does not rejoice 

at wrongdoing, but rejoices with 

the truth. Love bears all things, 

believes all things, hopes all 

things, endures all things.
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In these verses we have the 

central part of this chapter of what 

love is, and what love is not. When 

viewed in what precedes we can see 

all the things that the Corinthians 

were not. They were not patient, 

nor kind to each other, they were 

jealous of others, boasting of their 

gifts, they were behaving arrogantly 

and rudely to one another, insisting 

on their own way, keeping records of 

wrongs.

Paul did not give them a list 

of virtues that they should try and 

live up to. Nor did he lay down laws 

for them to follow. In these verses 

4-7 the apostle uses intransitive 

verbs to describe what love is. Paul 

personifies love. He is saying that 

love is a person, and it is that 

person, who is, and has the power 

to change the heart in a permanent 

way. Paul has one person in view as 

he stated in 1 Corinthians 2:2 For 

I determined not to know anything 

among you except Jesus Christ and 

Him crucified. 

We learn love, by being loved.

Many studies have been done in 

the social science areas how infants 

acquire love. In a study done by 

David R. Hamilton PhD, said when 

infants and children are starved of 

love and affection, their bodies do 

not grow as they should…Any mother 

intuitively knows that her children 

need love.

As infants we learn love by the 

parental love shown to us. I think 

we all know this. The universally 

accepted principle of learning love 

is by being loved by another.

We can understand that even if 

we have the very best of parental 

love there is, we still have a lack 

in our lives. Yet the principle is 

the same. How did we learn love by 

being loved. 

We love Him because He first 

loved us. (1 John 4:19). The Holy 

Spirit has poured God's love into 

our hearts. (Romans 5:5)

In verse 4 it says, love is 

patient, or as some translate it, 

suffers long. When we hear of love 

as suffering long it turns our 

eyes upward to long suffering of 

our Saviour who lived a life of 

suffering for us. He was despised 

and rejected by men, a man of 

sorrows and acquainted with grief. 

(Isaiah 53:3) How the Lord Jesus 

would not turn from suffering even 

though it meant the horror of losing 

the presence of His Father, as He 

bore the sins of many in His own 

body, on the cross. He would not 

turn from the suffering, until He 

had finished paying the utmost debt 

of the sins of His people. Then the 

final cry, "It is finished". When we 

understand this voluntary suffering 

of love for us, our hearts undergo 

a deep change. It is by Jesus' love 

that our hearts are moved to love 

others, who like us, are made in the 

image of God. We can love a world 

with a measure of that love that 

suffers long, even though we are 

despised and rejected by them.

I do urge you today to consider 

the Lord Jesus suffering for your 

sins. Read the accounts of Jesus 

sufferings in the Bible, in Matthew 

27, Mark 15, Luke 23, and John 19. 

Truly if you see what your sins did 
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to the perfect Saviour. It is this 

love that will change you to love 

others, and share with them what you 

discovered.

Also it says love is not puffed 

up, love always take the way of 

humility. This points us to the 

humiliation of our Lord. Who, being 

in the form of God, thought it not 

robbery to be equal with God, but 

made Himself of no reputation, 

and took upon Himself the form 

of a servant, and was made in the 

likeness of men. And being found in 

fashion as a man, He humbled Himself 

and became obedient unto death, even 

the death of the cross. (Philippians 

2:6-8). 

When we realise how the Lord 

Jesus was equal with God in nature. 

He is co-eternal co-existing with 

God. In 2 Corinthians 5:21 For He 

(God) has made Him (Jesus) to be sin 

for us, who knew no sin; that we 

might be made the righteousness of 

God in Him. What amazing humiliating 

love is this? When this love is 

relished in all its fullness it 

brings a radical and dynamic change 

into our proud hearts. 

O believe on the Lord Jesus and 

you shall be saved

In verse 5 we are told that love 

thinks no evil, is not resentful, 

or as another version puts it, "love 

keeps no records of wrongs". This 

immediately reminds us of the first 

of the cries of our Lord from the 

cross: "Jesus said, Father, forgive 

them, for they do not know what 

they do." (Luke 23:34). When we see 

this love of Jesus displayed for us. 

We bow our heads in deep gratitude 

and thank our Lord that he keeps 

no records of our wrongs. The work 

of grace works deeply in our own 

hearts. If the Lord Jesus has been 

so gracious to bear the punishment 

of my sins. Thereby He alone is able 

to forgiving me ten thousand times 

ten thousand sins. How can I keep 

any records of the wrongs? Never! If 

I understand God's true forgiveness. 

He promised never to remember my 

sins against me. (Isaiah 43:25). Can 

you recognise God's love for you 

that He is willing to pardon your 

sins and keep no records of that.

Love is not self-seeking, or 

does not insist on its own way. That 

is how love acted in the person of 

our Lord Jesus. He entered into 

an intense period of suffering 

and His sweat became like great 

drops of blood falling down to the 

ground. The immensity of bearing 

in His human body and agony of 

separation from His Father weighed 

very heavily on His human frame, yet 

His resolve to love us: By saying, 

"Nevertheless, not my will, but 

yours, be done.” (Luke 22:42). It 

is this selfless love of our Lord 

that motivates our hearts to seek to 

please Him in all that we do.

The love of Christ has this 

constraining power to alter our lives 

and bring about a permanent change.

I do invite you to consider the 

love of Christ for you personally. 

Have you thanked the Lord Jesus for 

His suffering, and giving His life 

a ransom payment for your sins. If 

not, do it now.
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The word failure is not a word 
that most people would like to talk 
about or are comfortable to reveal 
their own failures

Why did I pick this topic?

The reality is that failure is an 
issue in life we all face. Regardless 
of our background, we encounter 
failure at some stages in life. The 
main difference is that the degrees 
of failure can vary a great deal

No matter whether we are Christians 
are not. The big difference in handling 
failure will depend on who and where 
we turn to and how we recover from 
it.

A few examples – Failure due to 
wrong choices or decisions / impulse 
decision making / acting out of flesh 
or in anger / falling to temptation – 
whether financial or sexual/ failure 
arising out of a wrong focus in how 
we live as Christians

Truth be told, we live with 
temptation everyday in our lives. 
Facing temptation is not a sin. 
Falling into temptation is. All of 
us bear weaknesses of some kind and 
Satan knows our weaknesses. If I 
say to myself – I don’t have any 
weaknesses, I am lying to myself. 
A very dangerous position to be in 
because my pride has taken over.

Since creation, there are 3 aspects 

of sin that have been with us and 
will continue to be with us until our 
Lord returns and we see a new heaven 
and a new earth.

The 3 things are – the lust of 
the eyes, the pride and greed of the 
heart.

Whether we are willing to admit 
it or not, since the fall of Adam, we 
have it

Accepting failure as part of life, 
the question then is how do we handle 
failure? Well, it depends. What does 
it depend on?

To answer the question on how we 
handle failure – it ultimately depends 
on who and where your foundation is.

It comes down to perspective. Who 
and where is your foundation? Is it in 
this fallen world or is it in Christ 
the solid rock?

For believers in Christ, does 
failure of any kind spell the end?

Praise God, most definitely not. 
Failure is just the start of a new 
beginning.

However, Christians still bear 
similar feelings when they fail.

Feelings of regret, lament – they 
feel the shame and guilt - especially 
towards those they love and those who 
trusted them.

FAILURE IS 

NOT THE 

END
Wing Khong
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God is most interested in one 
thing – our heart. He knows if we are 
repentant. The word of God refers to a 
pure heart and a heart of integrity.

Make no mistake, God does not 
tolerate wilful sin. 

We tend to think of failure in a 
negative way. In fact, there is one 
very positive aspect of failure to a 
true believer in Christ– it keeps us 
humble.

Failure reminds us that we are 
prone to make mistakes. It also reminds 
us that we have an old nature that is 
not too far away. Most important, how 
much we are in need of God’s grace 
on this side of heaven. 

The key is to learn from our 
mistakes - to confess them before 
God -to seek His forgiveness and to 
repent. Whilst it may be difficult at 
the time, the main focus is to draw 
closer to God. Why is it difficult? 

Because we feel that we have let 
God down. Yes, we have. We also have a 
God who says, upon our confession, He 
is faithful and righteous to forgive 
our sins and to cleanse us from all 
unrighteousness. We draw closer to 
Him and ever more thankful for His 
grace but never to abuse it.

One caution – don’t ever try to 
rationalise sin. What I mean by that 
is -  trying to give God a reason 
for our sin. Remember God tests, He 
never tempts. Satan always tempts. 
That is his character – a deceiver 
by nature.

TO EXAMINE THE LIVES OF 3 WELL 
KNOWN BIBLICAL CHARACTERS

3 names most of us will be familiar 
with: David, Solomon and Peter.

There are many wonderful aspects 
of the Bible – one of which is 
that it never flatters its heroes. 
Flattery is insincere praise. As one 

Sadly, even for Christians, 
thoughts of suicide exist.

Need to make one very important 
point here – I am not talking about 
medical depression here – I am not 
qualified to comment.

I am talking about when one feels 
so guilty, so ashamed and the deep 
regret about the wrong done so that 
we feel we can’t face the world 
anymore, especially our loved ones. 
It is a feeling when one loses all 
hope.

I have 2 points to make –  firstly, 
one of the 10 commandments “You 
shall not commit murder” - Suicide 
is murder to oneself. This in itself, 
God says it is wrong. 

Secondly, Genesis 1:27  says, God 
created mankind in His own image, in 
the image of God He created them; 
male and female He created them.

We are created in the image of 
God and what God created is sacred. 
No one has the authority to change 
or remove what God has created. If 
I commit suicide, I have committed 
murder to myself and I have destroyed 
what God has created. Life is sacred 
and we are created in His image.

I would find it very hard to face 
God and explain to Him why I gave 
up hope especially as a believer in 
Christ. He is our ultimate hope and 
we will be with Him into eternity 
one day. Our sovereign God is the 
only person who gives life and takes 
life.

As believers and followers of 
Christ, failure is only the start of 
a new beginning. Why do I say that?

Once we realised our failure, we 
come with repentant hearts before God. 
We seek His forgiveness. We repent. 
We start again with renewed strength 
to go on. In the words of Paul in 
Philippians 3, we press on.
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writer puts it, the Bible tells the 
truth about each one of them in order 
that against the background of human 
breakdown and failure, we may magnify 
the grace of God.

The object of referring to them is 
not to focus on what they did wrong 

Most of us would know their wrongs 
– I will briefly touch on them for the 
benefit of those who may not know.

The focus of talking about them 
is on how they faced their failures, 
their responses to them when they 
realised their failures and how they 
lived after that.

DAVID

Most of us know King David.

David was described in 1 Samuel 13 
as a man after God’s own heart.

A great warrior - the famous 
story of the battle between David and 
Goliath. How did he win? Because God 
was with David.

For as long as God was with David, 
his conquests were unstoppable

He was so successful that he did 
not have to fight the battles himself 
anymore. He sent out his generals for 
battles. He stayed behind in Jerusalem 
whilst they fought.

We are familiar about his sin of 
adultery with Bathsheba.

Later, he committed murder because 
he planned the death of Bathsheba’s 
husband, Uriah, the Hittite. 

Uriah was one of David’s most 
loyal and faithful men. He was part 
of David’s inner circle of warriors 
- one of the 30 warriors who fought 
bravely for David. 

After Bathsheba mourned the death 
of her husband, David took her as his 
wife. A son was conceived out of the 

adulterous affair.

Just think for one moment – David, 
once a shepherd boy, innocent and 
brave, trusted God, a man described 
as a man after God’s heart can come 
down to such a level. It happened to 
David. It can happen to anyone of us 
when we succumb to the lust of the 
eyes, pride and greed of the heart.

Of the 10 commandments, David 
broke 3 of them. What was the amazing 
thing about all this? David did not 
realise the gravity of the sins that 
he had committed.

It took Nathan the prophet who used 
a parable to point out to David his 
sins of adultery, murder and coveting 
another person’s wife.

When David realised the severity 
of his sins – his first words were:

Then David said to Nathan, “I 
have sinned against the LORD.” Nathan 
replied, “The LORD also has taken 
away your sin. You are not going to 
die. – 2 Samuel 12:13

Immediate acknowledgment of his 
sins before God, and at the same 
time, God’s immediate and gracious 
forgiveness. God spared David’s 
life. The bible does not say why God 
spared his life. I can only speculate 
that God saw David’s heart and saw 
his remorse.

When you read Psalm 51, David 
wrote it to express his regret and 
lament for his sins. We don’t have 
time to go through the whole psalm. 
I’ll pick a couple of verses – verse 
10 & 17

Create in me a clean heart, O 
God,

And renew a steadfast spirit 
within me

David saw the depravity of his own 
heart. Truth be told, when we examine 
our own heart, we are not different. 
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In my devotion time, I often ask God 
to create in me a clean heart because 
that is where He looks. I think it 
is important for us to remember to 
examine ourselves before our holy 
God

A contrite heart is one that 
expresses remorse – acknowledging 
that wrong has been done. When David 
realised his sins, he did not try to 
defend his position. 

But God deals with wilful sins. 
He did it to David and He does it 
with us. The son that was born out 
of adultery died and furthermore, 
Nathan told David the sword shall 
never depart from David’s house. The 
consequences to David’s failure were 
severe. One thing for sure, God does 
not play favouritism. He is always 
just. He dealt with David in a just 
way and He deals with us in the same 
way. God is never unfair. 

As I said earlier, the focus is - 
how did David deal with his failure? 
How did he plead to God to spare the 
son’s life?

He fasted, laid all night on the 
ground and did not eat.

He pleaded to God for his son’s 
life but God had to deal with David’s 
sins. On the 7th day, the child died. 
The servants were afraid to tell David 
as they were concerned he might harm 
himself. 

The truth is God has His way to 
humble each and every one of us – 
every one of His children whom He 
loves, He rebukes

God crushes but does not break.

Alan Redpath, an English evangelist 
said this 

When God wants to do an impossible 
task, He takes an impossible person 
and crushes him.- Alan Redpath

The beauty of this crushing 

is this. As long as there is true 
repentance, God forgives and the new 
beginning starts. You know what David 
did after he found out his child had 
died?

He got up, washed and anointed 
himself, changed his clothes and he 
came into the house of the Lord and 
he worshipped! This is the beginning 
of the restoration process. 

He worshipped. Can you do that? 
Can I do that?  God just took his new 
born son.

God’s forgiveness does not remove 
the consequences of sins. There are 
always consequences. David faced them. 
I have faced them. I am sure you who 
have experienced God’s rebuke have 
also faced them.

God in His Sovereignty delivered 
the consequences of David’s sins

Look at David’s responses to his 
failure – he prayed, he faced the 
consequences of his sins, he claimed 
the truths of scripture and he kept 
going – He pressed on.

On a personal note, when I realised 
my failures – I prayed, I sought 
God’s forgiveness, I repented, I 
claimed the promises of God and I 
pressed on.

Was it easy? No, there were some 
very dark days. The fact that I am 
standing before you today is the 
testament of God’s grace to me. His 
grace is available to anyone who turns 
to Him in true repentance from the 
heart. That is where God looks. He 
will see where your heart is. He sees 
my heart. No one can see it. Only God 
sees it and I praise Him for this.

rough David’s repentance, God 
gave him and Bathsheba another son, 
Solomon.

SOLOMON

Before David died, he gave his 
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son, Solomon a piece of advice 

“And you, my son Solomon, 
acknowledge the God of your father, and 
serve Him with wholehearted devotion 
and with a willing mind, for the LORD 
searches all hearts, and understands 
every desire of every thoughts. If 
you seek Him, He will be found by 
you; but if you forsake Him, He will 
reject you forever. – 1 Chronicles 
28:9

You can’t get better advice than 
that!

In 1 Kings 3:3, it tells us that 
Solomon loved the Lord. God asked 
Solomon in a dream, 

“Ask for whatever you want me to 
give you.” 2 Chronicles 1:7

Solomon’s answer – 

Give me wisdom and knowledge – 2 
Chronicles 1:10

God was pleased with Solomon’s 
request. Solomon did not ask for power 
or wealth as most people would. In 
addition to wisdom, God gave him far 
more of everything else – riches and 
honour that no one before him will 
have nor anyone after him

There is a BUT and a very big BUT. 
God’s blessing on Solomon is not a 
blank cheque

God in His Sovereignty chooses to 
bless whoever He chooses but it is not 
a licence to do whatever we like.

The condition God gave Solomon was 
this – 

If you walk in My ways, keeping 
My statutes and commandments, as your 
father David walked, then I will 
prolong your days.” – verse 14

Let’s pause here for one moment. 
Remember what was said earlier – the 
sins of lust of the eyes, pride and 
greed of the heart. No one is immune 
to these temptations. 

Despite all his wisdom, Solomon 
failed. Solomon’s lust was his 
downfall.  His love for many foreign 
women turned his heart away from the 
Lord. He had 700 wives, princesses 
and 300 concubines.

1 Kings 10 also tells the story 
about the visit from the queen of 
Sheba. She was very impressed by 
Solomon’s wisdom and lavished him 
with praise. Remember pride of the 
heart?

When you started thinking hey, I 
am pretty good – all this wisdom and 
all this wealth and all these people 
think I am great, you have fallen 
into a trap – you start believing 
all this is your doing. The same 
thing happened to Nebuchadnezzar in 
the book of Daniel.

I have reminded my children – 
never forget who gave you your gifts 
– and to use them for the glory of 
God.

Solomon forgot 2 things – firstly, 
he forgot that it was God who gave him 
the gift of wisdom and the ability 
to discern between good and evil. 
Secondly, he forgot his father’s 
advice – in short, total dedication 
to God

In the most direct terms, he lost 
his first love. Before we get too 
critical on Solomon, let’s pause for 
another moment. It is always easy to 
pass a comment, especially a negative 
one about someone else. Because it is 
not directed at us personally. 

I will pose the question – who 
is your first love? Who is my first 
love?

It is a question that you and 
I have to answer truthfully before 
our Lord Jesus Christ. Do we serve 
Him with a whole heart and a willing 
mind?

Solomon was greatly blessed by God. 
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can judge fairly because He is all-
knowing.

Even though Peter denied Jesus 3 
times, did our Lord condemn him?

Why did Peter deny our Lord 3 
times – the same reasons that are in 
us – weakness and fear.

We can say now – I am strong – I 
have no fear!

We may say just like Apostle Peter 
– I will never deny you Lord! I will 
even die for you Lord! When the real 
test comes, then we will know how 
strong our faith is

When Peter remembered the word 
of Jesus about his denial, he wept 
bitterly – bitterly reflects the 
shame and remorse when he remembered 
how boldly he spoke to Jesus

We could ask the question – why 
did Jesus allow Peter to fail so 
miserably? As an observer, we can say 
how low can Peter go? Denying Christ 
3 times!

As Isaiah 55 reminds us - “As the 
heavens are higher than the earth,

so are my ways higher than your 
ways and my thoughts than your 
thoughts.”- Is.55:9.

We can never understand the mind 
of God. While we do not understand, 
we must also not forget. Our God 
is sovereign. Ultimately, upon our 
repentance, restoration, renewal and 
surrender, the focus in our life is 
to bring Him much honour, glory and 
praise.

Brothers and sisters, this is what 
our life is all about. This life is 
not about us. It is about glorifying 
and exalting our Lord and Savior, 
Jesus Christ and to share the good 
news of salvation by grace.

See how our Lord forgave Peter, 
rebuilt him and used Peter in a mighty 

He was given the task to build the 
house of the Lord. Even his father, 
David, was not given the privilege 
of this task. It was a task of great 
honour bestowed on Solomon.

Sure, the Lord was angry with 
Solomon for his heart had turned 
away from Him. As surely to God’s 
character, consequences followed. The 
Lord said that He would surely tear 
the kingdom away from Solomon. 

Even though God was angry, He showed 
compassion to Solomon because of his 
father, David. God’s faithfulness and 
graciousness is demonstrated again. He 
did not tear away the kingdom during 
Solomon’s time but in the reign of 
his Solomon’s son, Rehoboam and even 
then, God gave one tribe to Rehoboam 
– all this for the sake of God’s 
servant, David and for the sake of 
Jerusalem which God had chosen. You 
see God’s faithfulness? 

It is a reminder to us – it is 
not how well we think we do in our 
lifetime - it is how we conclude our 
life. Faithful to our Lord Jesus to 
the end – Loving our Lord Jesus to 
the end – through all the peaks and 
troughs in life, we fight the good 
fight as Paul says in his letter of 
2 Timothy.

PETER

The story of Peter is familiar to 
most of us. 

Peter played the role of a leader 
among the apostles and yet he denied 
our Lord 3 times. Again, before we 
become too critical about Peter, we 
need to examine ourselves first.

As I get older in years, I have 
learned to say less. It is so easy to 
let loose our comments about other 
people, isn’t it? I have learnt 
not to pass judgement about people 
especially when I do not know all 
the facts. God is the only one who 
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way later on.

Same Peter who appears in Acts 
chapter 2 where he asked people to 
repent, be baptised in the name of 
Jesus for the forgiveness of sins and 
they shall receive the gift of the 
Holy Spirit.

Same Peter who took the lead in 
preaching the day of Pentecost.

Same Peter who wrote the letters 
of 1 & 2 Peter.

Same Peter who warns - “Be alert 
and of sober mind. Your enemy the 
devil prowls around like a roaring 
lion looking for someone to devour.” 
- 1 Peter 5:8

Peter knew what the devil could 
do when one is caught off guard. He 
has been there. David has been there. 
Solomon has been there. Truth be told, 
we all have been there. When things 
are going well, we tend to be off 
guard.

It is a great reminder that all of 
us remember to put on the full armour 
of God everyday.

To recap, what can we take away 
from today’s talk?

The reality is that we will 
experience failure at some stage in 
our lives.

For the believers in Christ, 
failure is not the end – it is only 
the beginning.

It starts with our acknowledgement 
of our wrong doing.

We Confess them before God /Seek 
forgiveness / Repent. 

Don’t forget that God looks at 
our heart – we cannot deceive Him.

Start afresh – always remember 
Christ being the focus and foundation 
of this new beginning.

This new beginning starts with a 
total surrender to Christ – release 
our shame, our failures, our guilt to 
Him. This may take time but we always 
go back to the promises of God in His 
word – Be aware Satan is not going to 
make it easy for you. Never forget he 
is already a defeated enemy. 

Seek the Holy Spirit to fill us. 
Seek the power of the Holy Spirit to 
transform our minds and hearts. In 
the words of Paul, we press on.

To press on is to leave our 
failure behind. Mentally, this may be 
difficult. Sometimes, it is harder for 
us to forgive ourselves even though 
God has forgiven us. We need to be 
careful we don’t allow Satan to let 
us carry this guilt forever.

Though it may be hard to understand, 
God does not remember our sins once 
we have confessed and repented

“I, even I, am he who blots out 
your transgressions for my own sake, 
and remember your sins no more.” - 
Isaiah 43:25

“Their sins and lawless acts I 
will remember no more.” - Hebrews 
10:17 ( a quote from Jeremiah 31:34)

God does not have a memory problem 
but upon our confession, there is His 
forgiveness at our repentance. It is 
over from His perspective.

Examining these 3 lives – David, 
Solomon and Peter, it is not how we 
start our lives – it is how we end.

We are called to be faithful to 
the end.

To endure to the end - As Paul says 
in Timothy, fight the good fight.

We are running a marathon race, 
not a 100m sprint. To do that, we 
need endurance. Not to endure with 
our own strength but with the endless 
power of the Holy Spirit.



讲
台
信
息

3 4

读经：太1：1-6, 林前1:26-31, 路得记第

1章

祷告：主啊，我们感谢祢!使我们能再一次

聚集在祢的面前,凭着信心知道在灵里你与我们

同在。愿祢悦纳我们向祢的敬拜和赞美。求圣

灵工作在我们里面，使我们的心完全归向袮。

也求圣灵在这里使我们胜过人的软弱，能听到

祢所说的话，也让这些话成为我们的生命,我们

恭敬等候在袮面前。感谢主，奉主耶稣的名求, 

阿门。

弟兄姊妹们你们刚才唱这首诗歌的时候(诗

歌365，“求你拣选我道路”)，你们心里面有

什么感觉？我个人的感觉,这首诗歌是应该流着

眼泪而不是在得意的时候唱的。当我们遇到了

一个很困难的选择，面对一个十字路口不知怎

么走,一点办法都没有的时候，就会流着泪来唱

这首诗歌。我们对主说:“主啊，我不行了，我

没有办法了，我真的是进退两难。”很多时候

没有走到那最痛苦的时候,人总不会来到主的面

前。365这个字数很好记(一年有365日),盼望我

们每一天在主面前有一个奉献的祷告:“主啊，

求你拣选我的道路，只有祢为我所拣选的，只

有祢的意念对我是最好的,能使我心里面享受甘

甜,所以我甘愿来拣选顺服祢”。这首诗歌我们

唱的时候，外面虽然流着泪,但是心里卻是满了

甘甜。唱到副歌‘求你握住我的手…’的时候,

真是信心里得胜的宣告。主要握住我们的手,

祂要跟我们一同走前面的路，要为我们担当和

解决前面我们所不能面对的问题。虽然这个路

不容易走，会时有患难、痛苦、伤心、流泪，

但是凭着对祂的信心和順服,在经过流泪谷后,

就能够欢喜快乐。但愿彼得对主的回答的话:“

主啊，你有永生之道，我们还归从谁呢？”(约

6:68) 也是我们对主同样的认识和委身。

一般人读到马太福音第一章的家谱时,可能

普遍都有同様的感觉：不易明白，对我们没有

多大关系,可以略过去也无妨。其实马太福音的

家谱是很重要，因为是王的家谱。能将旧约和

新约的特定人物连起来就是马太福音的家谱。

马太福音第一章里面是王的家谱,也是讲到亚伯

拉罕的家谱，更是讲到耶稣基督的家谱，所以

这章很重要，虽然里面有很多名字是我们不太

认识的。但我们应该知道里面的很多名字，正

好带出和说明了这些人物在神面前的独特经历, 

会给我们生命和属灵上面很多实在帮助。亚伯

拉罕我们认识，大卫我们认识，耶稣基督我们

认识，但是中间的人物我们都认识吗？假如没

有中间的人物，亚伯拉罕就不能到大卫，大卫

就不能到耶稣基督。所以这个是非常重要的。

你看到里面有很多名字，但是请你们特别留意

五个名字：他玛，喇合，路得，拔示巴(就是乌

利亚原来的妻子)，加上新约里面的马利亚。这

五个女人就将从亚伯拉罕到大卫，然后到耶稣

基督这条连线上带出神的旨意来了。所以这个

家谱绝不简单，在读的时候要知道这些人物的

来龙去脉，究竟这些人在神的旨意里有怎么样

的地位，神是怎样拣选他们,他们又是怎样回应

神的拣选来配合神的旨意。使神的旨意在人中

间的显明和成全。 

今天的信息是关乎圣经中一位叫路得的女

子。圣经里面讲路得是个‘摩押的女子’, 路

得这个外邦的女子，来头很卑微,但是影响却是

至大。摩押人是犹太人所看不起的，是在神应

许的诸约上面是无分无关的，也是神所咒诅的

族类。但是，当圣灵引领我们来看和思考路得

记时，我们就看到我们这位神是何等的怜悯和

慈爱，祂拣选的恩典，祂的约，祂永远的旨意

是那样奇妙和坚定。假如你跟我是犹太人的话,

我们就会想，也会问，为什么神不从我们犹太

人当中来选一个人将大卫带出来，将耶稣基督

带出来呢？为什么偏要拣选一个外邦的女子,且

是从神公义里所咒诅的族类摩押人里面拣选?圣

经里明载有几种人是不能进入神的圣所里面去

的，例如，身体上有一些残障的人不能进入神

的圣所。埃及人，以东人经过三代以后可以进

入神的圣所，参加神的圣会。但是亚扪和摩押

人的子孙经过十代以后也不能进入神的会。圣

路得的拣选和蒙福
郭震鸣
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经里面记载:“亚扪或是摩押人，不可入耶和

华的会；他们的子孙虽经过十代以也永不可入

耶和华的会（申23:3）”。这个非常大的咒诅

是什么原因呢？旧约告诉我们说,因为摩押和亚

扪人在以色列的百姓经过他们地方出埃及的时

候，不但没有用水和食物来供应他们，并且后

来在摩押王巴勒还雇用先知巴兰来咒诅以色利

人。那时巴兰接受了巴勒的钱财就想出计谋要

来咒诅神的百姓，叫神的保守和同在离开祂的

百姓。他们又引诱以色列人犯奸淫，吃拜偶像

的物，神就恨恶他们这样的诡诈和败坏，害神

的百姓，并用很深很大咒诅惩罚他们。但这个

摩押的女子竟然能够在大卫，耶稣基督这条线

上面占重要的一个连接环节，我们确实不能不

惊奇神的怜悯和恩典是何等出乎人的意料。

 神拣选的首要

路得心里有一个宝贝刚強的力量，就是懂

得拣选上好的。但若不是忴悯她的神对她先

有忴悯和拣选，路得的拣选也是没有甚么效用

的。因为“不在乎那定意的，也不在乎那奔跑

的，只在乎发怜悯的神”（罗9:16）。保罗在

哥林多前书再次強调说“弟兄们哪,可见你们蒙

召的,按着肉体有智慧的不多,有能力的不多,

有尊贵的也不多。神却拣选了世上愚拙的,….

软弱的,….卑贱的, 被人厌恶的,以及那无有

的,…. 使一切有血气的在神面前一个也不能

自夸。”（林前1:26-29）。每次回到神的面

前去，在神的圣洁里面，在神的公义面前，我

们自然就会低下头来说，主啊，我就是这样的

软弱没有智慧的卑贱人，但我要全心来敬拜和

感谢祢,是祢先记念了我,先拣选了我。当我们

越受主爱的激励,越在恩典中长进的时侯,就不

得不像保罗一样在神面前谦卑俯伏下来的说:主

啊！我保罗算得了什么,我所有的不过是罪，并

且我是罪人中的罪魁。假如不是神的怜悯，不

是神用逾格的恩典待我，我保罗最后的结局就

在永远灭亡的里面。

所以我们看路得的时候，我们一方面宝贝

路得的拣选，但是我们更要感谢神在祂主宰的

权柄,丰富怜悯和恩典中预先拣选了路得，不然

的话，人都会骄傲地说：我有能力，聪明，智

慧，我行为良好, 我知道怎样拣选神，服事神, 

讨神的喜悦。弟兄姊妹们，这些都不能用来夸

口,更要完全放下，不然的话我们会落在很悲惨

的结局里面。 

三个女人的拣选

当初以利米勒是因为犹太地有饥荒，他就

带着一家去了摩押地。摩押地是个外邦的地

方，在旧约律法里面,神曾警戒他们,不允许祂

的百姓随便离开神所赐给他们的地。神是要恩

待他们，只要他们愿意听神的话,愿意等候，仰

望神的祝福。就算他们在极大的难处里面,神

也要记念和施恩给他们。但是以利米勒带着拿

俄米和儿子就离开迦南地了。他们一家在摩押

地娶了两个媳妇，然后在那里住了十年。十年

是不短的时间。以利米勒死了，两个儿子也死

了。只剩下了拿俄米和她的两位媳妇俄珥巴和

路得。所以路得记的起因是以利米勒,发展和成

全却是路得，但是开端和恢复是拿俄米带出来

的。 

记得许多年前，在某个聚会里，也传过有

关路得的信伩息,还记得题目是“一门三寡妇”

。看题目就已觉得很悲惨的，1：5的记载“玛

伦和基连二人也死了，剩下拿俄米没有丈夫，

也没有儿子”。使我们心里有着悲痛的共鸣,那

究竟为什么会这样呢？难道我们的神真是那么

残忍的吗？我们的神在祂公义的惩罚里,真的是

这样的厉害吗？难道这样做没有神的美意吗？

拿俄米后来回答伯利恒的妇女们的时候

说:“不要叫我拿俄米（就是甜的意思），要叫

我玛拉（就是苦的意思）。因为她知道，她今

天的光景的确是有她的原因的，是神在她身上

所做的工。所以她没有硬着颈项不接受管教。

她在摩押地里面住了十年后,还是要回来, 因为

她听说也相伩神眷顾祂自己的百姓，赐粮食与

他们。她还是想慕神家的丰富，她就要回来，

一个能够回来的人就是一个肯悔改的人,也是一

个能承受转机、恢复和接收新恩典的人。路加

福音十五章的浪子在开始的时候硬要他的父亲

分家产给他，然后，就到远方去了。当钱财都

花光了，没吃的，没住的,他就想起他的父家那

里多么的丰富。他就算回到他的父亲家里，当

一个奴仆，也好过在那个饥荒的地方饿死。所

以他就回去了。拿俄米想到神家的丰富，也知

道自己遇到这些事情是有神的管教和美意的，

她就悔改，就再要回到神的百姓当中。

同是外邦摩押的女子,一个拣选回摩押地

去，一个愿意拣选至死都跟随着拿俄米。她们

拣选的竟然是天渊之别，什么原因呢 ?

俄珥巴也是很孝顺和爱她婆婆拿俄米的，

但是当婆婆劝她离开的时是候，她还是会考虑

到所要面对的现实和前途。一方面想到前面可

能会遇到种种未知的困境，相信拿俄米一定告

诉过两位儿媳，她在犹大地家里的情形是怎样
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的,房产因为卖掉已经没有了,她可能想到,若是

跟着这个穷困的寡妇婆婆回犹大地去，前途生

活肯定会是困苦不得意的,可能还是要做一辈子

的寡妇,过一辈子的贫困的生活;另一方面，再

想到若是回到摩押地,还有生存和美好的机会,

可能还可再组织新家庭,有丈夫和兒女的,还有

她的亲人和同族的人。终于还是选择返回摩押

地,照着人的看法,俄珥巴的最后决定,是最合

乎人情常理的明智抉擇。但圣经明说,俄珥巴是

回到“她的‘本国’,和她‘所拜的神’那里去

了。其实最影响她的拣选的元素,就是她所想念

的‘国’ (国度)和想要拜的‘神’(偶像),就是

她个人的信仰和她所以为凭藉夸口的。

路得却定意要跟随她所爱慕(参4:15)的婆

婆拿俄米回犹大地。拿俄米劝路得说,你看看

你的嫂子，已经走了，你也可以走，我是不会

有什么意见的，因为这个是为你的好处。但是

路得爱慕拿俄米,并且坚定地回应说:“你往那

里去，我也往那里去；你在哪里住宿，我也在

那里住宿；你的国就是我的国;你的神就是我

的神。你在哪里死，我也在那里死，也葬在那

里。”( 1:16-18) 这个定意让拿俄米不再劝

她回摩押地去了，这里好像有两条路,一条看来

是很有希望,且很多人都会选择去行的；另一

条路,好像没有什么希望的,是人都不愿意去行

的。但为什么路得却会作这个不合常理出人意

料的选择呢？难道没有她自己独特的原因吗?今

天有许多的基督徒,他们为什么在困难的里面，

在贫穷的里面，在逼迫的里面还是要一直堅持走

完这条属天的道路呢？不也是受着路得同样的原

因所驱使吗?以下我们就来看看路得的拣选吧。

路得不一定已看见或領悟到神那永远的旨

意----要从她的身上带出大卫，从大卫带出耶稣

基督----作世人的救主来成功救赎。但是她爱

慕拿俄米,爱慕拿俄米的国,更爱慕拿俄所敬拜

的神是。有这样心志的人,神的恩典和工作就

能在他身上显明和成全。路得能够有这样的宣

告和拣选，我个人的领悟是至少有这几个原因

的：1.在她拣选神之前，神已先拣选她并在她

身上动了工，让她容易被吸引，也能谦卑地,甘

心乐意地去拣选神；2.神藉着拿俄米,就是圣

灵的工作来吸引和引导路得作这个拣选，并在

环境里作了很多预备和配合,使路得可以在要拣

选神的路上继续往前去。3.路得自己的相信和

羡慕。我们想想,路得若是不相信犹大地有神的

祝福;若不羡慕神的荣耀和作神百姓的荣耀和祝

福;若不盼望着走神的路会得着美好前途，她怎

么会甘心乐意的跟着拿俄米回去呢？

圣灵的工作

在路得记里面，拿俄米是预表圣灵的工作, 

越看越惊奇，神的恩典何等伟大,圣灵的工作的

奇妙，神在藉着圣灵奇妙的引导在主宰一切,

圣灵借着成熟拿俄米作了许多引导年青的路得

的美妙的引导和工作,叫路得处事有智慧和成

长。当拿俄米跟路得在一起的时候，肯定会将

很多过去神恩待和管教祂百姓的事情----就是犹

太人敬畏神的时候所蒙的祝福;离开神的时候所

受管教和咒诅的事,都告诉了路得,使路得受吸

引也受警戒。拿俄米对路得是非常爱护的，所

作的都是为了路得的好处,路得能感受到,也愿

意以爱和顺服回应她。假如今天在一个家庭里

面，有常常发生矛盾和问题的婆婆和媳妇，就

请她们来读读想想路得记。若能体貼圣灵在她

们心里的感动和要求,必能得着帮助,此后作婆

婆会知道怎様作个合神心意的婆婆;作媳妇的也

会知道怎样作个合乎神心意的媳妇。这里婆婆

是十分爱护她的媳妇的;这里的媳妇更是爱慕和

順服她婆婆的,她是什么事都告诉并请求婆婆给

她引导的。路得的选择，首先是有神的拣选的

恩典，另方面是因拿俄米给她的教导和榜样影

响。假如拿俄米平常对待路得是不好的，路得

肯定是不会爱她和顺服她,也早已趁机跟着俄珥

巴走回摩押地了。这个婆婆对媳妇好，且能活

出敬畏神的榜样来影响她。更常将神的话，神

的恩典，神的祝福，将敬畏神的好处都告诉了

路得。所以路得里面肯定就会受感动，外面就

会愿意来爱,顺服和学习,这也是我们配合圣灵

工作所需要的互动。 

每一次当我们稍为想要和世界妥协,甚至要

离开神的时候，总要想一想，我离开神后真的

会好吗？以利米勒离开的原因，是因犹大地出

现饥荒。不错,饥饿，艰苦的生活,确是很难忍

受的。但在信心里能肯定神有祂的美意和可学

习仰望神救赎的恩。若是神怜悯(祂是怜悯的

神),饥荒中也是有出路,恩典和恢复的,但是以

利米勒还是离开了。以利米勒本来是一个敬畏

神的人。从他的名字就知道了,‘以利米勒’ 

这名字的意思是‘神是王’，或者是‘耶和华

是我的王’的意思。犹太人的名字常常代表他

的性格，代表他的盼望，代表这个人的看法。

但是为什么还是要离去？饥荒是主要原因。我

们的主耶稣在旷野被撒旦试探的时候，第一个

试探是石头变成饼来应付饥饿。这些饥饿和饥

荒是人很难忍受的,但也是撒旦常常用以引诱和

攻击我们的一个利害工具。圣经没有叫我们不
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依靠食物维生，连主祷文也告诉我们可以向父

神祈求日用所需要的，但是圣经很清楚告诉我

们,我们活着不是 ‘单’靠食物，而最重要的

是要以信靠神和祂的话，并祂的信实，来过在

地上每一天的生活,这样就不易跌倒,而会时常

过得胜蒙福的生活 。 

我想当初以利米勒能相信神的话，仍然留

在犹大地，那么这十年的光景，会是怎样不同

呢?另一方面,假若拿俄米和两个媳妇仍然一

直在摩押地那里住，在那里生活，在那里以摩

押的神为她们的神，甚至老死在那里，葬在那

里，那么后面的恢复和恩典就没有了,而拿俄米

永远还是‘苦’的玛拉，再不会恢复原来是‘

甜’的拿俄米。落在神管教中,当时虽然“不

觉得快乐,反得觉愁苦”,但后来必与神的‘

生命’,神的‘圣洁’和神的‘义’有分(来

12:5-)。感谢神,像一首诗歌所讲,“每次的打

击都是真利益”，都是为着我们的好处。

拿俄米两个儿子的名字是‘软弱’和‘有

病的’意思。我们不知为何要选这样的名字, 

但在属灵上,正好说明一个离开神的人，不拣选

神的人里面有实在缺欠的光景和需要的急切, 

这些人表面什么事情都好，或者看来比他走这

条属天道路的时候还好。圣经里告诉我们:“以

别神代替耶和华的，他们的愁苦必加增”。有些

人没有钱的时候,还能一家和气,相亲相爱,互

相关怀帮助，当有了钱的时候，许多的事情也

跟着来了，为利为名,你争我夺,甚至要打官司

来解决。当我们软弱,犯罪,离开神的时候,而

我们的神若像是视而不见,不理会,不管教，任

凭我们去行，那么我们就始终不知错和悔改，

不知道已离开神多远,不知道已堕落到多深的地

步,也还不想到要回头。这不是我们这位公义又

慈爱的神的作为。神爱我们，祂就要藉着管教

和光照来恢复我们跟祂的关系。路加福音15章

的那个浪子如果不回去就会饿死在他朋友那地

方。这是圣灵在环境里面利害的工作,目的是要

想起父家里的丰富,也想起和悔改自己的罪。感

谢神，若不是神的保守和恩典,我们都可能有同

样的光景,很容易随从肉体,也被这个世界就吸

引去了，就是回到摩押地去了, 并且会一直住

在那里。

圣灵的工作总是为了神的荣耀和神儿女的

好处。所以圣灵在里面给我们一个感动的时

候，给我们一个平安的时候，不要觉得是一件

小事情，肯定是和神的旨意、荣耀有关系的,

也是为着我们最大的好处的。许多的时候,难处

和不好的环境都是神化装的祝福。当我们肯信

服下来，肯回转归向祂，神就要收纳並祝福我

们。 

一个爱慕神和顺服神的人，必有圣灵在他

身上感动和敎训：在环境里面为他有安排：在

难处和试探中使他都有出路。路得记里重复出

现‘恰巧’，‘刚刚好’的语句,就是显示圣灵

的工作。感谢神,在神的应许里,我们可以时常

有“万事都互相效力,叫爱神的人得益处”(罗

8:28) 的属灵经历。

结朿片语

保罗的同工底马因为贪爱当时的世界就离

开了保罗。路得是来头很小，但却影响很大。  

底马本是来头不小，后来却没有影响力,自己也

像消没了。能和保罗同工的都是了满有属灵分

量的。自从去了帖撒罗尼迦后的底马,圣经里从

此再没有提起过他的名字，而路得的名字却永

在神和圣徒的心里被记念着。我们作主仆人的

当引为鉴戒 !

希伯来书告诉我们:“他们若想念所离开的

家乡,还有可以回去的机会。他们却羡慕一个

更美的家乡,就是在天上的。”凡在信心里看见

和羡慕那天上家乡的,都不会拣选回去,都会坚

持继续往前(是往前,不望后的),直到进入并得

着在天上神为我们所预备的。那里有神永远同

在的荣耀和丰富。愿神怜悯我们,使我们能有像

保罗同様的看见和宣告:“我先前以为与我有益

的，我现在因基督都当作有损的。……我为衪

已经丢弃万事，看作粪土，为要得着基督”(腓

3:7-9)。 

在路得记中,我们看见神实在恩待我们外邦

人。所有的外邦人看到路得记的时候都有一个

盼望和信心，假如我愿意回转到神的面前并拣

选祂，祂必不会弃绝我的,祂要收纳并祝福我。 

今天你我只要拣选跟随神,就会像路得一样蒙

恩。是神对我们先有拣选的恩典,然后配合我们

对神的爱慕和拣选,后来神就要在我们当中显明

並成全祂的美意。

基督徒啊！将来到神的面前,你愿意是在哀

哭切齿的一班人中，还是有分于那班被主称赞

欢欢喜喜的人中？今天是否定意拣选和一直坚

持往前, 就是最大的关键。 
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这个题目是一大题目。许多信徒的属灵生

命所以不进步，有的是因不行于神旨意中，

有的是因不知如何行在神旨意中，在心中总有

许多的意思，这像是神的旨意，那也似是神的

旨意，到底不知怎样行才是对的。因为行事为

人、思想工作，都不按着神的旨意，所以，他

的灵性就没有进步。对于不寻求神旨意的人，

我就是劝他寻求神旨意、不可自专、随着己意

而行；因为神是我们的救赎主，祂有得着我

们顺服祂旨意的权利，凭着权利讲是如此，凭

着爱心讲更是如此；因祂的大爱激动了我们的

心，叫我们不能不寻求祂的旨意而遵行之。

对于不知如何行在神旨意里面的人，我就

请你看下文：

（一）当得着神命令的旨意，不可得神许可

的旨意

神命令之旨意，就是神心中所原有的旨

意，由神方面命令（引导）我们遵行的。神许

可的旨意，就是神因着人们的恳求而许可施行

的。比方父母见他们的儿女有出去旅游之需

要，逐领他们到郊外一行。日后，其儿女们想

起郊外的风光好，要再去旅游；其父母见无此

行的需要，然因他们的要求，和阻之无效的缘

故，就许他们出去。先者是父母命令的旨意；

后者是父母许可的旨意。许多的信徒，只求神

许可他作某某事，而不来到神面前，问神有作

此事之命令否。这是可惜！

请看旧约里面一件事就能明白。民数记第

廿二章，巴勒派人来邀巴兰去咒诅以色列人；

以许多金钱厚禄引诱他。巴兰动了心（犹11；

彼后2：15)，欲往；然而，他究竟是敬神的

人，应当先问神一声才敢决定。后来神明明白

白地的说:“你不可同他们去，也不可咒诅那

民，因为那民是蒙福的。”（民22：12）这是

神命令的旨意，巴兰当死心不去才对。但是他

对来人说:“耶和华不容我和你们同去。”（民

22：13）这“容”字用得何等勉强！“不是我

不去，乃是主不“容”我去！”直至第二次，

巴勒以更大的尊荣饵他时，他又来到神面前问

神。奇！巴兰！神前次岂不是已明把祂的旨意

告诉你么？你又问神何为？你想，你见了尊荣

动了心，神也动了么？你以为神的旨意是时翻

而刻变么？你岂不知道祂是昨日、今日、直到

永远，都是不会改变么？巴兰此时若是真要遵

行神的旨意，就当直告来人说:“神前次已明

明白白的指示我不应当去，请你回去，我必不

往。”毕竟他贪财心重，又来问神，神逐对他

说:“你……起来同他们去”；（民22：20）

这话的意思就是:“如果我留你不住，你去就

是。”许多人不明白耶和华的使者为何出来拦

阻巴兰欲杀他。那知他在主面前所行的是“偏

僻”呢？许多的基督人也是这样，他在心中已

经知道主的旨意，是不要他作某事，但是他心

里总是爱作；一等到有机会，又来和神纠缠；

虽然暂时不作，然其心早已离了主。这样虽得

主的许可，怎能叫主不责罚呢？我们应当得主

的“最好”，不要得祂的“次好”。心不在

焉，而以寻求主旨为名，必受责。

（二）不可在圣经里断章取义以寻求主旨

神的旨意早已明宣于圣经里。凡欲知神旨

者，查考圣经就可知神对某件事的旨意是如

何。但是许多信徒就是得着一、二节圣经，就

以为这是神的旨意，遽然行之；不顾全部圣经

对于这问题是怎么解决，这是最危险。这看马

太福音第四章七节:“耶稣对牠说:‘经上又记

着说。’”又！又！又记着说！魔鬼的试探也

是引用圣经。如果我主也像今日的信徒一样，

祂就必定以为这是圣经的话，应当顺从。祂如

此吗？不！祂是看圣经全部的教训。祂说，圣

经又记着说。所以我们如果要寻求神的旨意，

切不可断章取义。随便选了一节，就以为圣经

倪柝声

行 在 神 的 旨 意 中
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的教训是如此！应当常记，圣经对这问题还有

什么教训、还有什么话说，不可匆忙决断。魔

鬼现在和昔日一样，以单独的经节来迷惑人，

叫人听偏面的道，行了许多违反圣经、悖逆神

旨的事。

有一般信徒之断章取义是特别的。他们把

读圣经当作问卦，发生了一件事，他们不知

道如何作法，就把圣经放在他们的面前，祈祷

说:“主啊！我现在就作某件事，不知道是不

是合乎祢的旨意，现在我翻开圣经，我眼睛最

先看见的那一节圣经，就是祢指示我的。”有

人或者这样说:“我翻开圣经，我的手指指在

那一节，就是表明祢的旨意。”又有人或者这

样说:“我翻开圣经，上（或下）面第几节，就

是主所指示我的。”这样问卦似的寻求主旨，

到底有很多错误。撒但顶容易叫你的手误指一

节、或误翻一页。撒但在这里有许多的方法和

机会，叫我们坠入牠的计策中。本来你是当止

住不走的，牠能叫你往；本来是当说的，牠却

叫你一声不作。总之，把圣经当作卦来求问，

是不合乎主旨的。欲从不合乎主旨的方法中寻

出主旨来，恐怕是很难的。我们寻求主旨切不

可如此！总要在平日问，多用功于圣经里，知

圣经对某件事的明确教训是什么；到了事发

生，就不至手足无措，勉强找一节圣经，当作

主旨而行。

（三）不可作心中不平安的事

“要叫基督的平安在你们心里作主。”(西

3:15)“坚心倚赖祢的，祢必保守他十分平安，

因为他倚靠祢。”（赛26：3）如果我们遇见一

件为难的事，不知道如何作法才合乎主旨，有

一个很好（不是完全）的引导，就是看如果我

们作了一件事，或者我这样的作了这一件事，

我心里有没有平安；如果没有，就不应当作。

平安的意思不是一种可以觉得的平安，乃是在

我们灵中一种不改变，正常的安静；如果作了

某件事，叫你失去灵中的安静，就不如不作为

妙。然而，这不是一个完全的指示。有的时

候，不应作的事作了反觉着平安；不作反没有

平安。撒但也容易在我们感觉上作工，叫我们

假有平安或假不平安，而作牠所要我们作的。

所以，在我们审察一件事是不是合乎神旨时，

对于平安只能有一部分的顾虑，不应完全依赖

之。

（四）不要单看环境与需要而以为这是神旨

许多人对于寻求主旨，都是看环境，把环

境当作他（或她）的独一引导者。这样作法，

结局是纷乱与失败。我们可以看约拿的故事。

神的旨意是要约拿到尼尼微去，约拿定规要到

他施去，他走到约帕搭船的地方，就遇见一只

船，要往他施去，他就上船，付船价而随船

去。圣经说:“约拿却起来，逃往他施去躲避耶

和华；下到约帕，遇见一只船，要往他施去；

他就给了船价，上了船。”（拿1：3）如果约

拿看环境的话，他必定以为他去躲避耶和华，

尚是神的旨意！不然，哪里有这么顺利的环境

呢？第三节上半部说他要到他施去，就有船要

往他施（第三节下半部）；他袋中又有钱，可

以付船价。此时，环境是完全赞成他的。基督

人处此光景中，就要以为我必定是在主的旨意

里面。我这样作，我的亲友很赞成我，不失人

情，又可以服事主，金钱时间，又花不多，成

功的事又大，并且欲行则行，欲止则止，环境

的亨通是无上了；这样，岂不是神在领导我

吗？岂知他是走出了神的旨意呢？我实实在在

地告诉你，往他施的船多哩！往他施的船价足

哩！然而，无论有船也好，有钱也好，船和钱

都不能作你往他施“是不错”的保险。神旨是

要你去尼尼微城。所以我们寻求主旨，断不可

单单看环境，否则必入迷途。再者，环境中有

一个最大的吸力，就是需要。我们常以为某处

有需要、有缺乏，而我又适堪胜任，大概是

我应当到那地方去帮助。我现在缺乏一个神学

的教育，现在适有机会，叫我可以补满我的需

要，所以，这恐怕是神为我安排的。把环境的

需要当作信徒们的指示者，是现在大多数信徒

的通病。他们的口头禅是:“这事要作，所以我

作。”那里知道“要作”的事，不一定都是神

要你作的事。

请看保罗和他同行的人。“圣灵既然禁止

他们在亚西细亚讲道，……他们想要往庇推尼

去，耶稣的灵却不许。”（徒16：6-7）在本章

六节以前，他们在各地方，作了好工夫，信徒

得蒙造就，罪人得着救恩。他们要到亚西亚（即

今小亚细亚）去，好像在那个地方有顶大的需

要，许多人还没听见主耶稣替人罪和替罪人死

的福音；有了这么大的需要，好像他们是被神

领导去亚西亚一般；然而，究竟不是。主的灵

却禁止他们。他们要到庇推尼的光景，大概也
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是这样；然而耶稣的灵不许。所以，我们要求

神的旨意，决不可太看需要，太被它吸引，以

致失去神的旨意。

（五）不可因见了异象或有梦兆就以之为神

的旨意

现在教会中有不少的信徒，专专的依赖超

乎天然之外的景象，作他（实在她更多）行

止举动的引导。他们常谈到他们所有的超然经

历；几时看见主耶稣，主对他说什么话；某夜

某夜，他梦入天堂，主面嘱他后来应当怎样，

应当作什么事。或者他作了什么异梦，有了什

么讲解，所以他应当如此如彼的作事。诸如

此类，实在很多。我不是说，所有这样的事，

尽属虚假；乃是说，这样事只能作我们寻求主

旨的一些帮助，我们不能完全倚靠它指明神的

旨意。因为撒但尽可以假作诸多梦兆和异象，

来欺哄信徒，叫他不走神命定的路。我也实在

知道有许多信徒的超然经历，实在不过是撒

但假作光明天使，而神的儿女们不察，逐至发

生许多不荣耀神的事。“在夜间有异象现与保

罗；有一个马其顿人，站着求他说：请你过到

马其顿来帮助我们。保罗既看见这异象，我们

随即想要往马其顿去，以为神召我们传福音给

那里的人听。”（徒16：9-l0）这里他们不

是因着异象而知神旨，选定行止吗？不是！细

读之就知不是。见异象的只有保罗一人，然而

决定往马其顿的是“我们”。这里记着说：保

罗既“……我们随即想要往……”他们所以往

马其顿的原因，并非为保罗见异象的缘故。保

罗先见了异象，一见之后，他们都蒙主引导，

故有同心，都想到马其顿去。他们并不是单因

异象梦兆，就以为这是神的旨意叫他们去。再

者，第十节的“以为”两字，有审察而后决定

的意思，在英文R.V.译作“裁夺”。他们并不

因梦兆而妄动，是经裁夺之后才行决定的。所

以我们寻求神旨，断不可单单依赖这些超乎天

然之外的经历，而应有详细的审察，以为这到

底是否合乎神旨。

（六）不可有成见，有成见得不着主旨

信徒寻求神旨，最忌的一件事，就是有了

成见。有了成见，就听不见神的声音。保罗

说:“从前我自己以为应当多方攻击拿撒勒人耶

稣的名。”（徒26：9）这是保罗当日逼迫教会

的心思。他不知道摩西和主耶稣的关系，他以

为主耶稣是（所谓的）犹太教的大罪人。所以

他立志定规除掉这新教。虽至杀人流血，系信

徒于狴犴。他却甘冒大不韪，本诸良心去作。

因为他想这是“应当”。到底他错了，他本来

以为他所作的，完全是合乎神旨，那知正是相

反呢。他的错误就是在乎他的成见与私意。因

他先看见自己所作的是应当，所以他得不着神

的旨意。

我们作事是最会存成见，徇私意的。恨我

们的人，我们所不喜欢的事物，心中总是放

不下来，不肯作——平心静气，寻求神旨地解

决。总是崇拜自己的成见和私意，以为这就是

神的旨意。到底后来才知错，然而迟了！所

以，我们每次来到神面前时，总当放下我们所

有成见，求天父来引领；虽然祂的引领，有时

是和我们平日所持守的、思想的，完全相反，

也当乐从。切不可先打算、决定，而后祈祷，

把祈祷当作一种虚文的虚渡。

（七）不可急促，应当等候

有的信徒，凭着自己主意作事惯了。叫他

去寻求主旨，无论大小各事，都照着祂的旨意

而行；好像野马衔环，不易就范。有时虽勉强

寻求主旨意，然而在主还未告诉他之前，他已

着手进行。我们的肉身作事，真是太急，好像

寻求主旨，随主而行是太慢的。我们寻求主旨

时，巴不得主立刻就告诉我们，好让我们起手

作事。这是我们主本来也是很愿意把祂的旨意

立刻告诉我们的；但是，为着我们利益缘故，

或者因着我们还未预备好的缘故，或者因着时

候还未到，故不能立即以其旨相示。在这光景

中，我们应当不急促，而等候于祂的面前。等

到主看好了，祂必以祂的旨意相告。最可惜

的，就是我们对于某件事是寻求主旨的；而对

于寻求主旨这一件事，反而是不寻求主旨的。

我们应当于每一件事上寻求主旨，就是于寻求

主旨这一件事上，还是寻求主旨，看祂要在什

么时候以其旨相示。如果说，我们寻求主旨而

不等祂以其旨相示，或不按祂时候的旨意寻求

其旨意，这种寻求，恐怕是假的，所以就空

了。

请看圣经的一件事。“扫罗照着撒母耳所

定的日期，等了七日；撒母耳还没有来到吉

甲，百姓也离开扫罗散去了。扫罗说:‘把燔
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祭和平安祭带到我这里来。’扫罗就献上燔

祭。刚献完燔祭，撒母耳就到了。……扫罗

说:‘……恐怕……我就勉强献上燔祭。’撒母

耳对扫罗说:‘你作了糊涂事了，没有遵守耶

和华你神所吩咐你的命令……现在你的王位必

不长久。’”（撒上13：8-14）撒母耳原与扫

罗订七日之期，到了七日还未完时，撒母耳未

来，扫罗遽行献祭；祭毕，撒母耳按期到了。

扫罗因不等候，不等候到底，故违悖主旨，而

受主责。在这里虽然好像是撒母耳过了期，然

而扫罗献祭是在约期之末了一天，而刚献祭

毕，撒母耳即到了。他并不失约。不然，他又

哪能奉主名责备扫罗，宣告他的刑罚呢？扫罗

因着不等候，太着急，故受了责备。

许多人像扫罗一样，受了一时的感触，以

为非如此如彼的敬拜神不可，应当兴起作某些

工夫或应当到某些地方去。这感觉力是这么大

的，以致他不能再等候，着急鼓舞其手足了。

你有时有没有火在你心里烧，叫你必须作某事

呢？请去睡觉！安睡了一夜，就要验出这个压

迫是否从主而来。休息几天罢！在这几天安静

中，神就要叫你明白祂的旨意。这是应当实行

的。如果，那种思想是撒但忽然注射在你心思

里的，经过一天的睡觉，数天的休息，就平静

了。我们切不可一有某种感觉，即行开工；应

当十分确定，才可放步前走。否则要受主的责

罚。故此，我们应等候主，得着祂的旨意而后

行。愿主保守我们，叫我们不等候六天多，而

不能完全忍耐到底；又愿主叫我们，凡不能十

分决定的事，不“勉强”去作，以至得罪祂。

（八）不可走在主前，也不可落在主后

“云彩几时从帐幕收上去，以色列人就几

时起行；云彩在那里停住，以色列人就在那里

安营。以色列人遵耶和华的吩咐起行，也遵耶

和华的吩咐安营；云彩在帐幕上停止几时，他

们就住营几时。云彩在帐幕上停留许多日子，

以色列人就守耶和华所吩咐的，不起行。有时

云彩在帐幕上几天，他们就照耶和华的吩咐住

营，也照耶和华的吩咐起行。……晚上……早

晨……起行。云彩停留在帐幕上，无论是两

天、是一月、是一年；以色列人就住营不起

行。但云彩收上去，他们就起行。”（民9:17-

22）在这里我们看见一个完全顺服的生命。停

止与起行。完全在乎耶和华。不论地方、不论

时间——早晨、晚上、两天、一月、一年，只随

从主的旨意。不先走在主的面前，也不远落在

主的背后。完全的与主同行。

许多的信徒，不是如此。有的走在主前，

自己先定下主意，预先有了许多的打算、计

划、谋略。想作某件事、决定某件事，连作的

方法也定规了，然后才跪下来祈祷:“主啊！我

们打算作某件事，求主帮助我，叫我能够作得

成功。”他口里虽然称神作主，然而在事实上

乃是说:“我的仆人啊！我现在已经定规了作某

件事，我一人不行，我的仆人，来帮助我！”

可怜！许多的信徒，把他们的神当作仆人还不

知道！有的时候，如果我们以自己为中心，就

切不可求主的帮助。这样的求主帮助就是以

主为仆。愿我们不以自己为中心，走在主的面

前，而叫主跟随我们。有的基督人则反是，远

远落在主的后面。主所命令他们作的，他们往

往畏缩不前。主召他作某事，则反把恐怕、推

诿当作谦卑。主每日替他所定的路程，他总没

有走完。这样的人，好像摩西当日蒙召一样，

一再推辞，不负责任。愿主保守我们没有占

先，也没有落后。

（九）不要以为祈祷的答应就是神旨的表示

我问一个基督人说:“你怎么知道这是主的

旨意呢？”他说:“因为我已经祈祷过。”我

说:“我盼望你当时没有祈祷作这件事更好。”

因为他所作的是完全违反圣经的。许多信徒

总是以为某件事是祈祷以后作的，必定是合乎

主旨的了。岂知不然！祈祷后作事，和没有祈

祷前作事是没有分别的。（如果不是真是在祷

告得主旨而实行的）。有的人以为在祈祷后的

头一个思想、或头一个的声音，必定是属乎主

的；那知撒但顶容易的在那个时候，把牠的技

俩施展出来，而引错了人。有的人以为在祈祷

中的思想和声音是从主来的。那么，我们有时

在祈祷中的胡思乱想，也是从神那里来的吗？

不！我们就不能把凡在祈祷中所听见的、思想

的，都当作是从主而来的。

有的人以为从祈祷里所得着的答应，必定

是合乎神的旨意。比如：我求主替我开路，

叫我能作某件事。真的开路了，什么都预备好

了，我能作某事了。在这样的光景中，我们最

容易想：我作某事，必定是神旨了。有时这个

固然是不错，但是这不是完全的指引者，告诉
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我们以我们是在神旨中。举一个例：以色列

人在旷野，动了私欲，爱有肉吃，圣经记着

说：“祂将他们所求的赐给他们，却使他们的

心灵软弱。”（诗106：15）在这里神岂不是

听他们的祷告吗？神岂不是为了他们，行个大

神迹；已叫他们有肉吃吗？但是他们的心灵却

软弱了，因为他们是在神的旨意之外。他们很

容易误会，以为神既是如此地答应了祈求，则

我们所求的必定合乎神旨的，我们有肉吃也是

神心意的打算。岂知道心灵的软弱，即根于此

呢。我们求主，奉着我主耶稣的名求的，父当

然是听我们的。但是我们应当小心，不要以为

因主听了我的祷告，所以我们必定是在祂的旨

意里面。有的时候，我们宁可求主不要听我

们，好让我们能在祂的旨意里站住。

所以，我们不要以为为某事已经祈祷了，

在祈祷中有了什么意思、听了什么声音、得了

什么答应，就是合乎神旨的。应当把神旨看明

白了，才行，不要单靠这些答应而入了迷途。

（注意！我不是说这是不可靠的，不过是说不

要单单靠它罢了）。

（十）不可强硬、无知，非等至神施杖责

时，不知其旨

很多神的儿女，常与神失和；他们“野

性”一发，便顺着自己的意思去作。神对于这

一般的信徒，看他们是这样放荡不羈，不得已

就用患难和痛苦，有时甚至用灾祸，以表明祂

的旨意，叫他们回头。他们如果不是见神的强

硬手段，是不肯停止他们己意的进行。他们决

定要往某地去，没得着神旨，就动身走了。他

们须等至对山无路、遇水无桥时，才知道神不

要他们去。他们不问神旨，欲作某事，若非神

用强硬手段，叫他病了、费用缺了、或遇见许

多意外的灾难，他决不肯停手不作。这种的信

徒是最可怜的。

巴兰和约拿也可作比方。巴兰非等至天使

拔刀要杀他的时候，他还是以为他此次行程，

是在神旨之中，又可名利兼收。约拿须等到

风起浪涌，葬身鱼腹时，才生悔改的心。如果

你我真有受教寻求主旨之心，于诸事上，则我

们平日所遭遇许多横逆的事，必定省去不少。

也不知在我们生命上，有多少的患难、痛苦、

忧愁是我们所可不必受的，因着我们的强硬无

知，竟都赶到我们身上来！我们不要以为这

是一派特别信徒的行为；应当知道在我们经历

中，有许多的时候，如果不是神举手反对我

们，我们总不肯收场。

“我要教导你，指示你当行的路；我的眼

睛要引导你。（英译）你不可像那无知的骡

马，必用嚼环辔头勒住它，不然，就不能顺

服。”（诗32：8-9）这两节的圣经明明告诉

我们，神的本意并不是用强硬手段来指引我

们，祂顶不愿意我们无知如骡马一般，以致祂

当用嚼环式和辔头式的引导，才能叫我们知

道顺服。祂的原意是要我们与祂交通，在亲密

的交通中，得知祂的旨意而行之。主在这里应

许说，祂要以祂的眼睛引导我们。意思就是我

们应当常常仰望主，不住的仰望祂，祂并不用

开口，祂只须用眼睛来引导我们就够了。这是

何等的奇妙！然而，主要用祂的眼睛来引导我

们，则我们应当如何与祂交通，以致祂一有

命令，我们即知即行呢！要记得：我们当这样

等候祂、仰望祂、顺服祂，以致祂不必用“嚼

环”和“辔头”来对付我们，叫我们从它们知

道祂的旨意。

结语

上文所讲的十点，乃是我们要行在主旨意

里面的人，所当特别小心的。请我们注意，欲

行在主旨意里面，当多方面看，以明白主旨；

不要单单顺从某种引导，不然就要失败。若不

幸，我们在还未十分明白主旨之前有所定规，

就当立志，如果一知不是主旨，就当立刻停

止进行、立刻改除意见。若已经明白了主的

旨意，虽然在前头好像（不过是好像）有许多

的反对和逼迫，似乎要把我们推倒一般，也不

要灰心、疑惑主的旨意，应当顺从主旨到底，

一路“拥挤而前”。那时你将知道，你所见将

要临身的苦难和反对，不过是撒但先声夺人的

计策，到底是个空吓；到了你顺着主旨去领

受时，却也没有什么！到那时才懊悔当时的虚

惊和疑惑，是没有意思的。所以，我们既清清

楚楚地明白了主旨之后，就一往直前，不必顾

虑；虽然在路上有许多的恐吓，应当知道，这

不过是魔鬼的“木老虎”，究竟不能伤人。所

以，弟兄们！“起来，我们走罢！”

一九二四年十一月四日  于南京
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There were many months of prayer 

before we began the English service. It 

was launched in November 2012 and has 

been continuing since.

We began a weekly meeting for prayer 

on the Sunday morning at 10am and recently 

we have amalgamated with the Church 10am 

prayer meeting.

The English service is held three 

times a month and combines with the 

Chinese service usually once a month, as 

well as special meetings, and times when 

we have guest speakers.

Some of our original congregation 

have gone on to serve in other areas, and 

we are grateful for their contribution.

We have sought to study some of the 

books of the Bible in a consecutive 

manner, as well as themes. 'The book of 

Nehemiah', 'Acts of the Apostles', and 

the 'Journeys of Israel from Egypt to 

the promised land'. These (There) have 

been some of the books of Bible we have 

completed. We found that this method of 

being consecutive has a value of building 

on the previous weeks, making it easier 

to follow and thus to build the 'big 

picture' of scripture. It is also a way of 

showing the unity of scripture, whether 

New or Old Testament. It highlights the 

central subject of the scriptures, namely 

Christ and the ultimate redemption of 

His people.

We also invited the congregation to 

submit any questions they needed help in 

understanding what the scriptures said 

on these subjects. These we covered over 

a period of about four meetings.

We meet up on the first Sunday of the 

month to plan ahead as to the present 

needs, and arrange ministry for the 

coming month. Those that have served 

as speakers are Michael, Chris, Moses, 

Wing, and Ian.

We have sought to keep a record 

of those who newly come, and assign 

appropriate person to follow them up. 

There is also in place a caring team, 

to contact younger people, to enable to 

support and pray for them.

As a whole we have found that despite 

the age differences there is a strong 

bond of friendship, and a joyful unity 

in our meetings. Chris and Joanna Kwan 

have opened their home to the English 

service for special events, planning, 

prayer, and general get together which 

has enhanced bonding and fellowship of 

one another.

We also hold a Bible Study on the 1st 

2nd 3rd and 5th Sunday afternoon from 

1.30 – 3pm.

Out of the English service we have 

identified the need for a Youth group and 

a Youth Bible Study. 

A Brief History of the 
English Service

Ian Robb
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在寻求有英文堂聚会服事开始之前，我们

曾为此祷告了数月，并于2012年11月正式开始

了英文堂聚会，并一直持续至今。教会也有约

一个月一次的中、英文堂联合聚会，或者在有

特别聚会和客座讲员的时候也会联合举办。

英文堂聚会每个月会举行三次的英文信息

聚会，以及一次中、英文组联合的信息聚会和

特别聚会，有时我们还会邀请客座讲员。（中

英文组）

也有一些早期与我们一同服事敬拜（聚

会）的弟兄姊妹,后来转去了其他的教会继续他

们的事奉。我们对他们的摆上而感恩。

以往，英文组在每个主日早上10点开始每

周的祷告聚会。最近，英文堂的早祷会也加入

了主日早上10点的教会联合早祷会。

我们尽量以持续的（系列或主题

性的）方式来学习圣经的书卷以及

主题，例如“尼希米记”、“使徒行

传”和“以色列人从埃及到应许之地

的旅程”。我们已经查考完了圣经的

一些书卷。我们发现了持续性的（系

列的）方式能够从前几周的学习上收

获更多益处，使得之后的跟进更加容

易，并因此构建起圣经经文的全貌。

这也是展示圣经经文一致性的一个方

法，无论是新约还是旧约。同时这

个方法重点突出了圣经经文的中心主

题，即基督耶稣和祂对神之（子）民

的最终救赎。

我们会在连续四次的聚会后有会议,藉此来

解决一些问题,邀请会众提交任何他们需要帮助

和了解的、及有关于这些主题的经文的问题（

关于这些主题圣经是怎么说的）。也在每个月

第一个主日，我们会聚在一起为着接下来的各

项需要作事先计划，并安排下一个月的讲道服

事。在英文堂聚会作讲员的有：郭炜，Chris，

吕广安，Wing Khong和Ian Robb等弟兄。

我们尽量为每位初次来访者登记，并指派

合适的同工继续跟进。还有一个关注（关怀）

小组，与年轻人保持联系并能够支持他们、为

他们祷告。

作为一个整体，我们发现，尽管年龄有着

很大差异，可在我们中间有强大的友谊纽带；

在我们的聚会中有喜乐的合一。Chris和Joanna 

Kwan向英文组开放了自己的家，以便服事各样

特别事项，计划，祷告以及一般性的聚会，这

些都增进了弟兄姊妹彼此的联系和交通

在每个月第一、二、三、五个主日的下午

1:30pm–3:00pm，我们也会举行英文查经。

通过英文组各样的服事，我们也认识到了

青少年团契和青少年查经班的需求。

英 文 聚 会 服 事 简 史
Ian Robb
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 WHEN DID THE CURRENT YOUTH GROUP 

START?

When the English Service started in 

2012 the Youth group at the time stopped 

so that we could focus on establishing the 

English Service. In early 2016 some young 

people felt the need for a Youth group 

to help young people in High school and 

University grow in Christ and to get to 

know one another. The Elders and Deacons 

of the Christian Assembly gave their 

blessing and 

the current 

Youth Group 

started in May 

2016.

WHO HAS BEEN 

COMING?

From the 

start the 

Youth group 

has had a very 

wide age range 

from Year 5 & 

6 Primary school kids to High school kids 

and also University students, with an 

average of 25 young people attending.

Such a wide age range within a youth 

group is quite unique. It has helped the 

young people get to know one another so 

that there are friendships that span both 

age and school barriers.

WHAT HAVE WE BEEN DOING?

The focus of the talks at Youth group 

have been to help young people know and 

believe and grow in Christ. The following 

topics we re covered:

The Gospel

G e n e s i s 

with a focus 

on God’s 

overall plan 

i n c l u d i n g : 

The Creation; 

Man’s sin; 

G o d ’ s 

r e d e m p t i o n 

plan through 

A b r a h a m ; 

Jacob & Esau; 

Joseph.

Church -What is the Church; Baptism; 

Evangelism; Breaking of Bread; Social 

Justice “Loving my Neighbour”; Worship; 

Christian Assembly 
Youth Group

Chris Kwan

Christian Assembly 
Youth Group
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serving.

HOW CAN YOU PRAY FOR US

For more young people to come.

For the salvation and spiritual 

growth of the young people.

For God to raise up more Youth 

leaders.

For wisdom to train and plan for the 

coming year.

For faithfulness and power to serve 

God with His grace and strength.

“I have no greater joy than to hear 

that my children are walking in the 

truth.” 3 John 4

 

                          

Prayer; Fellowship

Apologetics - Christianity and 

Science; Historicity of the bible; 

Christianity and other religions; Heaven 

and Hell; Suffering; Homosexuality.

With such a wide age range there 

is also a wide range of comprehension, 

level of understanding and maturity. The 

talks are aimed at Yr 8-9 High School 

students. However following the talks 

the young people then break up into 

discussion groups based upon age where 

the Youth Group leaders can then tailor 

the discussion to an age appropriate 

level.

The talks have been given by Winston 

with Psalm and Chris also giving a few 

talks.

The Youth leaders are Winston; Psalm; 

Jing; Crista, Carol and Chris.

WHAT ARE THE PLANS 

FOR 2018

The plans for 2018 

are:

Talks on :”The 

Core Beliefs of 

Christianity” -By 

Grace alone; By Christ 

Alone; By Faith alone; 

By Scripture Alone; and 

For God’s glory alone; 

“How to Read the 

Bible”; and Topical 

Workshops.

Bring in more Youth leaders.

More training during the preparation 

meetings and also through programs such 

as Next Gen.

Involve more young people in 
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感谢神给我这个机会让我回顾我得救的经

历，在回顾中我再一次体会到神是爱。我以

前是个非常骄傲的人，总是看自己比别人强。

当和别人出现问题的时候，我觉得都是别人的

错，我没错。所以经常跟别人发生矛盾。20

多岁时我第一次出国，到了一个不熟悉的环

境，语言不通，从国内令人羡慕的大学老师一

下跌到谷底，心情沮丧。当时有朋友邀请我去

教会，给我传福音。我跟着朋友去过几次查经

小组和一些弟兄姐妹家，但是我不认为自己是

个罪人。我想我好不容易才出了国，我要靠自

己的努力在这里实现我的梦想，干出一番事

业，不能跟他们这样浪费时间。于是我就不再

参加这些教会活动，把所有的时间都用在读书

和打工上。经过几年的努力我和先生终于看到

了努力的结果，生活稳定下来。后来我又带

着孩子来到悉尼，在这里找到了自己喜欢的工

作。我以为有事业，有孩子，就一切都好了。

但是生活中我经常会发脾气，特别是跟孩子，

虽然自己也知道这样对孩子不好，但还是不

由自主地这样做。有朋友提醒我要学会放松心

情，于是我每周日早上送了女儿去中文学校上

课，就去附近的海边走路。蓝天白云下，边走

边看着美丽的海滩和起降的飞机，之后在海边

阳光下喝咖啡，我觉得很享受。但过了几个月

后的一次，当我走完了路，突然觉得很无聊，

感觉我生活中的问题并没有因为这样的放松

得到解决。之后的两三个星期日都有这样的感

觉。我脑子里忽然冒出了一个想法：周日应该

去教会。于是我在网上找到了一间学校附近的

教会。在接下来的周日我送了女儿就和我妈妈

一起去了这间教会。在教会里我发现听的讲道

很多我都听不太懂，但是我听懂了其中的两句

话：一句是一位黄牧师讲的“即使全世界的人

都不爱你，还有天上的父爱你。”我听的时候

感觉自己的心被震动，我想这样的爱多好啊，

我需要这样的爱。还有一句是我当时所在教

会的牧师讲的圣经里的话“不要怕，只要信”

。我的心又一次被打动，只要信就什么都不怕

了。我愿意信，因为我之前虽然从别人眼中看

着是过得不错，挺成功，实际自己心里有很多

惧怕。怕失败，怕失去所有的，怕别人的批评

和瞧不起等等。当时我也参加了福音培训班，

虽然福音没太懂，我还是在2011年决志信主，

因为我觉得需要这位主。信主以后并不是一切

都一帆风顺，神让我经历了祂的带领、管教，

更有保护。我慢慢学着遇事跟神祷告，把难处

交给祂。有几次遇到难事，来到神的面前祈

求、交托，事情虽然还没解决，也不知道什么

时候会解决，但心里的重担脱落了，紧张的情

绪波动缓解了。再不像以前那样遇到难事就几

天吃不下饭睡不着觉。虽然我本是心里刚硬的

人，神还是不离不弃地爱我，让我慢慢看到自

己的败坏，承认自己的罪，愿意跟随祂。我更

体会到当我们有问题的时候，神为我们一切问

题都预备了答案。人在世界上拼搏获得的成就

会让我们有快乐，但那是短暂的，当有时候看

到别人比我成就大，即使是房子比我的好，那

份喜乐就消失了。有主同在的时候每次在主里

经历或者学习有所得着时，我的心里就非常喜

乐，这是真正的喜乐，是满足的喜乐。

李卫东

主 是 我 真 满 足 与 喜 乐
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陈 洁

我出生在浙江省瑞安市的小乡村。一个星

期天，母亲带我到教会听福音，当时的我大约

8-9岁，教会弟兄传讲拉撒路与财主的故事，

天堂与地狱的分别，信与不信的归属不同。福

音传讲结束后，弟兄说要信主的跟着他一起祷

告，我心中恐惧地狱之火，于是就决志信从耶

稣。但是当时的我对主的认识，只是信耶稣死

后人不会下地狱。90年代之前中国非常贫穷，

我心中有一个愿望，将来长大要赚很多钱，然

后在家乡盖一座大教堂让所有的贫穷的弟兄姐

妹住在教堂，衣食无忧，全心全意地侍奉我们

的主。

1990年我离开中国前往澳大利亚之前，

一个晚上，教会弟兄到家中，对我特别叮嘱

交代，到了海外，一、一定要找一个蒙头的

教会；二、带自己的圣经去聚会，以免受到误

导，偏离了圣经的教导；三、绝不可以参加

讲方言的聚会。到了墨尔本，我没有找到符合

上述条件的教会，脱离了肢体生活，渐渐地远

离了神，堕落到世俗的世界，过着与世俗之人

没有分别的生活，追求世俗人所认为的成功、

金钱、地位、权力。虽然那个时候的我样样都

有，在世人看来我是成功的，也很幸福，我的

同学、朋友和亲人也以我为荣，但当时内心深

处的痛苦只有我自己知晓。

2007年的夏天，我到中国山西去寻找投

资项目。有一个晚上，我在梦中被很多的魔鬼

压着无法挣脱，我呼喊主耶稣救我。一个声

音说：“你都不去教会，我如何搭救你？”我

惊醒之后才发现这是一个梦。第二天，我买了

机票，飞到福州，找到了基督徒聚会处，请老

弟兄叶弟兄为我祷告。我不知他当时祷告些什

么，但我泪流满面，并且我听到一个声音说：

孩子，你回家吧！从此以后，星期天我再也不

敢不去聚会了。那个时候因为工作的原因，我

的流动性很大，虽然没有找到符合我标准的教

会，可是我仍然坚持每个星期天去教会听道。

若找不到聚会处背景的教会，我就参加其他的

教会，不论是长老会、圣公会、浸信会、台福

等，除了灵恩的教会以外。虽然有聚会，但属

灵的生命并没有多少改变。

2009-2011年，这两年在美国拉斯维加斯

的一间教会聚会。这间教会可谓是经历一波三

折。听说在10年之中前后分裂五次，现在回想

确实在许多的教导方面有欠缺，当时若凭着自

己真不想在这间教会聚会，可是我听见的声音

告诉我说:“不去教会就无法救你”。别无选

择情况下，我只好继续待在这间教会聚会。在

这两年期间，除了牧师夫妇和一位姐妹之外，

在教会并不认识其他的人。因为我聚会天天迟

到，聚会一结束拔腿就跑，一刻也不停留，再

加上平时在家并不读圣经，也根本不懂怎样祷

告。偶尔祷告，就是求主给我好的经济条件，

个人的生活中心似乎就是围绕经济钱财，与我

又 真 又 活 的 神
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先生的关系也不融洽，婚姻生活一度出现危

机。

2011年6月份，因着当时的教会牧师去留问

题，教会里分成了两派，每边都坚持己见，拉

我入他们的那一派。因为这些人为的矛盾，我

的内心又起了挣扎，打算那个星期不去参加聚

会。但是正是在这个星期天的早上，一股强大

的力量再一次把我拉进来教堂。原来教会里来

了一位新的女牧师，我心里嘀咕：一个瘦瘦小

小，又是女性牧师讲道，有什么好听的呢？

讲道开始了大约了15分钟，我心中有一

种非常奇怪的感觉：这位牧师今天怎么都在

讲我啊。我的事情没有人知道的呀。这时有一

个非常细小柔和的声音问我：你爱你老公吗？

我说当然。接着这个声音又再次问：你爱你老

公吗？我非常理直气壮地回答：当然，这个世

界上除了我，还有谁比我更爱我的老公？这个

声音又问道：那爱是什么？我说：爱不就是为

他做很多的事情。这个声音答道：不，爱是一

种奉献，爱是让对方快乐。你的所作所为不叫

爱，叫做管制。只要不按照你的意思，你就与

你的先生争吵。这个时候，我恍然醒悟：我是

个罪人，我需要耶稣作我个人的救主。我求主

赦免我的罪，我要打开心门接受祂成为我个人

的救主。

之后，张牧师每天花一个小时通过网络来

教导我学习基要真理。我诚诚恳恳地打开尘

封的圣经，开始了认真的阅读和祷告，明白了

自己之前走了许多的迷路和弯路。就是如此的

奇妙，环境依旧，可是我看问题的角度和心境

全然改观。常言道，江山易改本性难移，我这

时才认识到，我信的是真神，因为只有真神才

有能力改变人，并认识到自己真是愚昧，向主

求金钱和财运干什么，应该求主赐平安和喜乐

啊。

因着创世记第三章，主开了我心里的眼

睛，看见夏娃身上的特点，自己样样具备。当

神问他们吃果子的事情，夫妻彼此推卸责任，

完全不顾对方所要承担怎样后果。因着罪，把

我们带进完全自我为中心的境界。今天人与人

之间关系破裂，不正是这个问题的真实写照

吗？所以人生充满痛与恨，因为自己认为错的

都是别人。感谢神的开启，因着这段圣经，我

的忧郁症得到医治，我也不再记恨我的老公，

反觉得他也挺可怜，因为他也看不见自己，所

以我也开始为他祷告。

大约一个星期后的某一天，分居的先生回

到家中看孩子，看到了我的改变——安静坐在一

个角落用微笑的表情望着他，他感到非常的惊

讶：这个太太骂了我10多年，今天怎么安静地

坐在角落呢？他问道：你在干什么？我说：我

在读圣经。他说，圣经这么好啊，你竟然有这

样大的转变，那么我也来学。

后来我先生回到他当时的住处，对他的两

个工人说：明天，大家一起到阿姨家学圣经。

工人们觉得奇怪，圣经学了有什么用处呢，我

们早就听说了。我的先生说，圣经学了对我们

有什么用尚未可知，反正我知道的是阿姨学了

以后变了一个人了，不跟我吵架了，这才是真

正的过日子。第二天他们三人果真也来学习圣

经，没有多久，他们通过学习，发现自己身上

存在的问题，一一 归入主名。

通过读经和祷告，在主的面前我认罪悔

改，奇妙的主，医治了我的忧郁症，身体的病

痛，更加重要的是，拯救了我的婚姻。我的先

生与我决定放下手中的事情，一起来学习和明

白神的心意，更好地来侍奉我们的主。现在每

当我用心进入到圣经的话语里，并在我极需要

帮助的时候，安慰的话语会如甘霖般的滋润

我，我就深深知道，不仅圣经是活的，启示圣

经的那一位上帝，更是又真又活的神。

而当年聚会的教会，在人看来虽然是如此

的软弱，但是依然有神的祝福。若当天我不去

那里聚会，就失去在生命中遇见主的机会。我

期盼弟兄姐妹们，无论处于怎样的环境，一定

要坚持聚会，能在上帝的爱中继续成长。我们

该完全信靠祂，在我们最艰难的时候，仍不失

去这个事实：祂仍是永活的神。
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在分享我个人信主得救的故事之前，先分

享一个小故事：有位肥皂制造商和一位牧师在

路上走，肥皂制造商对牧师说:“请告诉我！

教会有什么好？主日讲道有什么好？圣经有什

么好？人活在世上尽是麻烦！偷窃、互相残

杀、怨恨、贪心、爱财……教会至今也有两千

年历史了，你所信的耶稣及教会发展，讲道也

两千多年了，但并没有使这一切变得更好呀？

人还是一样仍在争夺、偷窃、杀害、怨恨……

等等各种罪恶之中。”牧师只是静静的听着不

发一语，他们继续走着过了一会儿，看到一群

小孩在路旁泥浆中玩耍，这时牧师对肥皂制造

商说:“你说你生产的肥皂可以使人干净我不

相信，你看这些小孩，多么脏啊！肥皂有什么

好？肥皂已存在好几百年了，可是即使世上到

处有肥皂，你看这些小孩，如今却还是被泥浆

弄脏呀！。”肥皂制造商急忙解释说:“唉呀！

不是呀！牧师，除非人把肥皂拿来使用，否则

它发挥不了功用呀！。”牧师说:“你说的不

错！肥皂本身无法使人干净，除非人拿来使用

才行。耶稣基督的道理，没有办法改变人，除

非人们把耶稣所说的道理实行出来。”

各位福音朋友们，我不知道你是否有和这

位肥皂制造商同样的疑惑？肥皂的功效是清

洁，而信耶稣的果效就是祂在十字架上流出的

宝血能洗净人的罪，让人得到神永远的生命，

灵魂得蒙拯救。盼望你们也能用简单的信来接

受耶稣成为你的救主！

以下是我个人信主得救的经过：我生长在

一个传统闵南人的家庭，祭拜祖先但没有宗

教信仰。接触到灵界的事是在初中的时候，我

的二姐是个有阴阳眼可以通灵的乩童，那些年

间，看到形形色色的所谓善男、信女，每逢初

一、十五排队求神问卜、消灾解祸、保平安、

解除疾病痛苦、求中彩票、驱鬼、求飞黄腾

达、求升官发财、求生儿子、婚姻美满……。

但是以“求、给及得到”类似“交换”性质的

这些诚心求问，使我思想到似乎人都有一种灵

性的需求，“人为万物之灵”这话是不错的。

只有人才有敬天拜神的举动，不是吗？但人的

灵没有真神是死的，这人的意念也是虚妄的。

求神问卜就显明人虽有灵里的需求，但人的意

念不过就是种种的慾求和执著。

到了学校毕业，我的第一份工作是在一所

天主教医院里。工作中常看到一个人生的重要

课题——“出生”。从母亲怀胎来作产检、期待

新生命的到来，到当父母的喜悦……或转成忧

愁；往返於早产儿加护病房及门诊之间。常见

父母这边的挣扎、喜悦、期盼、无助、放弃。

也见早产儿小生命的奋斗、挣扎、努力、微弱

和无气息。保温箱内的小生命，看来体态较大

的，未必能活下来，状似纤弱的，却至存活！

这生命到底是谁在掌握呢？ 

之后，我到另外一家教学医院工作，接触

及领略到另一个人生的重要课题，那就是“死

亡”。因为工作是和一些临床医师及研究生一

同参与肝病（特別是肝癌及肝硬化）的医学研

究。在那几年里接触到的病人，有达官显要，

有市井小民；从健康到检查发现，从面临癌症

再到面对死亡。从这些不同的过程和反应中，

我常想“人生所追求的富贵荣华，最后的结局

有什么不同，有什么益处呢？”圣经马太福音

十六章廿六节，道出了人这样的叹息,“人若赚

得全世界，赔上自己的生命，有什么益处呢？

得 着 ！ 寻 见 ！ 开 门 ！

吴 悠
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人还能拿什么换生命呢？”

经由这些家庭及工作环境的经历，那时的

我仍倾向于佛教显教的宗教理论。也就在那

时，我认识了我的弟兄，他是在基督教家庭长

大的。当时我觉得即便是夫妻，我们应有个

人宗教信仰的自由空间，你信你的，我信我

的……，但我在结婚头几年的生活中有一种很

深的感触，就是我弟兄似乎他里面有一种东西

是我没有的。

到了澳大利亚头两年，我继续每天持诵我

的佛经、勤跑寺庙礼佛，也积极加入团体一

起作一些“积功德”的事。但我也看到在所谓

修行、作善事之下，不同人（包括我自己）的

动机。有一件事印象很深，我带我妈妈去旅

游，去Wollongong的南天寺观光，我弟兄载

我和我妈妈到那儿，我一直要我的弟兄也进去

参观参观，他怎么样都不进去。我只记得他对

我说：“我不进去，“因为我知道我所信的是

谁。”他那句话真的是扎我心呀！他信的可是

很坚定。我那时想：他知道信的是什么！但我

知道所信的是什么吗？

好行为不能消罪除孽，因为“人心比万物

都诡诈”，（即使作功德也不过是自我安慰，

企图获得自我——“己”的利益罢了。）我看到

了自己内心的罪性，靠自己，不管如何努力，

这个“己”是去除不了的。（要解决“己”的

问题，不是靠外面的行为、规条），而是要有

从内心发出，来自生命本质的改变。只有生命

的本质才能决定生命的意义，如果没有鸟的生

命，即使有翅膀，也不一定能飞。诗篇有一处

说明我当时看到的自己：我知道我的过犯，我

的罪常在我面前……我是在罪孽里生的，在我

母亲怀胎的时候就有了罪。我那时真是失望及

忧伤，因为我不知道如何解决我生命本质的败

坏，我过去已经积累的满身罪孽及污秽又该怎

么办？谁能救我呢？我陷入了一个低谷，我不

能救自己。

感谢神的怜悯,“忧伤痛悔的心，神必不轻

看”:“凡祈求的，就得着，寻找的，就寻见，

叩门的，就给他开门”。就在我绝望之际，有

人邀我参加福音聚会，从一开始想用人自己有

限的智慧去理解耶稣、无限的神。及至神的光

照及开启，让我感受到主耶稣就是那位我寻求

的宇宙真神，祂愿意倾倒祂自己，及分赐祂自

己的生命来救我。回想我这移民到澳大利亚的

过程，也都是神的带领。神的引导正如圣经所

述，“我将生死祸福陈明在你面前，所以你要

拣选生命，使你和你的后裔都得存活。”

在这里我可以见証说，当我受浸归入基督

耶稣，是归入祂的死，从水里上来时，我感受

到如释重负般的轻省，我流泪啊！这真印証了

圣经罗马书8:2所说的:“因为赐生命圣灵的

律，在基督耶稣里释放了我，使我脱离罪和死

的律了。”不仅仅如此，如今神的生命内住在

我里面，使我可以有属天的平安、喜乐和智慧

来过地上的日子。并且我也见証说，有了同一

个的信仰，我们夫妻同蒙保守，关系也更加美

好了。

亲爱的福音朋友们，盼望你们也快快得到

主耶稣的救恩，并得到在基督里的真自由！耶

稣祂就是我们人生的答案。

因为赐生命圣灵的律，在基
督耶稣里释放了我，使我脱离
罪和死的律了 罗马书8:2



教
会
服
事

5 2

福
音
信
息

5 2

读经：传道书1:14，约壹1:14，约17:3

一个敬畏神的人和一个没有神的人，他们

有着两种不同的价值观，所以就活出两种完全

不同的人生。

我想通过自己实际的经历，来和大家交通

一下，怎样的人生，才是一个满足，并有意义

的人生？

两个月前我参加了袁树芝老姊妹的追思礼

拜，她的子女都是不信主的，但是按照老姊妹

的遗愿，希望我们以基督徒的方式来追思她，

所以教会为她举办了追思礼拜。在参加的人

当中，有很多是不信主的，教会向他们作了见

证。

在追思礼拜结束之后，吃茶点的时候，一

位四十多岁的女士走到我和袁老姊妹女儿的身

旁，激动地对我说:“这是我第一次参加基督徒

的追悼会，心里非常的激动，在这里没有看到

悲伤和眼泪，只有平安和安慰，在优美的诗歌

当中，好像欢送一位亲人出远门。我真的非常

感动。”袁老姊妹的女儿也对我说:“我们家里

真的非常感动，感谢神，感谢教会！”

上星期我参加汉光弟兄的追思礼拜，弟兄

一生跟随主的脚踪，他一生有佳美的见证，

给人们留下了深刻震撼的印象。基督徒离开人

世的时候，圣经里说他是“睡了”，不是”死

了”。既然是睡了，就有醒过来的时间，所以

我们看到神给我们的盼望。基督徒深知他们要

往哪里去，他们是要回天家，到耶稣那里去。

所以对基督徒来说，死前没有惧怕，他们是带

着安慰，带着盼望，離世到荣耀里去。他们

的家属和亲人，有一天在天上还可以再相会。

正像我们的郭明光师母在离世的时候所做的见

证，在她去世前几天，她看到天使和以经过去

的亲人穿着白衣来欢迎她，她就知道自己要到

耶稣那里去了，所以她跟地上的亲人说：我现

在先走一步了，并且吩咐她的子女，要爱主，

传福音。对基督徒来说，离开人世就是歇了地

上的劳苦，去到主的怀里，真是好得无比，得

到一个极大的安慰和荣耀。

但那些不信神的人呢？他们的心里是非常

的恐惧、绝望。因为他们知道他们是要到不

愿意去的地方，那就是地狱。对亲人来说，就

是生离死别，阴阳相隔，再也没有指望，所以

追悼会往往是极度的悲伤，哭成一团。有的人

请来专业代哭的人，哭得有声有色；有的人请

和尚道士来做法事，烧纸钱，他们自己也不知

道有没有用，像是做给活人看的，表示一种心

意；还有一些人在死人尸骨未寒的时候，为了

遗产就打官司。” 可见，信主和不信主的人，

这两种人的人生归宿是完全不同的。

我相信人都有理想，有追求，希望有一个

好的前途。在座的很多人都是移民到澳洲来

的，你们都是不甘心呆在国内，希望在国外打

拼，大展宏图。也有些年长的是因为家属团聚

来到这里。我相信你们在年轻的时候，也有过

理想，打拼过 ，辉煌过。我相信你们的感受与

我也有相同之处。

现在我来谈谈自己到澳洲的经历，和人生

的转变。我是1988年四十多岁的时候，来到澳

洲的。当时正好是邓小平提出改革开放,上海浦

东还没有开发,还是一个宏观计划。我在国内当

时的条件,工资职位还不错。但我不甘心，想趁

着四十多岁的时候,乘上这个末班车,跟上这个

潮流,到澳洲来拼搏。那时，中国还是很穷,所

以出国真好像是鲤鱼跳龙门一样,凤毛麟角,确

实也是很荣耀的事情,大家都很羡慕。所以当我

拿到澳洲签证的时候,晚上睡不着觉,心里确实

两 种 生 命 , 两 种 人 生

谢明宝
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还甜美了好长时间。但是到了澳洲后,我的英文

不好,澳洲也不承认中国的学历和职称,所以没

办法找到对口的机械设计工程师的职位。只好

拼命找工作，结果在机械厂找到两份工作。一

天打两份工，早班连中班，每天天不亮就离开

家，到晚上十二点之前才回到家。中午休息就

吃个鸡腿和一点面包，然后躺在人家房子旁边

的草坪上睡一会儿。我做车工，有时候站着开

车床就睡着了。好在车工是熟练工种，技术性

不高，没有大的危险。到两个星期发工资的时

候，两份工资加在一起，是一个不小的数目，

这就像打了一针强心针，人马上振奋起来了，

所有的疲劳都消除了。

那时，为了实现自己的计划，我把一切安

排得很好。首先，我要以最快的速度把借来的

钱还全部还清，然后付学费，把妻子办出来，

再攒钱为儿子付大学学费，让我们全家团聚。

然后，我还要买房，买车等等。那时候确实很

累，好在身体还不错，在火车上站着也可以睡

觉，走到哪里睡到哪里，我的朋友都笑话我。

很多和我差不多时间出来的人，我相信你们也

有和我类似的经历。后来，我为了赚更多的

钱，就在附近的商场里租了一个摊位，去做按

摩，那时这个技能派上了用场。所以星期六星

期天又打一份工。这样一来，我就一周工作七

天。

那时，我的岳母、母亲和我的姊妹，在长

途电话中一再叮嘱我:明宝，周日你要到教会

去。第二年，就是89年，我就在教会受洗。但

那时我的信主，只是从理论上，知识上信，就

是一个概念。实际上在心里根本没有认识神，

没有实际地经历神。说是基督徒，实际上还在

世界当中拼搏。那时教会的负责弟兄来看望

我。我做按摩,他们就站在旁边盯着我看,然后

对我说,明宝啊，要到教会去。我那时想，你们

的生活都很稳定,我还没来多久呢,真是饱汉不

知饿汉饥，我的钱还没有赚够呢。那时生意确

实很好,两天的收入比我在机械厂打工一个星期

挣的还多呢,真的有点舍不得。所以表面上答

应，实际上却没有行动。后来弟兄姊妹一再劝

导我,尤其是我姊妹出来之后,也一再的跟我说, 

星期天一定要停下来到教会去,神会祝福的。那

么我也没有办法,只好放弃按摩这份工作，星期

天跟着我的姊妹到教会去。

我在机械厂工作了十四年，后来想想也是

世界的诱惑，别人说咖啡店的生意很好，这样

一来我就想自己做点生意，尝一尝做老板的滋

味。我就投资许多钱，买了一个Donut King 的

生意，开了八年。开始的时候，我也是七天工

作，这期间我确实尝到了人生的甜酸苦辣。开

始两三年，生意还是很不错的，之后这间商场

要装修了，这样一来顾客人数就下降。我的心

情就是做生意老板的心情，不是自己能够控制

的，是被生意抓住的。生意好的时候我就很有

活力，生意不好的时候我就很低落，转不过来

的时候，晚上就睡不着觉了。这个甜酸苦辣是

别人无法知道的。现在回想起来,做老板的滋味

不是好受的,真是劳苦愁烦,转眼成空,就像摩西

在诗篇90篇当中所说的。

提摩太前书6:10说:“贪财是万恶之根。有

人贪恋钱财，就被引诱离了真道，用许多愁苦

把自己刺透了。”这就是我当时生命的光景。

所以我真正地尝到了苦难的滋味，神藉着苦难

把我逼到祂的面前，从一开始我靠自己在世界

当中打拼，到不得不跪下来向神求告。神使我

经历了祂的信实和祂奇妙的恩典。在我人生困

境的时候，我不但要感谢我的神，还要感谢我

的姊妹，她真是跟我风雨同舟，从来不发一句

怨言，我们两个人彼此扶持在神面前祷告。当

我们求告神的时候，神就带领我们越过了这些

难处。我们求告祂的时候，祂为我们成全的实

在是超过我们的所求所想。从这以后我真正体

会到神是活的，祂不是一个概念、一个符号和

一种知识，祂是实际存在的。这个时候，我才

真正从心里相信接受了祂。祂让我看到了什么

是人生的价值与满足。我们自以为我们的满足

是建立在房子、车子、财富上面。但是当我们

得到了这些东西以后,却并不能使我们的心灵得

到满足。只有当我们与神同在的时候,日光之上

的人生,所带给我们的是永远超过我们在地上所

拥有的。

提摩太前书6:7-8说:“因为我们没有带

什么到世上来，也不能带什么去。只要有衣有

食，就当知足。”所以当我的生意所在的购物

中心要推倒重建的时候,他们的总部派了一个经
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理来跟我洽谈说,帮我预定了一个在新的购物中

心建成之后最好的摊位,还说这间购物中心装修

之后的面积,是原来的三倍，它将是Stockland

财团在悉尼的最大的购物中心；顾客会很多,生

意将很好。他还在电脑里帮我算好了,开业之后

我将赚多少多少的钱,另外还给我装修费用的优

惠, 而且还将跟我签七年的合同。条件非常的

诱人, 我也心动过,想重整旗鼓。但那个时候,

我们跪下来迫切的祷告。教会的长辈孙弟兄夫

妇,丁弟兄都跟我说,明宝啊，你要歇下来了。

他们都劝告我,并为我祷告。尤其是孙伯母,三

次从上海打来长途电话,告诉我，卸下地上的

劳苦,把精力转向服侍神。那时我也确实藉着祷

告,听了他们的劝勉,使我的心突然之间平静下

来,向着世界的心冷淡了。因为我决定放弃地

上的拼搏,转向神,讨祂的喜悦。所以我决定退

休。

神的爱吸引了我,当我把我的心思意念放在

信靠神上，为祂有一点服侍，摆上的时候，祂

所赐给我的，是心里特别的平安和喜乐。享受

了神同在的满足。我参与教会的探望工作和守

望祷告,发现教会里有一群很爱主的弟兄姊妹, 

他们很追求很摆上,对我来说也是一种激励和帮

助。在服侍当中建立了在基督里的感情,我们

藉着看望弟兄姊妹,彼此之间的距离拉近了,我

们互相都享受了从神而来的爱。在探望过程中, 

被探望的弟兄姊妹的交通和见证所感动和激励, 

实际上对我们是一种丰富供应，也是一个彼此

学习的过程。

尤其是我们看到有些在难处中的弟兄姊妹, 

有些需要帮助的家庭,我们大家彼此的关爱,彼

此的代祷,在灵里面藉着神话语的劝勉,我们看

到,神把他们的心结打开了，他们也确实完全的

释放了，问题也解决了。看到这些,我们的心里

得到格外的安慰和喜乐,归荣耀给神。但有的时

候，我们也会凭着自己的一股热情,花了时间和

精力,服事毫无果效,那时我们也确实灰心失望

过,甚至难过。但是当我们不再靠自己的手去做

的时候,神真正地动工了,祂出乎意料地使我们

服侍的家庭得以恢复,难处得以解决。所以真的

让我们学习了一个等候的功课。也让我们看到

了,真的不是我们能,而是靠着耶和华的灵方能

成事。神藉着这一点,一再地提醒我要谦卑地信

靠祂来服侍,我在服侍中也看到了自己的贫瘠和

缺乏,所以确实是鼓励自己在神里面要有造就和

学习。

当我和我的姊妹有份去探望弟兄姊妹的时

候, 看到他们的房子比我的高级,他们的车子比

我的好,他们的钱比我多,这些不再像以前一样, 

在我心里会引起波澜。真是一点也不羡慕。我

和我的姊妹为他们高兴感恩,也感谢神赐福给

他们。我们回到家里看到自己的车子房子的时

候，心里感觉很满足,很幸福，因为是神给了我

这些,我很感恩。感谢神!祂完全改变了我的价

值观。

近两年来我每年都有一个短期回国探亲的

机会。我探望我的亲人、朋友、老同学,他们大

多数是70岁到80岁的年纪,有几位是基督徒。

每当我和基督徒和在主里服事的亲人们聚在一

起的时候,他们的人生都非常的喜乐,很有活力, 

充满了盼望。他们每次在一起的时候就是数算

神的恩典，并且都鼓励我,盼望我能更多地为神

摆上。他们对我说,这是人生最重要、最合算、

最聪明的事情。

当我和同学聚在一起的时候,大家回顾自

己的人生，都是感叹人生苦短，虚空愁烦。可

见，他们活得很不自在。他们说,尽管自己的

财富多了，条件好了，但他们活得不滋润，不

舒坦。有的明显比实际的年龄苍老很多。我有

几个老同学70岁左右，腰已经直不起来了。

他们何等需要福音的滋润，何等需要耶稣的拯

救。当我回去的时候，我和姊妹有极大的负担

跟他们传福音。在上海的时候,我有机会接触了

社会，我听到了，也看到了，尤其是在电视里

看到了今天社会上一些人生的状况，使我感觉

到一个没有神或远离神的人生，实际上是活在

以自我为中心的当中。如果这样的心态带进家

庭，弟兄之间,父母与子女之间就没有亲情；如

果这样的心态带进婚姻当中,就没有爱情；如果

这样的心态带进人际关系当中，就没有友情，

他们一定活得非常的痛苦。唯有信主,如果你

认识神，敬畏神，那么耶稣基督就改变了你的

生命，十字架的爱就可以将这些关系完全地恢

复。一个没有神的人，他一定是靠自己，为今

生来筹划、打算,拼命地积蓄钱财，以便将来有
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一个幸福的无忧无虑的晚年。他们从来不为自

己的灵魂做安排，所以注定一生劳苦愁烦。因

为人性的贪婪，必定使他们不会满足，一定是

吃着碗里的,盯着锅里的，看着别人碗里的。

人心里充满了争战，要羡慕人家，要与人家攀

比。所以人生就像爬山一样，这山望着那山

高，永无止境。他们说，40岁之前是用命来换

钱,因为那时是超时地、拼命地工作赚钱。40岁

之后呢,是用赚来的钱来买命，因为身体出了问

题,要治病,要买昂贵的保健品。但是，你要想

一想，你真能用金钱买到你的寿命吗?

在马太福音16:26中，耶稣对世人说:“人

若赚得全世界，赔上自己的性命，有什么益处

呢？人还能拿什么换生命呢？”耶稣这里所指

的不光是肉体的生命，更主要的是指人的灵

魂。这是何等深刻而真实的道理！我们看到，

金钱可以买东西供我们享用。但这里还要看, 

神是否给我们这个福气来享受？如果没有这个

福气的话，有了东西却没有办法享受，因为你

躺在床上，吃不下去。钱可以买到物质，但心

灵的东西，比如说平安，真爱，心里真正的满

足，你能买到吗？现在世界上的忧郁症，已经

代替了心脏病，代替了癌症，成为第一杀手。

我听说，每年有九千万的人得忧郁症。上海曾

经进行过一次调查，80%的忧郁症病人是发生在

白领阶层，他们有很好的职位，也有很高的工

资，有房有车。但是，为什么这一个群体却成

为一个忧郁症高发的群体呢？显然，我们可以

看到，外面的一些物质东西没有办法来满足人

心里的空虚。今天一个远离神的人，必须要面

对的一个问题是，你今天到底是在为谁辛苦，

为谁忙？你人生的意义在哪里？将来你的灵魂

要到哪里去?

传道书2章21节说:“因为有人用智慧、知

识、灵巧所劳碌得来的，却要留给未曾劳碌的

人为分。这也是虚空，也是大患！”

我有一个同学,她在上海有许多房产,非

常有钱。两年前,她的丈夫,把其中的一套房

子装修，用他自己的话说，比五星级的宾馆还

要高级。他们夫妇准备退休以后住进去好好享

用。但等装修完毕之后,她和丈夫去看了一眼,

把窗帘的颜色决定了一下。她的丈夫就住进了

医院，再也没有出来，因为他得了癌症。所

以，她今天完全看淡了人生。她对我和我的姊

妹说，她以前非常的追求世界，所赚的钱两辈

子都用不完，但这一切有什么用呢？她只有一

个女儿，不能生育，领养了一个小女孩。我这

点钱给谁呢？她花钱花精力服侍女儿一家，但

是，就是这样的至亲，也使她得不到安慰。所

以，她现在把精力完全转向服侍神，传福音，

参加教会的服事。她现在完全改变了。去年，

当我们去看她的时候，她就对我们数算主的恩

典。她说:感谢神！把我带出了失去丈夫的那种

阴影，感谢神藉着我的祷告来信靠神，使她得

到了平安和喜乐。

神藉着祂的仆人所罗门，揭示了两种的人

生。一种是日光之下的人生，一种是日光之上

的人生。所罗门是以色列最强盛时期的一个君

王,可以说他是空前绝后的君王,他的智慧和财

富是世界上无人可比的。他享尽了人间的荣华

富贵。但是，在晚年的时候,藉着神给他的启

示,和自己的人生经历, 他写了传道书, 警戒后

人, 人应该过一个怎样的人生。

传道书1:14说:“我见日光之下所作的一

切事，都是虚空，都是捕风。”1:3说:“人一

切的劳碌，就是他在日光之下的劳碌，有什么

益处呢。”日光之下的事就是世界上的事，世

界上的一切都要归于无有。这就像捕风一样，

你抓风抓不住，一切都是虚空。那么，什么是

日光之上的人生呢？日光之上就是神所在的

地方，是神的居所。日光之上的事，就是神的

事。我们要追求神的事，思念天上的事。

如果你对福音有回应，你的人生就改变

了，你就成为一个神喜悦的人。我们看到当神

喜悦你的时候，就像传道书2：26说的，神喜悦

谁，就给谁智慧、知识、和喜乐。神给人的三

种财富，就是智慧，知识和喜乐。

智慧就是天上来的、属灵的智慧。我们可

以看看箴言里讲的:“敬畏耶和华是智慧的开

端，认识至圣者便是聪明。”因为我们有了得

救的智慧，认识神，就能够分辨什么是短暂的

事，什么是永恒的事。约翰福音17:3讲到:“认

识你独一的真神，并且认识你所差来的耶稣基

督，这就是永生。”约翰一书里讲到:“这世界
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和其上的情欲都要过去,惟独遵行神旨意的,是

永远长存。”什么是短暂的事呢?就是世界上的

事,世界和情欲都是短暂的。什么是永恒? 就是

认识真神, 信耶稣得永生。

什么是知识?神给我们属灵的知识是天上的

知识，不是地上的知识。神是藉着两种知识，

即普遍启示和特殊启示来让我们认识祂的。第 

一种是普遍的启示。我们可以从大自然和历史

的轨迹中看到神。罗马书1:20讲到:“自从造天

地以来,神的永能和神性是明明可知的,虽是眼

不能见,但藉着所造之物就可以晓得,叫人无可

推诿。”当你看到大自然的雨露、空气、阳光

的时候,看到浩瀚的宇宙的时候，你就知道是有

一位神创造的。然后,我们可以从历史的见证中

看到神的轨迹,和神的作为。圣经当中有一千多

个预言,历史已经证明基本都应验了,神讲的话

是千真万确、大有能力的。

另一种知识是特殊的启示，就是圣经。神

的话都记在圣经里面,这圣经实际上就是为耶

稣作见证的。圣经讲到了神的救赎。约翰福音

5:39说到:“你们查考圣经，因你们以为内中有

永生；给我作见证的就是这经。”就是这本圣

经为耶稣作见证,如果你仔细地读圣经，当中的

人、事、物,都是预表耶稣基督,而且藉着先知

把耶稣的出生地点、名字，祂的使命,完全写在

圣经里。先知以赛亚在耶稣出生前750年写成的

以赛亚书，记载了耶稣的生平

以及祂到地上来要做什么，怎样复活。我

正是读了以赛亚书以后，佩服得五体投地，才

真正相信并接受了耶稣。

作为神的儿女,我们也享受了神所赐给我

们的喜乐。神所赐的喜乐是属天的喜乐,不是

人间可以买到的。享受神的同在,与祂交通,是

最大的喜乐和满足。保罗在帖撒罗尼迦前书5

：16-18说:“要常常喜乐，不住地祷告，凡事

谢恩，因为这是神在基督耶稣里向你们所定的

旨意。”作为神的儿女，我们越是祷告，越是

谢恩，神的喜乐就越多充满在我们心里。

亲爱的弟兄姊妹,神的话给我们一个极大的

提醒,我们应当思念日光之上的事,思想人生的

意义。我记得王明理弟兄在他离世之前,最后一

次在Roseville教会所讲的信息。他说,你们要

思念天上的事,不要思念地上的事，要活出日

光之上的人生。这就是老一辈弟兄对我们的期

望。

今天,请你回顾一下,你的人生是否像我刚

到澳洲时一样，人在基督里，但心还在日光之

下？如果是这样的话，那么我们应当赶快回到

神的面前，来讨神的喜悦，过一个日光之上的

人生，因为这是神的旨意。

亲爱的福音朋友，如果你还没有相信接受

耶稣基督作为你的救主，那你就需要知道日光

之上的事情，知道要为你的灵魂做安排。你应

该看见你身所处的世界,是一个五光十色、五

花八门的罪海；日光之下的人生，就是一个在

罪海当中航行的人生。你随着潮流波动而左右

摇摆,随波逐流，很难自己把握。有时候，我们

被世界的海浪推到了浪尖,好像我们抓到了什

么, 得到了什么,好像离自己的理想已经不远

了。 就像买股票一样,一段时间里赚了好多钱,

心里非常高兴,忽然之间，浪涛又把你打回到海

底, 一切都破灭了，赚到的一切都归于乌有。

我们看看人生如果没有神的话,完全像一个赌徒

在走钢丝,自己把握不住自己的命运,完全被世

界的王----魔鬼所控制,活在死亡的阴影当中。

因为圣经这样说:“世人都犯了罪，亏缺了神的

荣耀。罪的工价乃是死。按着命定，人人都有

一死，死后且有审判。”帖撒罗尼迦后书1:7-9

说:“主耶稣同祂有能力的天使从天上在火焰中

显现，要报应那不认识神和那不听从我主耶稣

福音的人。他们要受刑罚，就是永远沉沦，离

开主的面和祂权能的荣光。”

今天我们看到世人对福音的回应，有两种

截然不同的态度，所以有两种不同的生命，

两种不同的结果。盼望还没有信耶稣的人，把

握今天的机会，做出选择，不要再等到明天。

因为你不知道明日将如何, 会遇到的是祸还

是福。只有相信耶稣基督，才能得着灵魂的

拯救，才能得到永生；今生才能得着满足和喜

乐。因为祂是我们复活的救主。祂说:“我就是

道路、真理、生命；若不藉着我，没有人能到

父那里去。”感谢神，愿神得着荣耀！也愿你

快快得着神的恩典。
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